
ЖИЛЬЕ В России составили 
рейтинг самых маленьких 
и дешевых квартир 

Славянский 
шкаф: продается

Юлия Кривошапко

ПОГОВОРКА в тесноте, да не в обиде имеет все шансы об-
рести былую популярность. С приходом кризиса в России 
быстро возродился модный в советские времена сегмент 
малогабаритного жилья. В итоге сейчас в новостройках 
крупных городов можно найти квартиры не больше 13 
квадратных метров и не дороже полумиллиона рублей.

Тотальное снижение цен на жилье эксперты называют 
одним из главных позитивных эффектов нестабильности 
в экономике. «Российская газета» тем временем решила 
выяснить на чем еще помимо жилплощади экономят за-
стройщики и с какими проблемами могут сталкиваться 
покупающие дешевое жилье граждане.

Самая маленькая квартира в новостройке сейчас про-
дается в Подмосковье. По данным аналитической службы 
ЦИАН, стоит она всего 585 тысяч рублей. Дешевле новое 
жилье можно найти лишь в Краснодаре — 477 тысяч ру-
блей. По такой цене предлагаются квартиры площадью 
21,7 квадратного метра. В Тюмени цены начина-
ются от 779 тысяч рублей за студию в 17,2 ква-
дратного метра. 

ПРОГНОЗ Банк России 
перенесет снижение 
ключевой ставки на осень

Оценка ценника

Роман Маркелов

БАНК России на сегодняшнем заседании совета дирек-
торов определится, что делать с ключевой ставкой. В 
июне после почти годовой заморозки она была снижена 
с 11 до 10,5 процента. Но в эту пятницу регулятор вряд 
ли пойдет на очередное удешевление денег в экономике, 
считают эксперты «Российской газеты».

В июне ЦБ принимал решение снизить ключевую 
ставку на фоне стабилизации роста цен и общих инфля-
ционных ожиданий. Уровень годовой инфляции тогда не-
сколько месяцев держался на отметке 7,3 процента, что 
укрепило позиции регулятора в ожидании роста цен в 
5—6 процентов на конец 2016 года.

Прошедшие с момента последнего заседания полтора 
месяца несколько смазали картину. По оценке Росстата, 
годовая инфляция в июне ускорилась до 7,5 процента. 
Кроме того, 1 июля прошла индексация тарифов на услу-
ги ЖКХ, давшая в начале месяца краткосрочный цено-
вой всплеск и усилившая инфляционную динамику. При 
этом глава ЦБ Эльвира Набиуллина отмечала, что следу-
ющее смягчение денежно-кредитной политики будет 
привязано по времени к задаче достижения 
цели по инфляции 4 процента, которую регуля-
тор планирует на 2017 год.

Причина 

ожирения 

детей закла-

дывается 

еще в утробе 

матери

Выставка Ивана 
Айвазовского вызвала 
новую волну зрителей в 
Третьяковскую галерею

Виталий Смирнов:
В нашем спорте нет 
и не может быть места 
допингу
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Только в «РГ» В России хорошо делают муку, майонез 
и масло, а вот качество тканей оставляет желать лучшего

Что есть, то есть

Александра Белуза 

В
чера Владимир Путин при-
нял сразу несколько важ-
ных решений: объединены 

Южный и Крымский федераль-
ные округа, появились новые 
полпреды президента, назначены 
и.о. губернаторов в четырех реги-
онах — в Севастополе, Калинин-
градской, Кировской и Ярослав-
ской областях. Владимир Путин 
встретился со всеми новыми ру-
ководителями полпредств и врио 
губернаторов. Эксперты и поли-
тики говорят, что это самая мас-
штабная кадровая перестановка 
за последнее время. 

Один из главных, подписан-
ных президентом, документов — 
указ «О Южном федеральном 
округе». Южный и Крымский фе-
деральные округа объединяются 
в один — Южный федеральный 
округ. Теперь в ЮФО вошли: Ре-
спублика Адыгея, Республика 

Калмыкия, Республика Крым, 
Краснодарский край, Астрахан-
ская область, Волгоградская об-
ласть, Ростовская область и город 
Севастополь. 

Слияние округов осуществля-
ется «в целях повышения эффек-
тивности деятельности федераль-
ных органов государственной 
власти», отмечается в указе гла-
вы государства. В связи с включе-
нием Крыма в Южный федераль-
ный округ Владимир Путин так-
же внес в Госдуму проект закона 
об изменениях в законодательст-
ве, они носят чисто технический 
характер. Комментируя решение 
президента, сенатор от Крыма 
Сергей Цеков отметил, что Крым-
ский федеральный округ созда-
вался на переходный период, се-
годня он завершен, «начался пе-
риод адаптации». 

Владимир Устинов, который 
является полпредом президента в 
ЮФО с мая 2008 года, сохранил 

свой пост. А вот полпред в Крым-
ском федеральном округе — Олег 
Белавенцев — меняет место рабо-
ты. Он стал полпредом в Северо-
Кавказском федеральном округе. 
Два года его полпредства в Крыму 
будут востребованы на новом ме-
сте. 

Кадровые перемены произош-

ли и в Сибирском федеральном 
округе. Николай Рогожкин осво-
божден от должности полпреда в 
СФО, а на этот пост назначен гу-
бернатор Севастополя Сергей 
Меняйло. Врио губернатора горо-
да назначен замминистра про-
мышленности и торговли РФ 
Дмитрий Овсянников.

Меняйло не единственный 
губернатор, который становит-
ся полпредом. В Северо-Запад-
ном федеральном округе пол-
предом президента назначен 
Николай Цуканов, до последне-
го времени возглавлявший Ка-
лининградскую область. Прези-
дент подчеркнул значимость 
округа. «Я очень рассчитываю, 
что на новом месте работы вы 
используете все свои знания для 
того, чтобы все положительное 
использовать и в других регио-
нах Северо-Запада, который, 
безусловно, является одним из 
ключевых в Российской Федера-
ции», — сказал Владимир Путин, 
обращаясь к новому полпреду. 

До последнего времени Севе-
ро-Западный округ возглавлял 
Владимир Булавин. Он распоря-
жением правительства назна-
чен главой Федераль-
ной таможенной служ-
бы. 

Василий Миронов

К
ачественные продук-
ты уже в этом году на-
чнут отмечать госу-
дарственными «Зна-
ками качества». Но ре-

зультаты десяти тысяч исследо-
ваний, которые провели экспер-
ты за год, показали, что далеко не 
все товары заслуживают столь 
высокой отметки. Об этом в ин-
тервью «Российской газете» рас-
сказал глава Роскачества Мак-
сим Протасов.

Максим Александрович, что 
можно сказать о том, что мы все 
едим?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Ситуация доста-

точно неоднородная. На рынке 
есть по-настоящему качествен-
ные виды товаров, производите-
ли которых смогли обеспечить 
высокую культуру производст-
ва, к примеру, майонез, подсол-
нечное масло, мука. Часто в чи-
сло высококачественных про-
дуктов попадают не самые рас-

крученные региональные брен-
ды, а также собственные марки 
торговых сетей, что опровергает 
распространенное мнение о том, 
что качественные товары обяза-
тельно должны стоить дорого.

Но есть и проблемные катего-
рии. В ряде случаев результаты 
испытаний подтверждают низ-

кое качество исходного сырья. К 
примеру, низкие показатели гиг-
роскопичности и воздухопрони-
цаемости говорят о проблемах 
качества тканей, большинство 
из которых импортируются. 

Да, в России не растет хлопок, 
но необходимо тщательнее рабо-
тать с поступающим в страну сы-
рьем. Еще мы регулярно сталки-
ваемся с фактами фальсифика-
ции. Иногда они относительно 
безобидны, когда в упаковке с 
семгой эксперты находят форель. 
Хуже, когда фальсификация ста-
новится признаком попытки сэ-
кономить, когда заменяют доро-
гие ткани дешевой синтетикой 
или происходит подмена заяв-
ленного сырья в продуктах.

О каких товарах идет речь?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Довольно неод-
нозначной оказалась рыбная 
продукция, и зачастую дело не в 
производстве, а в условиях тран-
спортировки и хранения. Поэто-
му работа, которую сейчас ведут 
Россельхознадзор и Росрыболов-
ство по организации прослежи-
ваемости товара от моря до при-
лавка, очень актуальна. Ведь при-
чина взрывного роста бактерий, 
плесени и дрожжей - нарушение 
температурного режима. Анало-
гичные проблемы суще-
ствуют и в молочных ка-
тегориях продуктов. 

РЕШЕНИЕ Владимир Путин произвел серию кадровых перестановок  

Cо-ответственно указу
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Государствен-
ные органы 
обязали исполь-
зовать отечест-
венный софт

4
Сергей 
Нарышкин 
встретился 
с депутатами 
Франции перед 
их поездкой 
в Крым

8
Германия 
не хочет менять 
миграционную 
политику
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Открыт 
музей автора 
Конституции 
РФ Сергея 
Алексеева
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Президент 
Словении рас-
сказал о добрых 
отношениях 
Москвы 
и Любляны

11
В России могут 
запретить про-
дажу квартир 
с долгами

МЕДИЦИНА
КУЛЬТУРА

Выбирая разносолы к празднику, 
надо смотреть не только на их вид, 
но и условия хранения в магазине.

Военно-морскому 
флоту России — 

320 лет
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Австралийский доллар  49,8951
Азербайджанский манат  41,3798
Армянский драм**  13,8601
Белорусский рубль  33,2140
Болгарский лев  37,5469
Бразильский реал  20,2712

Венгерский форинт**  23,4666
Вон Республики Корея***  58,7599
Датская крона*  98,7284
Доллар США  66,1125
Евро  73,4047
Индийская рупия**  98,6165

Казахстанский тенге**  18,7102
Канадский доллар  50,3753
Киргизский сом**  98,4516
Китайский юань*  99,3113
Молдавский лей*  33,5086
Новый туркменский манат  19,6793

Норвежская крона*  77,7995
Польский злотый  16,7820
Румынский лей  16,4656
СДР  91,5751
Сингапурский доллар  48,9831
Таджикский сомони*  84,1126

Турецкая лира  21,9206
Узбекский сум***  22,3882
Украинская гривна*  26,6583
Фунт стерлингов 87,3478
Чешская крона*  27,1643
Шведская крона*  77,0192

Швейцарский франк  67,2490
Южноафриканский рэнд*  46,5378
Японская иена**  63,1176

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29. 07.16

Акцент

 Слияние Крымского и Южного 
округов осуществляется 
«в целях повышения 
эффективности деятельности 
федеральных органов 
государственной власти»

Акцент

 Участились случаи фальсифи-
кации, например, когда 
в упаковке с семгой — форель
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ТЕХНОЛОГИИ Госорганы обязали 
использовать отечественные 
офисные программы 

Свой софт ближе 

Юлия Воронина 

ПРАВИТЕЛЬСТВО утвердило 
трехлетний план перехода феде-
ральных госорганов и государст-
венных внебюджетных фондов на 
использование отечественного 
офисного программного обеспе-
чения (ПО).  Это означает, что 
госслужащие должны будут заме-
нить привычные иностранные 
программы для редактирования 
документов на софт из единого 
реестра российских программ. 

В документе говорится, что к 
2020 году переход на использова-
ние отечественных офисных про-
грамм может стать обязательным 
не только для федеральных госо-
рганов, но и для органов регио-
нальной и местной власти, а так-
же для государственных корпора-
ций и компаний, и акционерных 
обществ с госучастием, к таким 
относятся Сбербанк, «Ростеле-
ком», «Почта России» и другие. 

В январе 2017 года стартует 
пилотный проект, в рамках кото-
рого полностью на использова-
ние отечественного программно-
го обеспечения переведут не ме-
нее двух федеральных госорганов 
и не менее трех территориальных 
органов Федеральной налоговой 
службы, а также минимум один 
государственный внебюджетный 

фонд. В мае подведут итоги экспе-
римента. Если он окажется удач-
ным, его распространят на все фе-
деральные госорганы.

По мнению ответственного се-
кретаря Комиссии Госдумы по 
нормативно-правовому обеспе-
чению развития наукоемких тех-
нологий стратегических инфор-
мационных систем Андрея Чер-
ногорова,  план пока носит стра-
тегический характер: «Он должен 
стимулировать госорганы внести 
коррективы в свои закупки ПО, 
ориентируясь на критерии, зало-
женные в реестре. Сейчас в нем 
содержится более 100 россий-
ских программ, которые можно 
отнести к офисным, как лицензи-
онных, так и с открытым кодом. 
Так что есть из чего выбрать». 

Правда,  в документе не уточ-
няется, какие именно программы 
относятся к офисным. «Это может 
быть не только стандартный пакет 
для редактирования и обработки 
текста, а также системы для рабо-
ты с календарями, напоминания-
ми или изображениями», — отме-
тил Черногоров. По его мнению, в 
дальнейшем потребуется внести 
уточнения в план правительства и 
дать определение понятию «офи-
сные программы». «Это поможет 
избежать путаницы при закуп-
ках», — добавил Черногоров.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Россия 
предложила создать 
гуманитарные коридоры 
в Сирии

Боевикам 
указали 
на выход

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сергей Шойгу озвучил очень 
важные инициативы России, которые должны помочь 
стабилизировать обстановку в Сирии.

Министр напомнил, что запрещенные в РФ террори-
стические группировки ИГИЛ и «Джебхат ан-Нусра» в 
течение июня-июля активизировались в районе города 
Алеппо. «В сложившихся условиях авиация ВКС России 
оказывает активную поддержку правительственным 
войскам. Совместными действиями уничтожено значи-
тельное количество боевиков, баз подготовки террори-
стов, цехов по производству вооружения и взрывчатых 
веществ, боевой техники», — заявил Шойгу.

По его словам, Россия неоднократно призывала про-
тивоборствующие стороны к примирению. «Но каждый 
раз боевики нарушали «режим тишины», обстреливали 
населенные пункты, атаковали позиции правительст-
венных войск, — под-
черкнул министр 
обороны. — В резуль-
тате в городе Алеппо 
и его пригородах 
сложилась сложная 
ситуация и подхо-
дит к критической 
гуманитарной об-
становке». 

По поручению 
президента РФ вче-
ра наши военные 
совместно с сирий-
ским правительст-
вом начали масштабную гуманитарную операцию по 
оказанию помощи мирному населению Алеппо. Шойгу 
предложил международным гуманитарным организа-
циям в Сирии присоединиться к этой акции. Для оказа-
ния помощи сирийцам, оказавшимся в заложниках у 
террористов, а также для боевиков, пожелавших сло-
жить оружие, российский миротворческий Центр сов-
местно с сирийскими властями откроет три гумани-
тарных коридора. Там развернут пункты горячего пи-
тания и оказания первой медицинской помощи.

С учетом того, что США не предоставили нашим во-
енным данные о разделении «Джебхат ан-Нусры» и от-
рядов «Сирийской свободной армии», на севере Алеппо 
в направлении трассы Кастелло будет организован чет-
вертый коридор для безопасного выхода боевиков. Го-
род им разрешат покинуть даже с оружием и техникой.  
«Хочу подчеркнуть, что на этот шаг мы идем исключи-
тельно в целях обеспечения безопасности жителей 
Алеппо», — заявил Шойгу. Он не скрывал, что в Минобо-
роны России по-прежнему надеются получить от аме-
риканцев координаты районов, где находятся формиро-
вания «Сирийской Свободной армии» и отряд  умерен-
ной оппозиции.  Наши военные также хотели бы понять, 
каков облик отряда умеренной оппозиции, сколько у 
таких отрядов должно быть танков, ракетных систем 
залпового огня, минометов, артиллерии, автоматов и 
других «умеренных» средств вооружения. А еще — полу-
чить информацию о конкретных маршрутах их выхода 
из города.

Гуманитарные коридоры нанесут на бумажный носи-
тель, информацию о них отправят по СМС-сообщениям. 
О маршрутах выхода будут сообщать людям по громко-
говорителям. Для блокированных боевиками жителей  
Алеппо десантируют с воздуха продовольствие, медика-
менты и предметы первой необходимости.  Особое вни-
мание уделят доставке в город всего необходимого для 
ухода за детьми и тяжелобольными.

Министр обороны РФ предложил сирийскому руко-
водству гарантировать сложившим оружия и не запят-
нанным кровью боевикам амнистию и помилование. И 
президент Асад издал вчера соответствующий указ.  
«Если мы не хотим повторения иракского, ливийского 
или афганского сценария, последствия которых мир 
«расхлебывает» уже не один год, предлагаем нашим пар-
тнерам вместе объединиться и вместо обвинительной 
риторики сосредоточиться на реализации договоренно-
стей, достигнутых в Москве и Женеве на прошлой неде-
ле. Сегодня, как никогда, нужны конкретные совместные 
действия по уничтожению терроризма. Без предвари-
тельных условий. Минобороны России к такой работе го-
тово», — заявил на совещании в Москве Шойгу. 

Он добавил, что по поручению президента РФ и по 
личной просьбе госсекретаря США в Женеву направят 
замначальника Главного оперативного управления рос-
сийского Генштаба  С.И. Гаджимагомедова, который бу-
дет участвовать в разработке совместных мер по стаби-
лизации обстановки в районе Алеппо и в целом в Сирии. 
Позже заместитель министра иностранных дел РФ Ген-
надий Гатилов сообщил, что наши военные прибудут в 
Женеву уже сегодня, 29 июля.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил бюджетные расходы 
на ОПК и ситуацию в медицинской науке 

Оборонный расчет
Сергей Белов

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев провел 
очередное совещание по 

расходам федерального бюджета 
на 2017—2019 годы. Обсужда-
лись государственные инвести-
ции в развитие оборонной про-
мышленности. 

Напомним, что в середине 
июля Дмитрий Медведев докла-
дывал Владимиру Путину о под-
готовке бюджета на 2017—2019 
годы. Тогда же премьер-министр 
пообещал в ближайшие две неде-
ли провести серию совещаний по 
планированию основного финан-
сового документа. Вчера настала 
очередь изучить ситуацию с 
«оборонкой».

Работа над ОПК сейчас ведет-
ся в рамках шести государствен-
ных программ. Предельные объе-
мы их финансирования на бли-
жайшие три года были одобрены 
7 июля на заседании правитель-
ства, и теперь в кабмине должны 
оценить последствия этих реше-
ний — или сохранить утвержден-
ные расходы, или скорректиро-
вать. Естественно, что у мини-
стерства промышленности и тор-
говли, предприятий ОПК есть 
свое видение, куда и в каких объ-
емах направлять средства, есть и 

предложения по дополнительно-
му финансированию.

— У нас резервов для этого 
крайне мало, тем не менее обсу-
дим запросные позиции, — сказал 
председатель правительства. — 
Они были сформированы исходя 
из необходимости выполнения 
госпрограмм, внепрограммных 

мероприятий, связанных с пору-
чением президента.

Это касается задач развития 
оборонно-промышленного ком-
плекса, авиастроения, сети авиа-
ционных сервисных центров, 
космической деятельности, раз-
вития ядерных технологий. Кро-
ме того, подчеркнул Медведев, 
страна должна исполнять свои 
международные обязательства 
по уничтожению химического 
оружия.

Вчера же глава правительства 
провел встречу с представителя-

ми медицинской науки, чтобы 
обсудить с ними развитие отра-
сли. «Медицинская наука — это не 
только набор чистых знаний, но 
и исследовательская деятель-
ность и ее конвертация в практи-
ческие навыки, в новые медицин-
ские решения, препараты, лекар-
ства», — подчеркнул премьер.

— В конечном счете это способ 
нашего государства, нашей си-
стемы здравоохранения лечить 
людей, — заключил он.

В России существует своя и, за-
метил Дмитрий Медведев, весьма 
приличная научная школа, свои 
традиции, есть и проблемы. «Но в 
любом случае у нас есть достиже-
ния, которые имеют место в теку-
щий период, когда продолжают 
разрабатываться новые вакци-
ны», — напомнил глава кабмина, 
приведя в пример вакцину против 
лихорадки Эбола.

— Самое главное, чтобы эти 
все современные решения — и на-
учные, и технологические — прев-
ращались в новые диагностиче-
ские методы, методы лечения, в 
новые лекарства, — считает пред-
седатель правительства.

Развитие медицинской науки 
реализуется через соответствую-
щую стратегию, рассчитанную 
до 2025 года. Важное значение в 
ней отведено проблемам инфра-
структуры медицинской науки, 
которая должна способствовать 
научным исследованиям. Для 
этого меняется законодательст-
во, создан ряд специальных ис-
следовательских институтов.

— И конечно, очень важно со-
кратить дистанцию между теми 
передовыми решениями в сфере 
медицинских технологий и фар-
макологической промышленно-
стью, — заявил Дмитрий Медве-
дев. — Эта дистанция достаточно 
большая.

Правда, за последние годы 
фармацевтика тоже не стояла на 
месте. Так, в прошлом году в от-
расль на четверть увеличила 
объем производства. «Это дале-
ко не везде наши препараты, да-
леко не везде сделано на основе 
наших субстанций, но движение 
вперед есть», — констатировал 
премьер.

Продовольствие Владимир Путин попробовал тверской биойогурт и выявил резервы 
для роста АПК 

Завтрак для президента
Кира Латухина, село Дмитрова 

Гора, Тверская область

В
чера президент провел 
в Тверской области со-
вещание по развитию 
сельского хозяйства 
Центрального Нечер-

ноземья. Речь шла не только об 
аграрном развитии этой части 
страны, но и о борьбе с дикими 
кабанами и их чумой, лесных 
ягодах и водке, замене турецких 
помидоров на российские до-
бротные аналоги и парадоксаль-
ном экспорте грибов в страну, где 
их — «как грязи».

Утро глава государства провел 
в поле, за завтраком с механизато-
рами. Владимир Путин отправил-
ся в Конаковский район Тверской 
области, на агрофирму «Дмитро-
ва Гора», осмотрел полевой стан, 
где производится заготовка кор-
мов, а также посетил Дмитрогор-
ский мясоперерабатывающий за-
вод. Здесь он и провел совещание.

Президента поздравили с име-
нинами еще на поле и сразу при-
гласили за стол, причем угощали 
только своим, местным: на столе 
заботливо разложили пирожки, 
малиновый джем, яйца в мисоч-
ках, кувшины с морсом, а также 
три сорта фирменного биойогур-
та — гордости Дмитрогорского мо-
лочного завода. Из всего этого из-
обилия он сразу выбрал клюквен-
ный десерт. «Вкусно. Клюква на-
стоящая», — заметил Путин. «На-
туральный», — ответили сотрудни-
ки агрофирмы. Правда, ягода ока-
залась прибалтийской.

Глава государства осмотрел 
также выставку продукции, согла-
сился попробовать баранку, отве-
дал несколько ягод, а увидев белые 
грибы, пошутил, что сырыми их 
есть не будет. «Сердце радует-
ся», — похвалил тверских аграриев 
президент, начиная совещание.

Из 18 регионов ЦФО 12 отно-
сятся к Нечерноземью. В сравне-
нии с Кубанью или Доном здесь 
условия для земледелия не самые 
благоприятные, оценил Путин. Но 
есть преимущества: близость к 
крупным рынкам сбыта — хорошее 
условие для развития животно-
водства и переработки. И их нуж-
но использовать, повышать эф-
фективность направлений сель-
ского хозяйства, которые гаран-
тированно принесут отдачу.

Президент уверен: резерв для 
роста эффективности АПК есть, а 
государство продолжит оказы-
вать поддержку. Только в этом 
году на мероприятия по разви-
тию сельского хозяйства в Цен-
тральной нечерноземной зоне за-
планировано 23 млрд рублей, на 
три миллиарда больше, чем годом 

раньше. Деньги выделяются в 
рамках госпрограммы развития 
сельского хозяйства с общим 
объемом финансирования 224 
млрд рублей. «Важно обеспечить 
эффективное использование 
этих ресурсов», — подчеркнул 
глава государства. В том числе 
нужно совершенствовать меха-
низм субсидирования аграриев, 
делать его более понятным и про-
зрачным, своевременно доводить 
средства до получателей, тща-
тельно контролировать, как они 
расходуются, следить, чтобы не 
уходили на проекты, не способ-
ные приносить результат.

Чтобы повысить эффектив-
ность растениеводства, нужно 
внедрять современные техноло-
гии, вводить в оборот сельхоззем-
ли, которые не используются по 
целевому назначению, привлекать 
инвесторов, перечислил Путин.

В стране не используется по 
целевому назначению более 12 
млн гектаров сельхозугодий. 

Были приняты поправки, кото-
рые предусматривают возмож-
ность изъятия участков в случае 
их неиспользования в течение 
трех лет по целевому назначе-
нию, и затем в течение года но-
вый собственник должен ввести 
их в сельхозоборот. И здесь очень 
важно, чтобы не создавались 
искусственные сложности, пре-
дупредил глава государства: что-
бы весь этот год люди не бегали 
по кабинетам. Наоборот, нужно 
сделать все быстро, эффективно 
и качественно.

В этом сельхозгоду Россия за-
няла первое место в мире по эк-
спорту пшеницы: 24,6 млн тонн, 
также похвалил президент и доба-
вил, что хорошая перспектива по 
укреплению позиций на внешнем 
рынке есть и у производителей ра-
стительных масел.

За 10 лет во многом благодаря 
весомой господдержке удалось 
обеспечить ускоренное развитие 
свиноводства и птицеводства. 
Уровень самообеспеченности 
здесь вырос с 60 до 95 процентов. 
В 2015 году впервые за долгие 
годы удалось превысить порог до-
ктрины продовольственной без-
опасности по мясу, доля отечест-
венной мясной продукции дости-
гла в общем объеме ресурсов 88 
процентов. Но в мясном и молоч-
ном скотоводстве, прежде всего по 
крупному рогатому скоту, такой 
позитивной динамики пока нет. 
«Именно эти направления долж-
ны стать якорными для развития 
регионов Центрального Нечерно-
земья, — пояснил Путин. — Для это-
го здесь есть все возможности: об-
ширные земельные ресурсы и кор-
мовая база».

Президент поручил прорабо-
тать механизмы повышения эф-
фективности молочного и мя-
сного скотоводства в Централь-
ном Нечерноземье, в частности, 
рассмотреть возможность уве-
личения размера грантов начи-
нающим фермерам с 1,5 до 3 млн 
рублей, а семейным животно-
водческим фермам — с 21 до 30 
млн.

«Специалисты считают зону 
Нечерноземья зоной гарантиро-
ванного урожая», — отметил глава 
минсельхоза Александр Ткачев. 
Земли очень похожи на земли со-
седней Белоруссии, сравнил он. А 

там преуспели в производстве мо-
лока. Нужно брать пример.

«Мы импортируем только од-
них грибов на 2 млрд долларов! — 
возмутился министр. — Россия, 
где, как принято говорить, грибов 
как грязи!». «Импортируем гри-
бов?» — изумленно повторил Пу-
тин. «Из Белоруссии и из Поль-
ши», — сообщил Ткачев. Тут прези-
дент вспомнил, как во время за-
втрака в поле ему рассказали, что 
клюкву для йогурта берут из Лат-
вии. А потом на выставке проде-
монстрировали настойки, для ко-
торых ягода, как ни странно, на-
шлась в стране. «Водку на клюкве, 

смотрю, производят, а йогурт не 
могут, нужно обязательно из-за 
границы везти», — недовольно за-
метил он. Собирают-то обычно 
местные жители, а для городов 
нужно высокое качество, хране-
ние, объяснил технологию глава 
минсельхоза.

С учетом близости регионов 
Центральной России к Москве 
нужно активно наращивать про-
изводство овощей для замеще-
ния импорта. Так, Нечерноземье 
может стать «картофельным ого-

родом Москвы», также заявил 
Ткачев.

Другая тема, о которой, само 
собой, нельзя было не сказать на 
мясозаводе, это африканская 
чума свиней — риск ее возникнове-
ния тормозит экспорт в Китай. 
Источником вируса чаще всего 
выступают дикие кабаны. «Не ле-
чится во всем мире, страшная 
беда», — подчеркнул министр. 
Другие участники встречи его 
поддержали, и от главы Нацио-
нальной мясной ассоциации Сер-
гея Юшина прозвучало даже пред-
ложение сделать так, чтобы каба-
нов в России стало меньше, чем 
слонов и леопардов. На этом фоне 
просили передать вопросы охоты 
в ведение минсельхоза от минпри-
роды, и президент согласился по-
ручить проработать идею.

Через пять лет объемы импор-
та и экспорта сельскохозяйствен-
ной продукции и продовольствия 
могут сравняться, сказал Ткачев. 
За два года уже на 40 процентов 
сократился импорт продовольст-
вия. Если уровень господдержки 
снизится, то в 2017—2018 годах не 
будет роста, «мы просто обманем 
сельхозпроизводителей, и они 
развернутся, «умоются» и пере-
станут двигаться в этом направле-
нии», — переживал министр, по-
просив усилить господдержку.

«Чувствуется, что бюджетный 
процесс начался», — с улыбкой 
прокомментировал доклад Путин. 
«Как насчет поддержки в сфере 
энергетики?» — также поинтересо-
вался он, вспомнив про теплицы. 
«Льготы кому бы то ни было — 
всегда перекладывание издержек 
на кого-то еще», — заметил вице-
премьер Аркадий Дворкович, до-
бавив, что решение далось тяжело. 
Но все же они будут.

Глава государства также по-
правил Дворковича в том, как 
надо называть российские контр-
санкции в отношении стран Запа-
да. «Не эмбарго, а ответные 
меры», — уточнил он. «Я сленг ис-
пользую», — попробовал объя-
снить чиновник.

Тему импортозамещения про-
должил глава Национального сою-
за производителей овощей Сергей 
Королев, сообщив о перепрофили-
ровании хозяйств с огурцов на то-
маты. «Очень тяжело было конку-
рировать с турецкой продукцией, 
которая очень низкого качества и 
небезопасна», — говорил он, не без 
опаски вспомнив о грядущей в ав-
густе встрече Путина и Эрдогана. 
Комментировать повестку пере-
говоров глава государства не стал, 
но успокоил выступающего: при 
решении вопроса об отмене огра-
ничений на ввоз продукции вни-
мание ее качеству обязательно 
уделят.

«За последние годы сельское 
хозяйство демонстрирует уни-
кальные темпы роста, но каждый 
день ставит новые задачи», — по-
дытожил президент. «Раньше нам 
было все равно — нужно было за-
везти в страну продукцию любого 
качества, только чтобы рынок не 
был пустым... Сейчас совершенно 
другая жизнь началась. Есть плю-
сы, но есть и новые вызовы, и нуж-
но подумать, как их преодо-
леть», — заключил он.

Президент завтракал в поле 
с механизаторами. Угощали только 
своим, местным.

Акцент

  Работа над ОПК сейчас ведет-
ся в рамках шести государст-
венных программ

Акцент

 В стране не используется 
по целевому назначению 
более 12 млн гектаров 
сельхозугодий

Для мирных жите-
лей, блокирован-
ных боевиками, 
десантируют с воз-
духа продовольст-
вие и медикаменты

Наши военные каждый день доставляют продукты и лекар-
ства в освобожденные от террористов районы Сирии. 

Информация
Минэкономразвития России определило следующие коэффициенты-

дефляторы к ставке налога на добычу полезных ископаемых при добыче 
угля на III квартал 2016 г.:

на антрацит — 0,926;
на уголь коксующийся — 0,971;
на уголь бурый — 1,013;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля бурого, 

— 0,949.
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ОЦЕНКА 
ЦЕННИКА

Еще один аспект, на ко-
торый Банк России ре-
гулярно обращает вни-

мание при решениях о ключевой 
ставке, — будущее бюджетной 
политики. В ней с июня особой 
ясности тоже не прибавилось, 
что может заставить ЦБ взять 
паузу в дальнейшем смягчении 
ставки.

«Мы считаем, что Центро-
банк сохранит ключевую ставку 
неизменной, главным образом, 
из-за неопределенности бюд-
жетной стратегии — до осени точ-
ный бюджетный план на после-
дующие годы не будет известен. 
В частности, и вопрос о размерах 
индексации пенсий и тарифов 
остается открытым», — говорит 
макроаналитик Райффайзенбан-
ка Станислав Мурашов. 

Слишком мало времени 
прошло и после июльской индек-
сации услуг ЖКХ. По мнению со-
беседника «Российской газеты», 
не исключено, что перед сниже-
нием ключевой ставки ЦБ пред-
почтет для начала оценить влия-
ние роста коммунальных тари-
фов на стоимость продовольст-
венных и непродовольственных 
товаров.

Следующее заседание по 
ставке пройдет 16 сентября, и к 
этому времени ситуация может 
измениться. По словам замглавы 
минфина Максима Орешкина, в 
августе возможна небольшая 
дефляция, которая почти регу-
лярно фиксируется в конце лета 
благодаря притоку на прилавки 
свежих российских овощей и 
фруктов. 

«Очевидно, что всплеск в 
июне был временным и, в отсут-
ствие дополнительных шоков, 
нивелируется полностью к кон-
цу года. Кроме того, эффект от 
переноса ослабления курса ру-
бля на инфляцию значительно 
снизился, что делает ее более 
управляемой и предсказуемой», 
— считает Станислав Мурашов. 
По его словам, начинает просле-
живаться и влияние других анти-

инфляционных факторов: тари-
фы ЖКХ проиндексированы в 
два раза меньше, чем в 2015 
году, прогнозы по урожаю оста-
ются хорошими, а потребитель-
ский спрос — слабым.

«Наконец, позитивно то, что 
Brexit оказал минимальное влия-
ние на локальный валютный и 
финансовый рынки, а потому, 
скорее всего, не будет рассма-
триваться регулятором как фак-
тор риска. Рубль, в свою очередь, 
демонстрирует стабильность и 
устойчивость к внешним нега-
тивным шокам», — добавляет 
Станислав Мурашов. 

По мнению главного аналити-
ка Нордеа Банка Дмитрия Сав-
ченко, при стабильности внеш-
него фона Центробанк может 
возобновить снижение ключе-
вой ставки уже осенью. «До кон-
ца года можно ждать еще как ми-
нимум одного снижения ставки 
на 0,5 процентных пункта», — до-
пускает он.

По словам Станислава Мура-
шова, снижение ключевой став-
ки до 10 процентов в сентябре 
действительно возможно — се-
годняшний пресс-релиз по ито-
гам заседания совета директо-
ров может быть смягчен и со-
держать намеки на такой шаг. В 
целом к концу года уровень 
ключевой ставки может опу-
ститься до 9,5 процента, согла-
шается он.

ПРОЕКТ

ЦБ предложил создать 
новый вид банков 
ЦБ разработал и опубликовал на сво-

ем сайте законопроект, вводящий но-

вый вид кредитных организаций — ре-

гиональные банки.

По замыслу регулятора, такие банки 

будут работать только на территории 

конкретного региона и не смогут от-

крывать филиалы за его пределами. 

Также недоступными для них станут 

трансграничные операции и опера-

ции с нерезидентами. Взамен они по-

лучат регулятивные послабления и 

смягчение требований по раскрытию 

информации. Упрощенное регулиро-

вание позволит снизить издержки ре-

гиональных банкиров и в целом повы-

сить доступности банковских услуг в 

России, рассчитывают в ЦБ.

Фактически бизнес-модель регио-

нальных банков будет построена на 

привлечении вкладов жителей субъ-

екта и кредитовании местного бизне-

са (особенно среднего и малого). За-

просить себе статус регионального 

смогут банки с капиталом минимум 

300 миллионов рублей и с активами 

до 7 миллиардов рублей. Закон может 

вступить в силу с 2018 года.

К концу года 
ключевая ставка 
может быть сниже-
на до 9,5 процента, 
если не помешают 
внешние риски

Кадры Новым главным таможенником назначен опытный «чекист»

На таможню пришел 
генерал
Иван Егоров, Иван Петров, 
Владимир Кузьмин,
Ульяна Вылегжанина 
(Калининград) 

П
ремьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев 
назначил вчера ново-
го руководителя Фе-
деральной таможен-

ной службы. Главным таможен-
ником страны стал теперь уже 
бывший полномочный предста-
витель президента в Северо-За-
падном федеральном округе Вла-
димир Булавин. На этой должно-
сти он трудился с марта 2013 
года.

Корреспонденту «РГ» неодно-
кратно удавалось общаться с 
Владимиром Булавиным в много-
численных командировках и ког-
да он еще служил в ФСБ, а потом 
работал в Совбезе, и когда воз-
главлял полпредство по Северо-
Западному округу. Как говорили 
люди из его окружения, он отно-
сится к числу генералов-интел-
лектуалов. И он действительно 
специалист по безопасности в 
широком смысле этого слова. То 
есть он знает досконально, что 
такое оперативная и агентурная 
работа, и в то же время глубоко 
разбирается в таких сложных ма-
териях, как экономическая и ин-
формационная безопасность. 

Став полпредом президента, 
он со свойственной ему педан-
тичностью изучил все регионы 
Северо-Запада начиная от Каре-
лии и заканчивая Калинингра-
дом. 

Что касается таможенной 
службы, то здесь генералу Була-
вину будет явно не до сантимен-
тов — после скандала, связанного с 
контрабандой, ему предстоит 
провести серьезную перезагруз-
ку ведомства. 

Глава правительства Дмитрий 
Медведев вчера провел рабочую 
встречу с новым главой ФТС. «С 
учетом того, что президентом 
принят ряд решений, касающих-
ся полномочных представителей 
президента и вас, в частности, а 
также принимая во внимание 
ваш опыт, опыт работы в различ-
ных организациях, в том числе и 
в Совете безопасности и на Севе-
ро-Западе в качестве полномоч-
ного представителя, где вы широ-
ким спектром вопросов занима-
лись, мы с вами обсуждали во-
прос о том, чтобы вы возглавили 
нашу Федеральную таможенную 
службу. Как я понял, вы готовы к 
такой работе», — сказал премьер.

— Считаю, что для этого есть у 
вас все возможности и способно-
сти. Рассчитываю на то, что в ва-
шей работе прежде всего внима-
ние будет уделено защите госу-
дарственных интересов, имея в 
виду полномочия таможенной 
системы по контролю за переме-
щением грузов через границу 
Российской Федерации, по взы-
сканию соответствующих тамо-
женных платежей, соответствен-
но, наполнению бюджета и дру-
гим полномочиям, которые выте-
кают из Таможенного кодекса, — 
заявил Медведев.

По словам Медведева, систе-
ма ФТС большая, сложная, за по-
следние годы в ней достигнуты 
определенные успехи, но есть и 
немало проблем. «Рассчитываю 
на то, что по всем этим пробле-
мам вы сможете проявить свои 
лучшие качества», — добавил 
председатель правительства.

В должности представителя 
президента в Северо-Западном 
федеральном округе Булавин за-
помнился не громкими заявлени-
ями, а методичной работой, сна-
чала направленной на достиже-
ние показателей социально-эко-
номического роста в субъектах 
округа, потом — на вывод регио-
нов из кризиса.

— Он активно участвовал в ра-
боте антикризисного штаба, 
контролировал разработку и вы-
полнение плана антикризисных 
мероприятий, — делится инфор-
мацией президент Высшей шко-
лы экономики в Санкт-Петер-
бурге, заслуженный экономист 
России Александр Ходачек.

Результаты работы говорят 
сами за себя. В прошлом году в 
семи из одиннадцати субъектов 
Северо-Запада сохранился рост 

промышленного производства — 
показатель был выше, чем в це-
лом по России.

Александр Ходачек отзывает-
ся о Булавине как о корректном 
управленце, с которым было 
очень приятно работать.

— Свои решения он принимал 
на основе аналитических дан-
ных, и эти решения всегда были 
взвешенными, — отмечает прези-
дент петербургской «вышки».

На нового главного таможен-
ника России местные предприни-
матели возлагают большие над-
ежды.

— Он понимает специфику Се-
веро-Запада, знает, какую роль в 
экономике округа играет тран-
спортно-логистическая отрасль, 
— рассуждает председатель коми-
тета по транспорту и таможен-
ной политике Калининградской 
торгово-промышленной палаты 
Леонид Степанюк. 

Стоит отметить, что офици-
альная биография нового главы 
ФТС не изобилует подробностя-
ми его карьерного роста и уж тем 
более личной жизни. Интервью 
Владимир Булавин давал редко. 
Объясняется такая скрытость, 

скорее всего, «чекистским» 
прошлым назначенца.

Согласно официальной биог-
рафии, Владимиру Булавину 63 
года. В 1975 году он окончил Мо-
сковский институт инженеров 
железнодорожного транспорта. 
Затем учился на курсах подго-
товки оперативного состава Выс-
шей Краснознаменной школы 
КГБ СССР. Ныне это главная 
«кузница кадров» спецслужбы — 
академия ФСБ России.

С 1977 года Булавин работал в 
управлении КГБ по Горьковской 
(затем Нижегородской) области, 
впоследствии возглавил его. Был 
председателем Совета начальни-
ков органов ФСБ России При-
волжского федерального округа. 
С марта 2006 года — заместитель 
директора ФСБ Николая Патру-
шева, руководитель аппарата На-
ционального антитеррористиче-
ского комитета. На этой должно-

сти занимался в основном про-
блемами Северного Кавказа. 30 
мая 2008 года назначен первым 
заместителем секретаря Совета 
безопасности РФ Николая Пат-
рушева. Наконец, в марте 2013 
года Булавин стал полпредом 
президента РФ в Северо-Запад-
ном федеральном округе.

Одновременно вчера от руко-
водства таможней был освобо-
жден Андрей Бельянинов. Как от-
мечается в постановлении, от-
ставка произошла «по его прось-
бе». Напомним, Бельянинову че-
рез год исполнится 60 лет. Он воз-
главлял таможенную службу с 
мая 2006 года. До этого работал 
во внешней разведке, в том числе 
в ГДР, возглавлял «Рособоронэк-
спорт», Федеральную службу по 
оборонному заказу.

Акцент

 Как говорят люди из окруже-
ния Булавина, он относится 
к числу генералов-
интеллектуалов

Со-ответственно указу
Врио губернатора Ка-
лининградской области 
стал генерал-майор Ев-

гений Зиничев, возглавляющий 
управление ФСБ по Калининград-
ской области. «Калининград — 
стратегическая территория, где 
вопросы безопасности являются 
приоритетными. Важно укрепить 
позиции региона», — прокоммен-
тировал кадровое решение секре-
тарь генсовета «Единой России» 
Сергей Неверов. 

Кроме того, «в связи с утратой 
доверия» Владимир Путин отре-
шил от должности губернатора 
Кировской области Никиту Бе-
лых, в отношении которого заве-
дено уголовное дело о получении 
взятки в крупном размере. «Бе-
лых с пониманием относится к ре-
шению и будет доказывать свою 
невиновность теперь уже в стату-
се бывшего губернатора», — ска-
зал его адвокат Вадим Прохоров.

Временно исполняющим обя-
занности губернатора Кировской 
области стал глава Росреестра 
Игорь Васильев. Вчера уже в но-
вой должности он заявил, что не 
видит необходимости в револю-
ционных изменениях в регионе, а 
также призвал к диалогу бизнес-
сообщество. 

Президент также досрочно пре-
кратил полномочия губернатора 
Ярославской области Сергея Яст-
ребова. В рейтинге эффективности 
губернаторов, который составляет 

Фонд развития гражданского об-
щества, Ястребов входил в «группу 
смерти» — занимал одни из послед-
них строчек (81—83-е места). Стоит 
напомнить, что в «группу смерти» 
входил и отправленный ранее в от-
ставку глава Тверской области Ан-
дрей Шевелев. 

Как и в случае с Севастополем 
и Кировской областью, в Яро-
славской области исполнять обя-
занности главы поставлен феде-
ральный назначенец — бывший 
замглавы МВД России Дмитрий 
Миронов, в министерстве он ку-
рировал, в частности, вопросы 
противодействия коррупции и 
экономической безопасности.

Как заявил журналистам 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, назначение вы-
ходцев из силовых структур на 

должности глав Ярославской и 
Калининградской областей — это 
личное решение Владимира Пу-
тина. По его словам, назначенцы 
«прошли обкатку на тех участках 
своих прежних ведомств, кото-
рые имеют отношение и к хозяй-
ственной деятельности, и к эко-
номике, поэтому они имели воз-
можность получить достаточно 
солидный бэкграунд с точки зре-
ния менеджмента». «Это личное 
решение главы государства, — 
сказал Песков. — Он тем самым 
оказал свое доверие и, по мне-
нию главы государства, именно 
эти люди обладают должным по-
тенциалом, чтобы продолжить 
развитие этих регионов».

Как заметил Песков, масштаб-
ные кадровые перестановки не 
имеют прямого отношения к 

предстоящим в сентябре выбо-
рам, а являются обычной рота-
цией. «Это обычная цикличная 
ротационная работа главы госу-
дарства, естественно, связанная с 
необходимостью где-то повыше-
ния эффективности, где-то ис-
правлением ситуации там, где 
темпы развития оставляют же-
лать лучшего», — пояснил Песков. 

Президент посылает элитам 
сигнал о важности работы на ме-
стах, а руководителям регионов — 
о возможности продолжения ка-
рьеры на федеральном уровне в 
случае успешной работы на тер-
ритории, такое мнение высказал 
глава Фонда ИСЭПИ Дмитрий Ба-
довский. «Представители феде-
ральных структур идут работать в 
регионы. Это сигнал элитам о 
важности работы в территориях, 
на местах», — считает Бадовский. 
В свою очередь, те, кто эффекти-
вен как управленец на уровне ре-
гиона, могут быть востребованы 
на федеральном уровне, добавил 
эксперт. 

Согласно процедуре, вместе с 
губернатором в каждом регионе 
в отставку уходит правительство 
— все министры носят приставку 
«и.о.» вплоть до избрания нового 
губернатора. В Калининград-
ской, Ярославской и Кировской 
областях губернаторские выбо-
ры могут пройти в следующем 
году, в единый день голосования 
в сентябре 2017 года. «Уже истек 

срок, в который возможно прове-
дение избирательной кампании 
(в этом году. — Прим. «РГ»), так 
что надо ждать следующего еди-
ного дня голосования», — поясни-
ла секретарь ЦИК РФ Майя Гри-
шина. По закону досрочные вы-
боры главы субъекта РФ объяв-
ляются не позднее чем за 60 дней 
до дня голосования, в этом году 
срок истек 18 июля.

Что касается Севастополя, то 
здесь законом предусмотрена 
процедура непрямых выборов — 
губернатор избирается депута-
тами Заксобрания из трех канди-
датур, предложенных президен-
том. 

Добавим, что по итогам пере-
становок не получили новых на-
значений экс-полпред в Сибири 
Николай Рогожкин и экс-губерна-
тор Ярославской области Сергей 
Ястребов. Еще одним указом Вла-
димир Путин освободил Михаила 
Зурабова от обязанностей Чрез-
вычайного и Полномочного По-
сла России на Украине. Эту дол-
жность Зурабов занимал с 2009 
года. Временным поверенным в 
делах России на Украине назна-
чен Сергей Торопов, сообщили в 
МИД России. Нового же посла на 
Украине Россия назначит в бли-
жайшее время, заявил Дмитрий 
Песков. Он подтвердил, что Зура-
бов сам просился в отставку и от-
метил, что «его работу очень вы-
соко оценивают в Кремле».

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ЗАПРОС НА ЧЕСТНОСТЬ
МАССОВЫХ сомнений в безупречном проведении парла-
ментской кампании в этом году, в отличие от 2011-го, ско-
рее всего, не будет. Таков главный итог опроса, проведенно-
го «Левада-центром». Почти половина россиян (47 процен-
тов) верит, что выборы пройдут честно. Каждый десятый 
уверен, что они будут абсолютно прозрачными. Примерно 
36 процентов опрошенных полагают, что голосование 
пройдет скорее честно, чем нечестно. Только 10 процентов 
респондентов считают, что выборы будут нечестными. 

Что такое нечестные выборы, российские избиратели 
понимают по-разному. Более половины опрошенных по-
лагают, что это различные нарушения закона, в том чи-
сле «предоставление преимуществ «Единой России» и 
«подтасовки результатов голосования местными комис-
сиями». Каждый десятый не исключает «подтасовки ре-
зультатов Центризбиркомом». При этом 46 процентов 
респондентов считают, что злоупотребления не окажут 
влияния на результаты выборов.

В предыдущую 
парламентскую кам-
панию обществен-
ный скепсис в отно-
шении выборов, их 
честности и про-
зрачности имел бо-
лее высокий градус. 
Тогда, по опросам 
«Левада-центра», 
две трети россиян 
были убеждены, что 
не обойдется без 

подтасовок в пользу партии власти. Почти 60 процентов 
избирателей сказали, что скорее не заинтересованы в 
выборах. Из них 16 процентов твердо ответили, что вы-
боры им не интересны. Большинство граждан (65 про-
центов) заявили, что «партии борются за свои интересы, 
мнение людей при этом игнорируется, и результат борь-
бы не приносит народу пользы». Всего 24 процента ре-
спондентов ответили, что «соревнование партий позво-
ляет учесть интересы многих людей, что приводит к при-
нятию решений, которые полнее отражают волю наро-
да». 

Не желая повторения событий декабря 2011 года, 
власть на нынешних выборах старается свести наруше-
ния к минимуму и действует жестко. Так, по требованию 
Генпрокуратуры Роскомнадзор заблокировал четыре 
интернет-ресурса. Их публикации, по оценке ведомства, 
содержат материалы агитационного характера «с целью 
популяризировать среди населения России идею бойко-
та выборов» в Госдуму, а «деятельность по организации 
срыва выборов», считает Роскомнадзор, подрывает 
основы конституционного строя. Кроме того, на этих 
сайтах «осуществлялась координация действий граждан 
по организации несанкционированных протестных ме-
роприятий». Бойкотировать выборы закон впрямую не 
запрещает. «Но согласно духу закона, направленного на 
реализацию воли населения в рамках участия в управле-
нии делами государства, единственный путь реализации 
политических прав граждан — через выборы и референ-
дум, — говорит член Совета по правам человека Игорь Бо-
рисов. — А бойкот выборов — первый шаг на пути к экс-
тремистским действиям». 

Считать ли призывы к бойкоту выборов проявлением 
экстремизма — на сей счет мнения расходятся. Председа-
тель Межрегионального объединения избирателей Анд-
рей Бузин полагает, что статью Конституции, где гово-
рится о выборах, можно трактовать и так: «Выборы сво-
бодные, хочешь — ходи на них, хочешь — не ходи». 

Чего почти наверняка можно ожидать в предвыборный 
период, так это спекуляций на ксенофобии. До сих пор ни 
одна избирательная кампания в России не обходилась без 
разогревания националистических настроений. Их особо 
и разогревать-то не требовалось. Накануне прошлых вы-
боров в Госдуму, в сентябре 2011 года, был зафиксирован 
рекордно высокий уровень таких настроений. Тогда, по 
данным «Левада-центра», более трети россиян поддержи-
вали лозунги «Русского марша». Почти половина опро-
шенных называли основной причиной национализма 
«вызывающее поведение представителей иных нацио-
нальностей». Лозунг 
«Россия — для рус-
ских» безоговорочно 
разделяли те 20 про-
центов населения, 
которые чувствова-
ли «враждебность к 
представителям дру-
гих национально-
стей». Более полови-
ны респондентов 
были уверены, что 
число националисти-
чески настроенных 
граждан постоянно 
растет. Довершала картину статистика, обнародованная 
прокуратурой Москвы: 25 процентов столичных старше-
классников одобряют действия сверстников-ксенофобов. 
Вот за этот электорат и боролись участники парламент-
ской кампании-2011. 

Опыт европейских стран показывает, что национали-
стические партии набирают все больше голосов на выбо-
рах. Для России это пока нереальный сценарий. Созда-
ние националистической партии, имеющей в парламен-
те свое представительство, власть не допустит. Тем более 
что антикавказских и антимигрантских выступлений 
стало чуть меньше. Шум и ярость сменили адресата и те-
перь направлены в сторону Украины, США, Евросоюза. 
Благодаря событиям на внешней арене Россия на какое-
то время получила прививку от национализма. Национа-
листической истерии как массового психоза в стране 
сейчас нет. Но соблазн раздуть ее в предвыборных целях 
кто-то наверняка станет испытывать. 

Глава Федерального агентства по делам национально-
стей (ФАДН) Игорь Баринов призвал взять под обществен-
ный контроль предвыборные лозунги политических пар-
тий и не допустить на выборах в Госдуму распространения 
националистических настроений. Он считает, что партии 
могли бы подписать меморандум о недопущении в предвы-
борной агитации подобных лозунгов. Меморандум, одна-
ко, пока не подписан. «Я не сомневаюсь, что некоторые 
кандидаты попытаются заработать на этой теме политиче-
ские очки. Уже пытаются. Мы ожидаем спекуляций на 
«русском вопросе» и националистических идеях, — гово-
рит глава ФАДН. — Наша система мониторинга межнацио-
нальных отношений будет фиксировать подобные факты. 
А дальше будем передавать данные в Центризбирком для 
принятия решений относительно возможной отмены ре-
гистрации кандидатов».

Запрос на честные 
выборы остается 
одним из важных 
запросов россий-
ского общества

Благодаря событи-
ям на внешней 
арене Россия 
на какое-то время 
получила прививку 
от национализма

Дмитрий Медведев считает, что 
опыт поможет новому главе ФТС 
эффективно руководить службой.

1
Акцент

 Президент посылает элитам 
сигнал о важности работы 
на местах, а руководителям 
регионов — о возможности 
продолжения карьеры 
на федеральном уровне
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В ТО ЖЕ ВРЕМЯ
Вчера также был назначен первый заместитель директора Федераль-
ной службы Национальной гвардии РФ. Им стал до этого занимавший 
должность полномочного представителя президента РФ в Северо-Кав-
казском федеральном округе 50-летний Сергей Меликов.
Основные вехи карьеры 50-летнего зама главы Нацгвардии развивались 
в системе МВД. Напомним, Нацгвардия в этом году была создана на 
базе Внутренних войск МВД России.
Сергей Меликов с 1997 по 2008 год служил в прославленной Отдельной 
дивизии особого назначения имени Дзержинского, дислоцированной в 
подмосковной Балашихе. В 2002-м он возглавил дивизию. После 2008 
года и до 2014-го, когда его назначили полпредом в СКФО, Меликов слу-
жил в руководящем аппарате Внутренних войск МВД. Сначала в Цен-
тральном региональном командовании, а с 2011 года — командующим 
Объединенной группировкой войск по проведению контртеррористиче-
ских операций на территории Северо-Кавказского региона.
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ПРИГОВОР В Ульяновске 
коллектору за поджог 
ребенка дали 8 лет 
колонии

Легко отделался

Виктория Чернышева, «Российская газета», Ульяновск

В Ульяновске суд вынес приговор коллектору, по вине ко-
торого пострадал двухлетний ребенок. Прокурор просил 
17 лет колонии строгого режима и штраф в 800 тысяч ру-
блей. Суд же назначил коллектору восемь лет колонии 
общего режима. Многие посчитали это наказание слиш-
ком мягким. 

ЧП произошло в конце января. Ночью в окно частного 
дома в Ульяновске влетела бутылка с зажигательной сме-
сью. Она попала на кровать, где спали 56-летний хозяин 
дома и его двухлетний внук (родители мальчика были в 

другой комнате). 
Жидкость попала на 
малыша и тут же вос-
пламенилась. Ребе-
нок получил силь-
нейшие ожоги, мень-
ше пострадал дедуш-
ка.  Кто совершил это 
преступление, выя-
снилось сразу. Де-
душка ребенка, води-
тель маршрутки, рас-
сказал, что его терро-

ризировал коллектор. Мужчина взял в микрофинансовой 
организации четыре тысячи рублей на лечение. Однажды 
допустил просрочку, однако погашал долг с «запасом». В 
общем он выплатил сумму в шесть раз большую. После 
этого, посчитав, что долг закрыт, платить перестал. Спу-
стя пару месяцев ему позвонил коллектор — потребовал 
40 тысяч рублей. Таких денег у водителя маршрутки не 
было. Коллектор перешел к угрозам. В декабре прошлого 
года водитель обратился в полицию, однако там не отреа-
гировали. Финалом истории стал пожар.  Коллектора при-
знали виновным по двум статьям УК РФ: «Вымогательст-
во с применением насилия» и «Покушение на умышлен-
ные уничтожение и повреждение чужого имущества, со-
вершенное путем поджога». 

— Прокуратура настаивала, чтобы коллектора при-
знали виновным еще по одной статье — покушение на 
убийство двух и более лиц, совершенное общеопасным 
способом, сопряженным с вымогательством. На слиш-
ком мягкий приговор будет подано апелляционное пред-
ставление, — пояснил старший помощник прокурора 
Ульяновской области Василий Зима.

Славянский 
шкаф: продается

В Ростове-на-Дону квартира в 24 квадратных 
метра стоит 700 тысяч рублей. В Новосибирске 
каморку в 18 квадратов продают за 810 тысяч 

рублей. «Спрос на квартиры-студии есть, поскольку это 
самый бюджетный формат жилья», — констатирует руко-
водитель «ИРН-Консалтинг» Татьяна Калюжнова. 
Однако уточняет, что востребован «жилищный минима-
лизм» достаточно узкой прослойкой покупателей. «Это 
либо инвесторы, которых почти не осталось на рынке, 
либо родители, покупающие жилье для детей-студентов, 
либо молодые специалисты, еще не успевшие обзаве-
стись детьми, но мечтающие о собственной квартире», — 
поясняет собеседница «Российской газеты».

По словам Калюжновой, уменьшение площади жилья, к 
которому сейчас стремятся многие застройщики, это не 
столько способ сэкономить, поскольку себестоимость 
строительства одного квадратного метра в этом случае все 
равно не меняется, сколько возможность построить боль-
ше квартир на одной площадке. 

Реальная же экономия достигается другими способами. 
«В их числе отказ от проведения акций и предоставления 
скидок, использование более дешевых отделочных мате-
риалов, инженерных систем и элементов благоустройства, 
искажение заявленных и реальных параметров кварти-
ры», — приводит пример Алексей Попов, руководитель 
аналитического центра ЦИАН.

Чревато ли стремление застройщика к сокращению за-
трат появлением каких-либо проблем для покупающих де-
шевое жилье людей? Все зависит от ситуации. «Такой спо-
соб сэкономить, как замена естественного камня на искус-
ственный, может привести лишь к изменению визуально-
го впечатления о приобретенном объекте недвижимости, 
но проблемой вряд ли станет, — отмечает Алексей Попов. — 
А вот снижение качества строительства — вполне. Это ста-
новится заметно через несколько лет эксплуатации квар-
тиры и может отразиться в том числе на стоимости, если 
владелец надумает ее продать».

Впрочем, сейчас использовать подобные схемы за-
стройщикам невыгодно, уверяют эксперты. «Платежеспо-
собный спрос ограничен, а объемы предложения на пер-
вичном рынке высоки, — констатирует Татьяна Калюжно-
ва. — В этой ситуации снижение качества строительства — 
серьезный риск проиграть в борьбе за покупателя. Вряд ли 
адекватные девелоперы сознательно пойдут на это». 

СОТРУДНИЧЕСТВО Сергей Нарышкин встретился с депутатами Франции 
перед их поездкой в Крым 

Бонжур, Таврида
Виталий Петров

С
егодня делегация депута-
тов Национального собра-
ния Франции отправляется 

на три дня в Крым, где узнает в 
том числе и как живется крым-
ским татарам и заключенным на 
территории полуострова. Перед 
поездкой с французскими парла-
ментариями, как и в прошлом 
году, встретился председатель Го-
сударственной Думы Сергей На-
рышкин. Сопредседатель Ассоци-
ации «Франко-российский диа-
лог» Тьерри Мариани, возглавля-
ющий делегацию, сообщил спи-
керу, что в этом году состав фран-
цузских депутатов в Крыму будет 
еще более представительным. По-
ловина людей посетила полуо-
стров в прошлом году, остальные 

окажутся на нем впервые. «Мы 
попросили слегка изменить про-
грамму, которая у нас запланиро-
вана, чтобы рассмотреть вопро-
сы, которые являются предметом 
широких обсуждений в Европе. В 
частности, это вопросы татар и 
заключенных. Когда мы видим, 
что европейцы полностью игно-
рируют ситуацию с меньшинст-
вами в балтийских странах и при 
этом уделяют огромное внима-
ние правам крымско-татарского 
меньшинства, мы абсолютно чет-
ко понимаем проявление полити-
ки двойных стандартов. За по-
следние два года крымско-татар-
скому народу были предоставле-
ны значительные новые права в 
культурной и языковой сферах, и 
очень хотелось бы, чтобы такие 
же права получило бы и русскоя-

зычное население, например, в 
Латвии», — сказал парламента-
рий.

Сергей Нарышкин в свою оче-
редь приветствовал большую и 
насыщенную программу очеред-
ной поездки французских депута-
тов в Крым и выразил надежду, 
что их визит «поможет гражда-
нам великой и свободной Фран-
ции вспомнить, что Франция — 

действительно великая и свобод-
ная страна». Спикер не сомнева-
ется, что французские парламен-
тарии донесут до своего народа 
правду об истинном положении 
дел на полуострове. «Возможно, 
Франция задумается, стоит ли 
дальше европейцам жить не сво-
им умом, а чужими идеями, при-
чем идеями, присланными с дру-
гими берега океана, идеями, ко-
торые уже сегодня выглядят до-
вольно протухшими, я бы сказал, 
издающими такой мерзкий поли-
тический запах», — образно выра-
зился председатель нижней пала-
ты.

Особых слов благодарности 
Тьерри Мариани был удостоен 
как автор принятой Националь-
ным собранием Франции резолю-
ции о необходимости снятия ан-
тироссийских санкций. Причем 
вслед за нижней палатой подоб-
ный документ был одобрен и се-
натом республики. «Это ваш 
большой вклад и вклад ваших 
коллег в возвращение рассудка в 
европейскую политику, во вся-
ком случае, на парламентском 
уровне», — подчеркнул Нарыш-
кин. В России, как известно, неод-
нократно подчеркивали контр-
продуктивность подобных мер, 
затрудняющую диалог на различ-
ных уровнях.

Французский парламент, по 
словам Мариани, также понима-
ет, что антироссийские санкции 
доказали свою неэффектив-
ность. «На сегодняшний день ка-
жется очевидным, что Киев не 

имеет ни желания, ни возможно-
сти выполнять минские догово-
ренности», — сказал он, добавив, 
что Западу необходимо либо 
полностью снять имеющиеся 
санкции в отношении России, 
либо применять их по отноше-
нию ко всем. 

«Я должен отметить, что, не-
смотря на запугивания со сторо-
ны некоторых, несмотря на ат-
мосферу напряженности, в част-
ности, в свете недавно прошедше-
го саммита НАТО, французские 
делегаты все еще заинтересованы 
в том, чтобы видеть вещи такими, 
какие они есть. Я считаю, что 
именно такой настрой позволил 
нам принять сначала в Нацио-
нальном собрании, затем в сенате 
инициативу, автором которой я 
выступил, по снятию санкций 
против России», — рассказал со-
беседник главы Госдумы. Приме-
чательно, что резолюция о сня-
тии санкций является первой, по-
скольку ранее никогда не удава-
лось провести решение, которое 
получало сопротивление со сто-
роны французского правительст-
ва. И, даже несмотря на некото-
рые разногласия, существующие 
в стане депутатов Франции, боль-
шинство из них понимают, что в 
свете международной напряжен-
ности особенно важно сохранять 
взаимоотношения именно с Рос-
сией.

В связи с этим Сергей Нарыш-
кин призвал лидеров европей-
ских стран осознать опасность 
общей угрозы терроризма для 
континента, а также те причины, 
которые ее породили. «Многие из 
них рождены не в Европе, а за оке-
аном. Причем рождены в тех же 
нездоровых головах, которые 
изобрели сейчас новую концеп-
цию сдерживания России, сдер-
живания любой ценой, в том чи-
сле и ценой предательства и по-
прания ценностей олимпийского 
движения», — заявил он. 

ИНИЦИАТИВА

Борис Титов 
создал 
Комитет 
против 
запретов 

ЖИТЬ БЕЗ ТАБУ

Александра Белуза

БИЗНЕС-ОМБУДСМЕН и Пар-
тия роста создали Комитет про-
тив запретов, который займется 
экспертизой законодательства 
на предмет наличия в нем норм, 
нарушающих основные права 
человека. Для отмены наиболее 
одиозных законов партия наме-
рена собирать подписи и иници-
ировать референдумы.

«Запретить запрещать» — так 
сформулировал идею лидер Пар-
тии роста, Уполномоченный при 
президенте по защите прав пред-
принимателей Борис Титов. 

Специально для презентации 
своего нового проекта партия 
приготовила мультфильм про су-
жающееся личное пространство. 
В мультфильме ситуация доведе-
на до абсурда, когда человек мо-
жет только спать и работать, а на 
все остальное — табу. Однако и в 
реальной жизни в законах есть 
нормы, ограничивающие права 
и свободы граждан, считают пар-
тийцы.

В качестве примера ими при-
водились «пакет Яровой», «за-
кон Димы Яковлева», отсутст-
вие возможности у граждан во 
многих регионах выбирать мэ-
ров городов и ряд других. В Пар-
тии роста считают, что бороться 
нужно даже против курьезных 
законотворческих инициатив 
отдельных депутатов, как запрет 
доллара в России или запрет на 
ношение высоких каблуков. 
Дальнейший спад в экономике 
может привести к реальному 
введению уже не смешных огра-
ничительных мер, опасается Бо-
рис Титов. 

— Сужающееся личное про-
странство, оно во многом проис-
ходит из-за экономических об-
стоятельств, — сказал бизнес-ом-
будсмен. — Ухудшения экономи-
ческие ведут к тому, что увели-
чивается количество границ. Все 
коснется и чисто житейских ве-
щей, уже начали говорить про 
выездные визы. Надо бороться за 
экономику, но надо бороться и 
за то, чтобы наше жизненное 
пространство оставалось таким, 
как есть.

Анализировать законы и за-
конопроекты на предмет огра-
ничительных «излишков» будут 
политики, правозащитники и 
юристы. В состав комитета по-
мимо Титова вошли, в частно-
сти, директор Института мони-
торинга эффективности право-
применения Общественной па-
латы РФ Елена Лукьянова, завка-
федрой конституционного и ад-
министративного права НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Михаил Краснов, член Совета 
при президенте по правам чело-
века Илья Шаблинский, предсе-
датель Движения автомобили-
стов России Виктор Похмелкин, 
экс-министр экономики РФ Анд-
рей Нечаев, эксперт Фонда Ана-
толия Собчака Сергей Станке-
вич.

Председателем Комитета про-
тив запретов стал глава москов-
ского отделения Партии роста 
Борис Надеждин. По его словам, 
в ближайшее время эксперты 
планируют составить список за-
конов, которые нужно будет от-
менять. «Будем активно исполь-
зовать сбор подписей за отмену 
этих законов. Кроме того, такие 
законы есть и на региональном 
уровне, и на федеральном. По-
скольку они нарушают права и 
свободы огромного количества 
людей, то мы будем иницииро-
вать референдумы», — сказал На-
деждин. 

Первый такой референдум 
партия намерена провести в 
Подмосковье. На этой неделе Бо-
рис Надеждин сдал документы 
на проведение референдума за 
то, чтобы вернуть в законода-
тельство Московской области 
возможность выбирать глав му-
ниципальных округов и районов. 
«В июне в Подмосковье фактиче-
ски запретили прямые выборы 
глав районов. Был принят об-
ластной закон, в котором напи-
сано, что теперь в Московской 
области главы городских окру-
гов и районов не выбираются на-
родом, а назначаются по конкур-
су по сути губернатором», — от-
метил Надеждин. 

Прямая речь Виталий Смирнов рассказал о программе и основных зада-
чах независимой общественной антидопинговой комиссии

Наступление на допинг

Илья Трисвятский 

П
очетный член Между-
народного олимпий-
с к о г о  к о м и т е т а 
(МОК),  почетный 
президент Олимпий-

ского комитета России (ОКР) Ви-
талий Смирнов на специально со-
званной пресс-конференции в Мо-
скве рассказал о программе, ос-
новных задачах и первых шагах 
возглавляемой им независимой 
общественной антидопинговой 
комиссии. Она была создана по 
инициативе президента РФ Влади-
мира Путина.

— В состав комиссии вошли 
наши авторитетные обществен-
ные и спортивные деятели, эк-
сперты в области медицины и 
юриспруденции, — пояснил Смир-
нов. — Мы полностью открыты для 
сотрудничества и готовы принять 
любую рекомендацию МОК по 
включению в комиссию дополни-
тельно как российских, так и ино-

странных специалистов. Будем 
только приветствовать присутст-
вие представителей Всемирного 
антидопингового агентства, дру-
гих международных организаций. 

Комиссия является общественной 
и полностью независимой, мы 
исключаем попытки влияния на 
ее работу со стороны государст-
венных и иных структур.

Также руководитель комис-
сии сообщил, что ее представите-
ли планируют на постоянной ос-

нове посещать учебно-трениро-
вочные центры сборной России, 
училища олимпийского резерва, 
другие места подготовки спор-
тсменов для изучения того, как 

там налажена профилактика ан-
тидопинга.

Виталий Смирнов подчеркнул, 
что в России не было, нет и никог-
да не будет системы государствен-
ной поддержки допинга: «Наша 
официальная позиция в спорте — 
нет и не может быть места допин-

гу. Спорт останется честным и чи-
стым».

— В последние годы в России 
была проведена большая работа 
по построению антидопинговой 
системы, которая была одобрена 
соответствующими международ-
ными структурами, — сказал 
Смирнов. — Вместе с тем надо при-
знать, что эта система дала сбой. 
Да и одним из ее руководителей 
был человек, выбравший, на наш 
взгляд, преступный путь (бывший 
глава московской антидопинго-
вой лаборатории Григорий Род-
ченков. — Прим. авт.). Были и дру-
гие нарушения. Любая система не-
идеальна, ее надо постоянно со-
вершенствовать. Одна из главных 
задач комиссии — подготовка на-
циональной программы антидо-
пинга, возвращение доверия к 
российскому спорту со стороны 
международного олимпийского 
движения.

По мнению Виталия Смирно-
ва, неэффективен механизм, в ко-

тором за государственную поли-
тику в области антидопинга и за 
состояние здоровья спортсменов 
отвечают разные ведомства. 
Опытнейший спортивный руко-
водитель считает, что вопросы по-
литики антидопинговой работы 
надо полностью передать в веде-
ние Министерства здравоохране-
ния РФ.

Смирнов совершенно справед-
ливо заметил, что проблема до-
пинга существует не только в Рос-
сии: «Мы готовы выстроить абсо-
лютно прозрачную систему борь-
бы с этим злом у себя в стране, но 
при условии существования ана-
логичной системы во всем мире. И 
здесь должен преобладать прин-
цип полного равенства между все-
ми членами олимпийской семьи».

Огромный опыт Виталия Смирнова 
поможет наладить работу в обла-
сти антидопинговой политики.

Акцент

 Виталий Смирнов: В России 
не было, нет и никогда 
не будет государственной 
системы поддержки допинга

В ближайшее время 
эксперты планируют 
составить список 
законов, которые 
нужно будет 
отменять

Водитель обратил-
ся в полицию, одна-
ко там не отреаги-
ровали. Финалом 
истории стал пожар
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Сергей Нарышкин поблагодарил Тьерри Мариани за его позицию в отношении антироссийских санкций.

«Горячая линия»
Евгений Иванович Дитрих 
первый заместитель министра транспорта РФ обсудит с читателями 
состояние региональных автодорог в России
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8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 14.00 ДО 15.00 ПО МСК ИЛИ ПО ФАКСУ 8 

(499) 257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU

Читайте также: ВС РФ указал, кто должен отвечать 
за недостатки в купленной квартире
rg.ru/art/1287452

Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/390
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Акцент

 В этом году состав француз-
ских депутатов в Крыму будет 
еще более представительным
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ПРОЦЕСС Арест сотрудника 
СКР признан законным

Остался 
в Лефортово

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал законным арест замна-
чальника УСБ СК РФ Александра Ламонова по делу о по-
лучении высокопоставленными сотрудниками СК взят-
ки в особо крупном размере. 

— Постановление Лефортовского суда от 19 июля об 
избрании в отношении Александра Ламонова меры пре-
сечения в виде заключения под стражу до 15 сентября 
оставить без изменения, а апелляционную жалобу адво-
катов — без удовлетворения, — огласила решение судья. 

Само рассмотрение жалобы на арест по ходатайству 
прокурора и следователя прошло в столичном суде в за-
крытом режиме. 

Обвиняемый участвовал в заседании по видео-конфе-
ренц-связи. Прокурор представил суду постановления о 
привлечении Ламонова в качестве обвиняемого, допросе 
его в этом статусе, а также медицинскую справку, согла-
сно которой у обвиняемого отсутствуют заболевания, 
препятствующие его содержанию в СИЗО. 

В свою очередь защита представила суду благодарно-
сти и почетные грамоты Ламонова, а также нагрудные 
знаки «За отличие в борьбе с преступностью» и «За от-
личную службу». 

Ламонов был задержан 19 июля на служебном месте. 
Также в ГСУ СК РФ был задержан первый замначальника 
Управления Денис Никандров. Третьего фигуранта дела 
— начальника УСБ СК РФ Михаила Максименко сотруд-
ники ФСБ задержали у него дома. В тот же день все они 
были арестованы Лефортовским судом Москвы до 15 
сентября и доставлены в СИЗО «Лефортово».

Как считает следствие, обвиняемые получили взятку 
в 1 миллион долларов за переквалификацию обвинения 
на более мягкое и последующее освобождение крими-
нального авторитета Андрея Кочуйкова, известного как 
Итальянец. Он был одним из участников конфликта в 
кафе на Рочдельской улице в Москве, где в результате пе-
рестрелки в декабре 2015 года два человека были убиты 
и восемь ранены. 

В свою очередь защитники настаивают, что, несмо-
тря на проведенные обыски, следствием до сих пор не 
установлены ни местонахождение денег, ни взяткода-
тель. 

ПРАЗДНИК День крещения 
Руси Патриарх провел 
в Орле

Купель 
и колокол

Елена Новоселова

ПОЛУДЕННЫЙ колокольный звон во всех православных 
храмах, торжественные службы и праздничное настрое-
ние среди прихожан — в России, Украине, Белоруссии отме-
тили сразу два праздника: День крещения Руси и День па-
мяти святого князя Владимира, который и приобщил, как 
свидетельствует «Повесть временных лет», наших языче-
ских предков к православию. Праздник отмечается на го-
сударственном уровне с 2010 года, его главная духовная 
суть, как не однажды подчеркивал Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, напомнить людям об общей киевской 
крещенской купели, откуда вышли православные брат-
ские восточно-славянские страны. 

Сам святейший 28 июля провел в Орловской области, 
куда его пригласили на празднование 450-летия Орла. 
Программа пребывания главы РПЦ в городе, основанном 
Иваном Грозным как крепость для защиты южных границ 
государства, и им же, по преданию, названном, была весь-
ма насыщенной. С самого утра — праздничная Божествен-
ная литургия в главном — Богоявленском — соборе Орла, 
после которой Патриарх обратился к верующим, напом-
нив о смысле единого для православных России, Украины 
и других государств праздника: «Церковь имеет только 
один способ и одно средство примирения людей — это мо-
литва и любовь».  

Святейший выразил надежду, что крестный ход на Ук-
раине, приуроченный к общему торжеству, «положил на-
чало подлинному процессу примирения людей на Украи-
не, чтобы люди поняли, что те, кто не разделяет их взгля-
дов, политических, культурных и даже религиозных, не яв-
ляются врагами, что... любая страна, тем более христиан-
ская, если она хочет сохранять единство, должна не силой, 
не террором, не угнетением сметать с дороги неугодных и 
не разделяющих взгляды тех, кто обладает в данный мо-
мент силой, но что в основе подлинной соборности, о чем 
нередко говорят на Украине, подлинного единства должен 
быть мир, взаимное уважение и любовь». 

Патриарх сожалеет, что «по известным причинам» не 
может посещать Киев, хотя «очень любил» в этот день быть 
с киевлянами. После службы предстоятель освятил памят-
ник преподобному Серафиму Саровскому, установлен-
ный на Богоявленской площади рядом с собором в честь 
второго обретения мощей почитаемого православного 
святого. К слову, это подарок городу от семьи губернатора 
Орловской области Вадима Потомского, который присут-
ствовал на богослужении.

Здесь же на площади перед собором главу РПЦ ждал по-
дарок от орловчан: концерт духовной музыки «450 лет 
православному городу Орлу», в котором приняли участие 
хоры городских храмов. А во второй половине дня Патри-
арх Кирилл посетил больных онкологией детей в Научно-
клиническом многопрофильном центре медицинской по-
мощи матерям и детям имени Зинаиды Круглой. 

Что есть, то есть
Поэтому отдельным 
объектом исследова-
ний должны стать усло-

вия хранения и реализации про-
дуктов.

Как реагируют на ваши выводы 
производители?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Наша задача не 
наказывать, а регулировать ры-
нок через повышение потреби-
тельской грамотности, через по-
требительский спрос — потому 
что именно потребитель голосу-
ет рублем, и он имеет право 
знать, за что он платит.

В ряде отраслей уже нача-
лись серьезные изменения: про-
изводители и розничные про-
давцы ужесточают контроль ка-
чества, меняют рецептуры и 
технологию производства. Мно-
гие компании начали работу над 
повышением уровня локализа-
ции производства, чтобы их вы-
сококачественные товары мо-
гли получить российский Знак 
качества и связанные с этим 
конкурентные преимущества в 
продвижении продукции. Есть 
общее понимание, что от откры-
тости и честных правил игры 
выиграет весь рынок.

Однако есть и небольшое чи-
сло ассоциаций, которые видят в 
публикациях репутационную уг-
розу своим участникам, и всяче-
ски препятствуют разглашению 
информации о нарушениях, до-
пущенных членами таких сою-
зов. Поступают даже угрозы на-
чать информационную кампа-
нию по дискредитации этой дея-
тельности правительства. Это не-
конструктивная позиция. В кор-
ректных правилах игры и объек-
тивной информации о состоянии 
качества товаров, я уверен, заин-
тересованы все.

А торговые сети как реагируют 
на исследования?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Торговые сети 
выступают в разных качествах: и 

как производитель товаров под 
собственными торговыми мар-
ками, и как точка продажи, ответ-
ственная за то, чтобы на полках 
не продавался товар с нарушени-
ями, и как участник товаропро-
водящей цепи, обязанный обес-
печить надлежащие условия хра-
нения продукции. И по всем этим 
направлениям у нас идет актив-
ное взаимодействие.

Практически в каждом иссле-
довании присутствуют товары 
под брендами сетей, ведь они за-
нимают существенную долю 
рынка. И довольно часто, несмо-
тря на сравнительно невысокую 
цену, они соответствуют повы-
шенным требованиям к качеству. 

Некоторые такие товары уже по-
лучили российский Знак качест-
ва, другие находятся в процессе 
технического аудита, ведь произ-
водство размещается на сторон-
них площадках, иногда их не-
сколько.

 Какие нарушения чаще всего 
встречаются со стороны сетей? 
На что обращать внимание поку-
пателям при выборе там това-
ров?
МАКСИМ ПРОТАСОВ:  Здесь нет ничего 
нового — особое внимание надо 
уделять условиям хранения. 
Многие товары, требующие хра-
нения при определенных темпе-
ратурных режимах, в случае на-
рушения этих условий теряют не 
только в качестве, но даже стано-

вятся небезопасными для здоро-
вья.

Вы постоянно указываете, что ре-
зультаты ваших тестов направля-
ются в надзорные органы. С их 
стороны есть реакция? На нару-
шителей накладываются какие-
либо санкции?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Мы работаем в 
плотном взаимодействии с госу-
дарственными органами: нало-
говая и таможенная службы, Ро-
саккредитация, Росздравнадзор, 
Роспотребнадзор, Россельхоз-
надзор и Росстандарт получают 
результаты исследований, и 
большинство уже используют 
эти данные при проведении сво-

их мероприятий и применении 
риск-ориентированного подхо-
да. 

Производители товаров по-
вышенного качества будут реже 
подвергаться проверочным ме-
роприятиям, а предприятия, вы-
пускающие товары с нарушения-
ми, — чаще. Это идеальный спо-
соб взаимодействия организа-
ции, проводящей исследования 
качества товаров народного по-
требления, и государственного 
контрольно-надзорного органа.

Опыт наших коллег из Герма-
нии, Австрии, Финляндии свиде-
тельствует, что товары с наруше-
ниями, выявленные в результате 
исследований, уходят с рынка в 
связи с падением потребитель-
ского спроса, а рост продаж про-

дукции со знаком качества со-
ставляет от 20 до 60 процентов.

Когда мы увидим товары со «зна-
ком качества» на полках?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: У производите-
лей уходит некоторое время на 
то, чтобы изменить упаковку и 
начать размещать знак на своих 
товарах. Первые товары — дет-
ская обувь, постельное белье — 
уже активно продвигаются на 
рынок как носители государст-

венного Знака качества. Появле-
ние продуктов питания со Зна-
ком на упаковке мы ожидаем к 
концу лета. 

Практически в каждой иссле-
дованной нами категории есть 
товары повышенного качества, 
производство которых локализо-
вано в России.  Крупные между-
народные бренды не меньше ре-
гиональных заинтересованы в 
получении уникального торгово-
го преимущества. 

ТРАНСПОРТ 

В Москве 
построят 
шесть новых 
путепроводов 

ДОРОГА НАД 
РЕЛЬСАМИ 

Александр Мелешенко 

В БЛИЖАЙШИЕ полтора года в 
Москве введут в строй шесть пу-
тепроводов через железные до-
роги — все они уже строятся. Об 
этом вчера заявил мэр столицы 
Сергей Собянин во время запу-
ска движения по новому путе-
проводу на седьмом километре 
Павелецкого направления 
МЖД. 

— Интенсивность движения 
электричек в столице с каждым 
годом растет, поэтому требует-
ся ликвидировать еще остающи-
еся переезды со шлагбаумами, 
не говоря о неорганизованных 
пешеходных переходах, пред-
ставляющих опасность для лю-
дей, — подчеркнул градоначаль-
ник. — В Москве реализуется 
программа строительства 12 
путепроводов через железные 
дороги. Шесть из них уже введе-
ны, и еще шесть, я думаю, в те-
чение полутора лет также будут 
готовы.

Движение на шестом по сче-
ту путепроводе запустили как 
раз вчера. Он соединил Элек-
тролитный проезд и Проектиру-
емый проезд № 2147, ведущий к 
Варшавскому шоссе. Ранее эти 
проезды были разорваны желез-
ной дорогой, из-за чего автомо-
билистам приходилось совер-
шать большие перепробеги. А 
пешеходы либо шли в обход, те-
ряя немало времени, либо пере-
ходили пути по стихийному пе-
реходу, рискуя попасть под по-
езд. Движение по Павелецкому 
направлению очень интенсив-
ное — электрички, включая аэ-
роэкспрессы, идут каждые не-
сколько минут. Раньше на месте 
нового путепровода был старый 
однополосный мост, но из-за 
аварийного состояния шесть 
лет назад его пришлось демон-
тировать. 

Новый путепровод построи-
ли на два месяца раньше срока — 
по контракту окончание работ 
планировалось в сентябре. Для 
автомобилей на нем организо-
вано по полосе в каждую сторо-
ну, для пешеходов — тротуары. 
Реконструированы и прилегаю-
щие дороги общей протяженно-
стью 1,2 км — их расширили и 
привели в порядок. Общая стои-
мость работ превысила 600 млн 
руб. 

Собянин отметил, что по-
стройка путепровода не только 
сделает жизнь москвичей удоб-
нее, но и даст импульс для раз-
вития прилегающих террито-
рий. «Здесь находится большая 
промышленная территория, где 
работают около семи тысяч че-
ловек. Потенциал ее развития — 
до 33 тысяч сотрудников. Плюс 
к этому строится небольшой 
жилой микрорайон на три тыся-
чи человек. Так что этот район 
заживет по-новому после от-
крытия путепровода», — уверен 
мэр. 

Проект планировки, утвер-
жденный столичным прави-
тельством в прошлом году, 
предусматривает создание на 
территории этой промзоны 
(она называется «Верхние Кот-
лы») современного квартала с 
офисной и промышленной за-
стройкой. Расположенные там 
производственные помещения 
большей частью морально и фи-
зически устарели и использу-
ются неэффективно, так что их 
снесут или реконструируют. 
Впрочем, есть на площадке и 
Всероссийский научно-иссле-
довательский институт техни-
ческой физики и автоматиза-
ции госкорпорации «Росатом». 
Так что новый путепровод райо-
ну действительно нужен — он во 
многом даст толчок преобразо-
ванию промзоны. 

Что касается строительства 
других путепроводов в городе, 
то они также появятся в пер-
спективных местах. В частно-
сти, сразу четыре из них строят-
ся в Новой Москве, где в целом 
активно развивается дорожная 
сеть. Еще один путепровод воз-
водится на Московском цен-
тральном кольце, где пассажир-
ское движение поездов обеща-
ют запустить уже в сентябре. 

Выборы Регионы готовы к крупнейшей избирательной кампании

Осенний марафон

Александра Белуза

В 
единый день голосова-
ния помимо депутатов 
Госдумы предстоит из-
брать 9 глав регионов, 
39 региональных пар-

ламентов и 11 городских дум ре-
гиональных столиц. В общей 
сложности значимые избира-
тельные кампании проходят в 48 
субъектах РФ. 

18 сентября пройдут выборы 
9 глав регионов. Из них двое (гла-
вы Карачаево-Черкесии и Север-
ной Осетии — Алании) избирают-
ся не прямым голосованием, а ре-
гиональными парламентами по 
представлению президента. В 
семи регионах — Чечне, Тыве, 
Коми, Забайкальском крае, Твер-
ской, Тульской, Ульяновской об-
ластях — выбирать первых лиц 
будут непосредственно жители, 
там сейчас разворачивается пол-
ноценная избирательная кампа-
ния.

Этап выдвижения кандидатов 

в губернаторы завершился — из-
биркомы закончили прием соот-
ветствующих документов. Уже на 
этом этапе можно отметить две 
любопытные тенденции — сла-
бый интерес к выборам губерна-
торов со стороны двух парла-
ментских партий (ЛДПР и «Спра-
ведливой России») и заметная 
активность непарламентских 
партий. 

Согласно данным, опублико-
ванным на сайте ЦИК, своих кан-
дидатов в губернаторы выдвину-
ли 14 партий, в том числе 10 — не-
парламентских.

Из четырех думских партий 
своих кандидатов во всех семи 
регионах выставила только 
КПРФ. «Единая Россия» заяви-
лась в шести регионах, где под ее 
флагом идут временно исполня-
ющие глав, а в одном регионе 
(Тульской области) врио губер-
натора баллотируется как само-
выдвиженец. ЛДПР и «Справед-
ливая Россия» заинтересовались 
выборами первых лиц лишь в че-

тырех субъектах РФ, дружно про-
игнорировав губернаторские 
кампании, например, в Забай-
кальском крае и Тульской обла-
сти. Эксперты связывают это с 
дефицитом сильных кандидатов 
в регионах. 

— Кандидат, который выходит 
на выборы от парламентской пар-
тии, должен что-то из себя пред-
ставлять, быть авторитетным по-
литиком для того, чтобы конкури-
ровать с кандидатом от «Единой 
России», исполняющим обязан-
ности губернатора, — говорит 
«РГ» председатель правления 
Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин. — Что 
касается малых партий, очевидно, 
их кандидаты не составят серьез-
ной конкуренции и вряд ли будут 
в первой тройке по результатам 
голосования. Им в данном случае 
важно заявиться, показать, что 
они в регионе работают.

Так, «Коммунисты России» за 
кресло губернатора намерены 
бороться сразу в четырех регио-

нах, «Патриоты России» — в трех, 
Российская партия пенсионеров 
за справедливость — в двух. В од-
ном регионе своих кандидатов 
выдвинули «Яблоко», Партия Ро-
ста и «Зеленые», причем Партия 
Роста решила составить конку-
ренцию Рамзану Кадырову в Че-
ченской Республике.

Малые партии наряду с дум-
скими активно штурмуют и реги-
ональные парламенты — Законо-
дательные собрания, Думы, На-
родные собрания и Госсоветы. 
Документы в избиркомы подали 
37 партий из 74, имеющих право 
на участие. Так, в Московской об-
ласти на выборы в региональный 
парламент свои списки сформи-
ровали 17 партий, в Дагестане — 
16, в Санкт-Петербурге — 13. В 
Красноярском крае и Мурман-
ской области — по 12 партий. 

Заметный отпечаток на регио-
нальные агитационные кампании 
наложат выборы в Госдуму. «Глав-
ными считаются выборы прези-
дента, затем выборы в Госдуму, 

губернаторские, потом — заксо-
брания, мэры. Это видно и по 
явке, и по дискуссиям. Поэтому 
федеральная повестка будет до-
минирующая, — говорит «РГ» по-
литолог, профессор Высшей шко-
лы экономики Олег Матвейчев. — 
Те кандидаты, которые удачно ис-
пользуют федеральную повестку 
в своих целях, смогут рассчиты-
вать на больший результат. Те, кто 
будет плыть против течения, пы-
таться формировать свою повест-
ку, просто потеряются, окажутся 
не услышанными».

Это касается как губернатор-
ской, так и парламентской бата-
лии. Повестка в значительной сте-
пени будет совпадать, отмечает 
Константин Костин, тем не менее 
на тех же выборах губернаторов 
будут больше подниматься регио-
нальные проблемы. «И на мотива-
цию избирателей здесь в большей 
степени будут влиять предложе-
ния по решению тех проблем, ко-
торые есть в каждом субъекте», — 
резюмирует эксперт.

Акцент

 Продукты питания со Знаком 
качества на упаковке 
появятся на полках 
магазинов к концу лета 

Новая дорога 
на Павелецком 
направлении МЖД 
даст стимул 
для развития 
промзоны 
«Верхние Котлы»

После службы Патриарх Кирилл освятил памятник препо-
добному Серафиму Саровскому.

1

Сколько единиц товара пришлось купить для исследований?
Максим Протасов | Больше тысячи. А счет исследованиям уже 

превысил десять тысяч. За год в испытаниях участвовали сотни ак-

кредитованных лабораторий. Проведены десятки технических 

аудитов отечественных предприятий, российский Знак качества 

уже присвоен 37 высококачественным отечественным товарам, и 

еще около двух десятков находится в работе.

У вас уже есть планы исследований на будущий год? Когда же 
мы узнаем все о колбасе и молоке, о качестве которых ведутся 
споры и ходит много слухов?
Максим Протасов | К 2020 году мы планируем создать более 150 

опережающих стандартов качества, по которым сможем оценить 

всю потребительскую корзину россиянина. Потребитель имеет 

право знать, каков уровень качества пищевых товаров, одежды, 

бытовой химии, которыми он пользуется. Конечно, есть наиболее 

распространенные продукты питания, качество которых интере-

сует в первую очередь: молочные продукты, рыба, птица, мясные 

продукты. Некоторые из таких исследований мы уже провели и 

скоро опубликуем результаты. 

Всех граждан волнует тема детских товаров, детской одежды. Так, 

мы совместно с минпромторгом приступили к серьезному дол-

госрочному проекту по массовому исследованию одежды для 

школьников, прямо сейчас идут закупки во всех федеральных 

округах. Это важно, потому что наши дети проводят в этой одежде 

ежедневно много часов, и мы как родители должны быть уверены 

в ее качестве. 

Но есть и еще один очень непростой пласт товаров — электрони-

ка, домашняя техника, сложные технические товары, производя-

щиеся в основном за рубежом. Хочу открыть небольшую тайну. 

Поскольку Роскачество с начала этого года представляет Россию 

в Международной ассоциации институтов потребительских ис-

следований, то наша страна получила возможность участия в гло-

бальных международных исследованиях различных товаров, сре-

ди которых и электроника, и сложные технические товары, много 

изделий для детей. Первые тесты мы опубликуем уже в этом году.

ПЛАНЫ

ТЫСЯЧА И ОДНА ПРОБА
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От первого лица В канун праздника военных моряков на вопросы «Российской газеты» отвечает 
главнокомандующий ВМФ России адмирал Владимир Королев

Наш флот силен традициями
Александр Емельяненков 

В 
напряженном графике 
адмирала Королева, в 
субботний день, на-
шлось небольшое окно, 
и мы встретились с ним 

по новому месту службы — в ра-
бочем кабинете главнокоманду-
ющего ВМФ под сводами Адми-
ралтейства. 

Скоро, Владимир Иванович, 
символическая дата: четверть 
века назад указом президента 
России нашему ВМФ возвращен 
Андреевский стяг. И друзья, и не-
други признают: под этим фла-
гом российский флот стал замет-
нее. Вы с этим согласны? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Флот России ни 
под каким флагом лица не терял. А 
с возвращением Андреевского 
флага началось возрождение мно-
гих флотских традиций с трехве-
ковой историей. Этой весной мы 
отметили 110-ю годовщину под-
водных сил России, в июле — 
100-летие морской авиации ВМФ. 
Сами даты напоминают, что за на-
шей спиной — путь больших свер-
шений на море — над водой, под во-
дой и в воздухе. 

А в современной истории рос-
сийского ВМФ — не побоюсь ска-
зать — каждый год становится 
особенным. Мы ценим то внима-
ние, которое оказывается разви-
тию  Военно-Морского флота го-
сударством, Министерством обо-
роны. Такое внимание объясни-
мо: флот страны, которая имеет 
самую большую протяженность 
морских границ, не может позво-
лить себе быть слабым. 

Куда сегодня устремлено глав-
ное внимание ВМФ — в Арктику, 
на Дальний Восток, или самые 
неотложные дела влекут на Чер-
номорский флот и Балтику? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Было бы непра-
вильно «зацикливаться» на ка-
ком-то одном из направлений. 
Флот должен действовать в соста-
ве межвидовых группировок. Но 
приоритетные направления у нас 
есть — это правда. При этом каж-
дый флот в составе ВМФ решает 
как общие задачи, так и задачи, 
которые предопределены его ге-
ографическим положением, 
условиями базирования, наличи-
ем потенциальных угроз на море. 

Например, логика развития 
сбалансированного ВМФ диктует 
нам целесообразность поддержа-
ния на должном уровне группи-
ровок стратегических и многоце-
левых атомных подводных лодок 
на Камчатке и на Севере. Поэто-
му усилия минобороны и Главно-
го командования ВМФ направле-
ны на поддержание технической 
готовности АПЛ третьего поколе-
ния Северного и Тихоокеанского 

флотов. В состав подводных сил 
поступают и корабли четвертого 
поколения проекта «Борей», ко-
торые будут в ближайшей пер-
спективе основой морской со-
ставляющей в триаде стратегиче-
ских ядерных сил. 

А что на южном направлении?
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: И там есть своео-
бразие, которое мы учитываем 
при развитии Черноморского 
флота и Каспийской флотилии. За-
дача черноморцев и каспийцев — 
обеспечивать безопасность в сво-
их операционных зонах ответст-
венности. У нас не должно быть 
слабых мест. 

Поэтому Каспийская флоти-
лия существенно изменила об-
лик, получив малые ракетные ко-
рабли и новые катера.  В отноше-
нии Черноморского флота можно 

констатировать, что его старение 
остановлено. Черноморцы полу-
чают корабли с высокоточным 
оружием. В составе флота уже вы-
полняют задачи малые ракетные 
корабли «Серпухов», «Зеленый 
Дол». В Севастополь прибыл го-
ловной фрегат проекта 1135.6 
«Адмирал Григорович». Вскоре к 
месту базирования осуществит 
переход второй фрегат этого же 
проекта — «Адмирал Эссен». До 
2017 года подводные силы Чер-
номорского флота будут насчи-
тывать шесть дизель-электриче-
ских подводных лодок проекта 
636.3. То есть флот сможет эф-
фективно решать задачи в своей 
зоне ответственности.  И у Бал-
тийского флота есть свои специ-
фические задачи в сфере межви-
дового взаимодействия на Севе-
ро-Западе России. А в дополнение 
к этому балтийцы выполняют 
другую важнейшую функцию — 
обеспечивают испытания новых 
кораблей и подводных лодок. 

Кое-кому на Западе такие переме-
ны и возросшая активность рос-
сийского ВМФ явно не по нутру…
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Реакция на воз-
вращение ВМФ России в Миро-
вой океан заметна. Это многим 
не нравится, но такие переме-
ны — требование времени. Флот 
нашего государства никогда не 
будет на обочине. Андреевский 
флаг обязан присутствовать в мо-

рях и океанах во имя стабильно-
сти и обеспечения мирной море-
хозяйственной деятельности го-
сударства. 

Добавить могу лишь то, что за 
всю 320-летнюю историю рос-
сийского флота вы вряд ли найде-
те примеры, когда его становле-
ние и развитие кому-то из оппо-
нентов нравилось. Но вы не най-
дете и примеров, когда флот Рос-
сии выступал инструментом аг-
рессии. Он есть и будет весомым 
аргументом против угроз без-
опасности нашего государства с 
морских и океанских направле-
ний.

Как командир и будущий воена-
чальник вы выросли на подвод-
ных лодках проекта 671 
и 671РТ — ходили подо льдами, 
на Северный полюс, выполняли 

рискованные задачи на К-387 
в Средиземном море. Потом ко-
мандовали дивизией подводных 
лодок, эскадрой. И когда вышел 
указ президента о назначении 
вас главкомом, профессионалы 
заметили: на командирский мо-
стик ВМФ поднялся адмирал с 
подводным стартом…
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: В Главном ко-
мандовании ВМФ в разное время 
были и те, кто прошел командир-
ский путь на подводных лодках и 
те, кто командовал надводными 
кораблями.   Для пользы флота 
важно не то, откуда ты пришел, а 
на что ты способен. Как подготов-
лен, что в душе и за плечами. 

Хотя прекрасно понимаю, что 
первоначальное, базовое образо-
вание влияет на профессиональ-
ный рост человека. И во многом 
формирует его будущее. Но если 
говорить по большому счету, од-
ного этого мало. Дело еще и в же-
лании, в способностях. 

Неделю назад, 22 июля, на 
Черноморском флоте был вручен 
орден Нахимова ракетному крей-
серу «Москва». Там командиром 
капитан I  ранга Александр 
Шварц. Отец командира, он тоже 
капитан I ранга, подводник, в 
свое время сказал сыну так: «Са-
мое главное, чтобы ты не преуве-
личивал свои возможности». И я с 
ним соглашусь. Это очень важное 
качество для офицера и команди-
ра — сознавать уровень своих воз-

можностей и уметь вовремя оста-
новиться для того, чтобы всесто-
ронне оценить ситуацию. 

Но надолго останавливаться 
нельзя. Умение в короткий срок 
принимать профессиональные, 
грамотные решения —  одно из 
главных достоинств любого ко-
мандира. У командира подводной 
лодки или надводного корабля 
нет права на ошибку. За ним 
люди, экипаж. А перед ним — зада-
ча, которую надо выполнить. Мы 
готовим, обучаем командиров 
современной формации, которые 
являются и профессионалами, и 
психологами. Это важно.. 

Должен ли командир понимать, 
что у него есть свой  потолок?  
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Я бы сказал так: 
внутренне понимание того, что 
для перехода на более высокий 
уровень нужно получить еще 
больше знаний и опыта, должно 
быть обязательно. Это касается не 
только военной, а любой серьез-
ной карьеры. Если этим пренебре-
гать, и подчиненные будут чувст-
вовать себя не комфортно, и на-
чальник окажется не в своей та-
релке, потому что не будет иметь 
должной уверенности. И не важно, 
кто ты в прошлом — подводник, ко-
мандир надводного корабля, слу-
жил в береговых частях или мор-
ской авиации.  

А для перехода на новый уро-
вень в ВМФ созданы все возмож-
ности. Это учеба в Военно-мор-
ской академии, подготовка  в 
Объединенном учебном центре 
ВМФ. Словом, все условия для ре-
ализации здоровых командир-
ских амбиций.  Требования у нас 
четкие и недвусмысленные: ком-
петентность, профессионализм, 
упорство и трудолюбие, помно-
женные на любовь к морю. Без 
любви к морю, к родному кора-
блю служба в Военно-Морском 
флоте невозможна. И притво-
ряться тут бесполезно — фальшь, 
пусть и в тельняшке, так же за-
метна, как и случайная скрипка в 
оркестре…

Пятнадцать лет назад, после дол-
гого перерыва, Северный флот 
принял в боевой состав новую 
многоцелевую АПЛ «Гепард». 
Для нашего ВМФ она стала 15-й 
и завершающей в линейке суб-
марин, созданных по проекту 
971 конструкторским бюро 
«Малахит». Как проявили себя 
корабли этой серии? И какая у 
них перспектива?
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Мы считаем, что 
эта серия — одна из самых удач-
ных, если говорить о классе мно-
гоцелевых подводных лодок. 
Удачная практически по всем на-
правлениям, начиная с техниче-
ской надежности. Они, замечу, 
уже далеко не новые. Самому 

«молодому», как вы правильно 
сказали, уже 15 лет. А  усовершен-
ствования в процессе жизни и 
службы этих кораблей проводи-
лись, как и на любых других кора-
блях и подводных лодках. Время 
идет, и мы обновляем с помощью 
промышленности отдельные 
узлы и системы. Проститься с ко-
раблем большого ума не надо. 
Главное — использовать его мо-
дернизационный запас, в отве-
денные сроки производить ре-
монт и грамотно эксплуатиро-
вать. Если проект удачный,  то 
надо полностью использовать все 
заложенные характеристики и 
более того — заниматься улучше-
нием этих характеристик совмес-
тно с представителями ОПК. 

В последние полтора десятиле-
тия немало сделано для укрепле-
ния и развития аварийно-спаса-
тельных сил флота. Особый слу-
чай — создание океанского спаса-
теля «Игорь Белоусов». Специ-
альное судно принято у промыш-
ленности в конце прошлого года 
и сейчас завершает переход во 
Владивосток. Когда ожидается 
его прибытие в место постоян-
ной дислокации на ТОФ? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: В августе. «Игорь 
Белоусов» несет на своем борту 
большой арсенал поисково-спаса-
тельного оборудования. Добавлю, 
что к концу 2017 года ВМФ полу-
чит десять необитаемых поиско-
во-спасательных подводных аппа-
ратов «Марлин-350». Практиче-
ски завершена работа по модерни-
зации подводных аппаратов 
«Приз». Ранее мы сообщали, что 
на Тихоокеанский флот доставлен 
новейший поисково-спасатель-
ный аппарат «Бестер-1», не имею-
щий аналогов в мире. Кроме того, 
строятся спасательные буксиры 
нового поколения для Северного 
флота и модульные поисково-спа-
сательные катера. 

С тех пор как была возрождена 
традиция присвоения подвод-
ным лодкам имен собственных, 
у многих на слуху наименования 
«Пантера», «Волк», «Леопард», 
а в открытой печати стали назы-
вать имена командиров атомных 
субмарин. Не демаскирует ли это 
боевые корабли и не мешает ли 
такая публичность выполнению 
экипажами задач по назначе-
нию? Как вы смотрели на это, 

когда командовали подлодкой, 
дивизией, эскадрой, и как смо-
трите теперь, когда вы — главком? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Я считал и счи-
таю, что флот крепок традиция-
ми. За что нас и уважают. У меня 
дед служил на Балтийском флоте 
с 1906 по 1918 год в соединении 
именных кораблей. Это очень хо-
рошая, исторически оправдан-
ная традиция. И по-другому, на-
верное, нельзя.  Поэтому мы сей-
час не только присваиваем имена 
великих адмиралов нашим фрега-
там, крейсерам, но и возвращаем 
в сегодняшний день именные се-
рии кораблей, которые принима-
ли участие в Великой Отечествен-
ной войне. Если хотите, даем им 
вторую жизнь. Не забывая и тех 
героев, которые отличились уже 
после войны. 

Ваш дед — балтиец. А отец?
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Отец тоже семь 
лет добросовестно прослужил на 
Балтфлоте. Хотя кадровым воен-
ным не стал — это была срочная 
служба. А то, что я пошел на 
флот, —  заслуга деда. Он, уже на-
ходясь на пенсии, готовил меня к 
этому с первого класса. 

Вы с родителями жили в Твер-
ской области, там и школу за-
кончили…
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Да. Пришел в во-
енкомат города Удомля — направ-
лений в Высшее военно-морское 

училище имени Фрунзе не оказа-
лось. По настоянию деда при-
шлось обращаться лично к на-
чальнику училища. Оттуда сдела-
ли вызов. Поехал, поступил…

Ваш пример подтверждает на-
блюдение «Море больше любят 
те, кто не у моря родился»... 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: На мой взгляд, не 
всегда так. А что касается дина-
стий, тут эстафета может быть и 
через поколение. Я сейчас своего 
сына, ему четырнадцать, спраши-
ваю, как насчет моря? Он в ответ: 
«Море я, конечно, люблю, тут ро-
дился, живу — Гаджиево, Северо-
морск. Но как посмотрю на твою 
работу, что-то не хочется…»

Вы и впрямь — то в Севастополе, 
то в Балтийске, то на Камчатке. 
Неизвестно, когда дома бываете. 
И где, если не секрет, сейчас 
ваша семья? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: В Североморске. 

А сами к чему больше тяготеете? 
Командиром подлодки стали на 
Севере, уже адмиралом служили 
в Севастополе. Или Петербург, 
где учились, как-то роднее и к 
Твери ближе? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Вы знаете, я ко 
всему адаптирован: куда приеду — 
там и хорошо. Там, где есть флот, 
всегда чувствую себя комфортно. 
Наверное, как и журналист: прие-
хал на новое место, работа есть — 

значит, нормально. А в Санкт-Пе-
тербурге, в стенах Адмиралтейст-
ва, куда возвратилось Главное ко-
мандование ВМФ, атмосфера, ко-
нечно, совершенно особая, про-
питанная традициями. 

Как на большой подводной лод-
ке? Всех вижу и слышу, а с улицы 
к вам не попасть? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Это вы о ремон-
те? Скоро он закончится. И на тор-
жественное открытие в обновлен-
ное Адмиралтейство «Россий-
скую газету» мы непременно при-
гласим.  Но уже сейчас, входя в Ад-
миралтейство, я мысленно гово-
рю себе , что его шпиль знал вели-
кие события,  под ним вся лето-
пись российского флота. Это вдох-
новляет на работу, придает еще 
больше сил и обостряет ответст-
венность. 

Думаю, схожие настроения и 
у офицеров Главного штаба, за-
ступающих на службу. Да и каж-
дый матрос, мичман, офицер при 
подъеме Андреевского флага у 
себя на корабле, испытывает гор-
дость за то, что ему доверено не-
сти службу в ВМФ. В канун наше-
го праздника желаю всем воен-
ным морякам счастья, здоровья, 
благополучия и успехов в служе-
нии родному Флоту. 

Акцент

 Притворяться в море беспо-
лезно. Фальшь, пусть и в тель-
няшке, видна как случайная 
скрипка в оркестре
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Под присмотром Российского флота все регионы и стратегические направления, где присутствуют интересы России.  

ПРИЗНАНИЕ

В этом году, сразу вслед за Днем ВМФ, свой личный 
большой юбилей — 90 лет со дня рождения — отме-
чает академик Игорь Дмитриевич Спасский, кото-
рый более тридцати лет руководил конструктор-
ским бюро «Рубин». Как с флотских позиций вы мо-
гли бы оценить масштаб личности этого человека и 
его роль в развитии подводного кораблестроения?
Владимир Королев | Академик Спасский — это, без-

условно, выдающийся профессионал и личность из 

золотого фонда страны. И особенно весом его 

вклад в развитие подводных сил нашего Военно-

Морского флота. Без него невозможно представить 

создание морского ракетно-ядерного потенциала 

России. За те 30 лет, что Игорь Дмитриевич Спас-

ский был на посту генерального конструктора и ди-

ректора ЦКБ «Рубин», разработаны основополага-

ющие принципы и технологии создания подводных 

лодок. Они позволили сократить сроки и стоимость 

их строительства и одновременно поднять на но-

вый качественный уровень боевые характеристи-

ки.

Высокая эффективность, безопасность эксплуата-

ции подводных лодок, их атомных энергетических 

установок, оптимальные подходы к автоматизации 

управления — это все результаты работ Игоря Дмит-

риевича Спасского, который отдавал безусловный 

приоритет подводным силам России. Вот лишь один 

факт:  конструктор и руководитель КБ Спасский ре-

ализовал свои знания и талант в строительстве бо-

лее двухсот подводных лодок! Кто еще в мире может 

похвастаться таким достижением?

Не следует забывать и о том, что академик Спасский 

является создателем семейства самых малошум-

ных и высокоэффективных ДЭПЛ, завоевавших вы-

сокую репутацию в мировом подводном корабле-

строении.  Про Игоря Дмитриевича можно сказать и 

так: «Это человек, который из глубин океана дотя-

нулся до небес». Созданный при его участии плаву-

чий космодром «Морской старт» позволил обеспе-

чить оптимальные условия запуска ракет-носите-

лей из экваториальной части Тихого океана. 

«Дайте русскому школьнику карту звездного неба, и 

на следующий день он вернет вам ее исправлен-

ной». Мне кажется, что эти слова великого Федора 

Достоевского, как нельзя лучше подходят к Игорю 

Дмитриевичу Спасскому.

Штандарт главнокомандующего ВМФ адмирал 
Королев принял в апреле 2016-го.

Экипаж АПЛ отрабатывает экстренное всплытие. На атомных подводных лодках проекта  671РТ конструкторского бюро «Малахит» и схожих с ними кораблях обретал морскую выучку и командирские навыки выпускник Высшего военно-морского училища имени М.В. Фрунзе Владимир Королев. 

Одновременно с мореходными качествами на первый план в военном судостроении выходит эффективность корабельного вооружения. 
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Весь разговор с адмиралом 
Владимиром Королевым — 
на сайте www.rg.ru
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Жанна Васильева 

Н
акануне Дня Военно-
морского флота Тре-
тьяковская галерея 
открывает одну из 
самых ожидаемых 

выставок этого года — ретроспек-
тиву Ивана Константиновича 
 Айвазовского (1817—1900), при-
уроченную к грядущему 200-ле-
тию художника. Среди 120 кар-
тин, представленных на выстав-
ке, — полотна и графика не только 
из ГТГ и Русского музея, но и из 
Центрального военно-морского 
музея, Феодосийской картинной 
галереи, Национальной галереи 
Армении, музеев Петергофа, 
Павловска, Царского Села, част-
ных коллекций… 

Когда-то, в 1846 году, когда 
Айвазовский отмечал 10-летие 
своей творческой деятельности 
выставкой в Феодосии, его по-
здравляли не только его ангел-
хранитель  А .И .  Казначеев , 
но  и  адмирал М.П.  Лазарев 
и В.А. Корнилов, которые подо-
шли к городу на шести парусных 
кораблях во главе с флагманом 
«Двенадцать апостолов». К от-
крытию нынешней выставки та-
кие сюрпризы не предусмотре-
ны. Зато есть тщательно, с любо-
вью сделанная экспозиция, кото-
рая позволяет понять, почему 
Айвазовского любят не только 
моряки и коллекционеры рус-
ской живописи XIX века. О вы-
ставке рассказывает ее куратор 
Галина Сергеевна Чурак.

 Как появилась идея открыть вы-
ставку Айвазовского видеоин-
сталляцией «Море» группы «Си-
ний суп»?
ГАЛИНА ЧУРАК: Это предложили ди-
зайнеры выставки Евгений Асс 
и Кирилл Асс. Нам такая пере-
кличка современных художни-
ков с академической и романти-
ческой традицией показалась ин-
тересной и вполне уместной. 

К слову, о перекличках... Мор-
ские пейзажи Айвазовского 
охотно сравнивают с картинами 
Тернера. Но не очевиднее ли па-
раллель с Карлом Брюлловым? 
Правда, если у Брюллова в «По-
следнем дне Помпеи» люди ока-
зываются перед огненной сти-
хией Везувия, то Айвазовский 
выбирает морскую стихию с ее 
бурями, девятым валом, кора-
блекрушениями. 
ГАЛИНА ЧУРАК: Это действительно 
развитие линии Брюллова, но 
уже в следующую эпоху. Время 
романтизма в русском искусстве 
завершалось, но Айвазовский за-
держивается в этом романтиче-
ском коконе. Он остается верен 
и темам романтиков, и языку ро-
мантизма на протяжении всей 
жизни.

Но если учесть, что творческая 
жизнь была долгой — более ше-
стидесяти лет — и плодотвор-
ной, — он написал около 

6000 картин, то не выглядит это 
как драма художника? Неизмен-
ные «буря и натиск» 60 лет под-
ряд — напоминает прием, постав-
ленный на поток. 
ГАЛИНА ЧУРАК: В конце жизни его би-
ограф, Кузьмин, спрашивал Ива-
на Константиновича: «Вас не за-
девает, что на протяжении жизни 
вас ругали очень сильно за повто-
ряемость ваших сюжетов?» Дей-
ствительно, у него был круг сю-
жетов, за пределы которого ху-
дожник как бы не выходил. Айва-
зовский отвечал, что его ни-
сколько не обескураживает это. 
«Я повторяюсь нарочно, специ-
ально, — говорил он, — потому что 
в повторении тем и сюжетов ищу 
лучшего выражения того, чего я, 
может быть, не достиг прежде». 

Наконец, не стоит забывать, 
что это человек очень деятель-
ный, вовлеченный в обществен-
ную жизнь Феодосии и, конечно, 
армянской диаспоры. То, что он 
делал для своей родной Феодо-
сии, даже благотворительностью 
не назовешь. Так заботятся о род-
ном доме и семье. Например, он 
провел в Феодосию водопровод 
из своего имения. Не в каждый 
дом — это было невозможно. Но 
были сделаны несколько водо-
разборных фонтанов на 50 тысяч 
ведер воды в сутки. Он много лет 
добивался, чтобы была проведе-
на железная дорога в Феодосию, 
и в 1890-е годах она таки была 
построена. Он много усилий при-
ложил к тому, чтобы расширить 
феодосийский торговый порт. 

В то время шел подспудный спор, 
какой город будет основным тор-
говым портом в Крыму: Севасто-
поль или Феодосия… Айвазов-
ский добился, чтобы была выбра-
на Феодосия. 

В конце жизни он был состоя-
тельным человеком. Крупным 
землевладельцем в Крыму. Ка-
кие-то земли ему дарили или 

продавали за символическую 
цену. Какие-то он покупал. Ему 
принадлежали сотни десятин 
земли, и он хорошо вел хозяйст-
во. Но, конечно, главный доход 
обеспечивал его труд художни-
ка. Выставки, продажи, заказы… 
Он был самым покупаемым ху-
дожником в России своего вре-
мени. 

Он был прагматиком…
ГАЛИНА ЧУРАК: Во многом — да. Он 
был романтиком в искусстве, но 
прагматиком в жизни. Но опять 
же, что считать прагматизмом? 
К примеру, в начале 1850-х годов 
он получил разрешение на архео-
логические раскопки в Феодо-
сии. Раскопал множество курга-

нов. Безумно радовался наход-
кам. Выстроил в городе на горе 
Митридат музей древностей — 
с колоннадой наподобие анти-
чных храмов. Все находки от-
правлял в этот музей, а самые 
ценные — подарил Эрмитажу, где 
его находки — набор золотых жен-
ских украшений греческой рабо-
ты — хранятся до сих пор. 

Число написанных им картин 
поражает воображение.
Шесть тысяч — даже за 60 лет 
это непросто! У него были по-
мощники?
ГАЛИНА ЧУРАК: Существуют упоми-
нания, что, когда Айвазовский 
начинал картину, ему помогали. 
Но мне не приходилось видеть 
разницу живописи в его работах. 
Всегда же чувствуешь другую 
руку… Нет такого ощущения, как 
у Рубенса, который писал голову 
персонажа, а над фигурами мо-
гли трудиться ученики, его по-
мощники. 

Возникали ли вопросы о подлин-
ности работ при отборе из част-
ных коллекций?

ГАЛИНА ЧУРАК: Я наметила выбрать 
картины из нескольких частных 
коллекций. В Третьяковской га-
лерее мы эти произведения ис-
следовали досконально. Очень 
тщательно, применяя все совре-
менные методы исследования. 
К счастью, ни с одной из картин 
проблем не возникло. 

Каковы были функции художни-
ка Главного морского штаба? 
Многие художники работали над 
картами во время путешест-
вий…
ГАЛИНА ЧУРАК: Да, например, Алек-
сей Боголюбов, который был 
младше Айвазовского на семь 
лет, во время путешествий по 
Балтийскому морю должен был 
составить гидрографические 
карты. У Айвазовского была дру-
гая функция. Когда он путешест-
вовал по Мраморному морю или 
Балтийскому морю в свите вели-
кого князя Константина, сына 
Николая I, он делал путевые за-
рисовки. Можно сказать, вел ху-
дожественный дневник путеше-
ствия. Многие из этих рисунков 
приобретались великим князем 
(может быть, они дарились ему, 
мы не знаем точно), вкладыва-
лись в его большой парадный 
альбом, где были рисунки не 
только Айвазовского, но и дру-
гих художников, русских и евро-
пейских. В основном морские 
рисунки. 

А во время визита в Турцию 
в 1845 году, когда русское по-
сольство во главе с великим кня-

зем было принято турецким сул-
таном, Айвазовский зарисовал 
этот прием, изобразив среди го-
стей и себя. На выставке альбом 
великого князя открыт как раз на 
этом рисунке. 

Между прочим, должность 
живописца Главного морского 
штаба давала ему право ношения 
мундира, но без «производства 
денежного содержания». 

Чувствовали ли вы себя адвока-
том Айвазовского? И нуждается 
ли он сегодня в защите, на ваш 
взгляд?
ГАЛИНА ЧУРАК: Да, нуждается. 
 Несомненно.

Почему? Многих зрителей 
 Айвазовский привлекает ярки-
ми драматическими эффекта-
ми. Его эмоциональная живо-
пись, с девятым валом, бурями, 
скалами, на которые несется 
лодка с потерпевшими корабле-
крушение, своего рода вариант 
«Титаника».
ГАЛИНА ЧУРАК: Другие поколения 
приходят, другая жизнь, другие 
взгляды. Хотя он знал успех, ху-
дожник нуждался в этой защите 
уже при своей жизни.

Сусанна Альперина 

В 
новом фильме «Джейсон 
Борн» — пятой картине 
знаменитой кинофранши-

зы, основанной на романах Ро-
берта Ладлэма, все стремитель-
но движется. Диалогов почти 
нет или они коротки. Борн в ис-
полнении Мэтта Дэймона, хоро-
ш о  з н а к о м ы й  п о  ф и л ь м а м 
«Идентификация Борна», «Пре-
восходство Борна» и «Ультима-
тум Борна»,  меняет города 
и страны как перчатки. Однако 
быстрее всего в этой картине 

движутся технологии, хотя Бор-
ну удается обмануть прогресс 
и уйти и от них. При этом нена-
вязчиво проводится мысль, что 
человек может обойти шпион-
ские компьютерные сети не 
в одиночку, но лишь в толпе себе 
подобных, пусть даже у него 
и суперспособности. Обозре-
ватель «РГ» накануне проката 
картины (в США она выходит 
29 июля, а в нашей стране 1 сен-
тября) побеседовала с одним 
из ее продюсеров Фрэнком Мар-
шаллом. В его послужном спи-
ске фильмы про Индиану Джон-

са и «Назад в Будущее», «Зага-
дочная история Бенджамина 
 Баттона» и другие — всего он 
спродюсировал около ста про-
ектов. В том числе все фильмы 
про Борна. 

Фрэнк, вы сделали очень много 
хороших фильмов. Сейчас в Рос-
сии выходят два из них: «Боль-
шой и добрый великан» и «Джей-
сон Борн». Чем фильмы про Бор-
на отличаются от других, над ко-
торыми вы работали? 
ФРЭНК МАРШАЛЛ: «Джейсон Борн» — 
это триллер, боевик. Все четыре 

предыдущих фильма очень доро-
ги мне. И Мэтт Дэймон был во 
всех четырех. Знаю, что в Москве 
к этим картинам особое отноше-
ние. С фильмом «Большой и до-
брый великан» — сказкой, фэнте-
зи — это даже нельзя сравнивать. 
Это разные фильмы и задачи. 
И подход к работе разный. И по-
клонники у этих картин разные.

Сколько фильмов о Борне можно 
еще снять? Мэтт Дэймон не мо-
лодеет. Он, говорят, уже отказы-
вался от этой роли. Почему все 
же согласился и будет ли играть 
дальше? 
ФРЭНК МАРШАЛЛ: Мэтту Дэймону 
всегда нравилось играть эту роль. 
Ему всегда было интересно по-
стигать характер Борна. Но Ро-
берт Лэдлем написал только три 
книги, по которым мы сняли 
фильмы, и потом нам пришлось 
ждать какое-то время, пока при-
думали сюжет, который понра-
вился и Мэтту, и режиссеру Полу 
Гринграссу. Такой, чтобы в нем 
шла речь об отсутствии частной 
жизни, повсеместном вмеша-
тельстве Интернета, о том, что 
мир перестает уважать личное 

пространство человека. При 
этом все были рады вернуться 
и снова начать работать над 
фильмом про Борна — создавать 
новую серию. Думаю, и дальше 
так будет. 

Как вы заполучили в картину 
Алисию Викандер? Она настоя-
щая звезда фильма, вылитая со-
трудница ЦРУ!
ФРЭНК МАРШАЛЛ: Алисия и ее актер-
ские способности идеально под-
ходят на роль агента нового поко-
ления в шпионском романе. При-
чем именно такого агента, какого 
мы хотели показать. Ее героиня 
в совершенстве владеет компью-
тером и новейшими технология-
ми, но при этом женственна 
и привлекательна. 

Какую роль, по-вашему, играют 
новые технологии и соцсети 
в фильме и в жизни?
ФРЭНК МАРШАЛЛ: Наш фильм о том, 
в каком новом мире мы сейчас 
живем, о частной жизни челове-
ка и возможности вмешаться 
в нее на правительственном 
уровне. О так называемой прави-
тельственной интервенции. Ду-

маю, всем уже нужно смириться 
с тем фактом, что Интернет в на-
шей жизни существует, и четко 
проводить границу — что личное, 
а что нет. Я верю, что Всемирная 
паутина — это навсегда. Фильм 
как раз об этом, что делает его ак-
туальным и интерес ным. 

В фильме «Джейсон Борн» про-
износят имя Сноудена. Как вы 
относитесь к его «шпионской 
 теории»? Эта тема волнует вас? 
ФРЭНК МАРШАЛЛ: Что касается Сноу-
дена, с его именем связаны мыс-
ли о частной жизни человека. На-
верное, к этому стоит присмо-
треться повнимательнее. Думаю, 
что сегодняшнее поколение гора-
здо меньше заботится о приват-
ности своей жизни, чем предыду-
щие. Нужна ли такая откры-
тость? Или общественное отно-
шение к этому стоит пересмо-
треть?

Ваш масштабный проект обо-
шелся в 120 миллионов долла-
ров. В фильме фигурируют раз-
ные города и страны. Как органи-
зовывали съемки? Как, напри-
мер, появились кадры забасто-
вок в Греции?
ФРЭНК МАРШАЛЛ: Возможности ки-
нематографа сегодня безгранич-
ны — вовсе не надо ехать в Гре-
цию, чтобы снимать тамошние 
забастовки. Мы снимали на Тене-
рифе, на Канарских островах. 
Там и «создавали» Грецию и дру-
гие города и страны.

ПРЕМЬЕРЫ Ульяновский
драмтеатр откроет новый
сезон смелой акцией

Рубля не жалко

Виктория Чернышева, Игорь Николаев

НОВЫЙ сезон в Ульяновском драмтеатре решили начать 
беспрецедентной акцией. На открытие сезона театралы 
могут попасть всего за рубль. Билеты уже разлетелись. 
Что за спектакль? А театр представит сразу все, что ждет 
зрителя в новом году. Сцены из премьер прошлого, юби-
лейного (театру перевалило за 230 лет!) сезона. Но глав-
ное — отрывки из будущих спектаклей в одном флаконе: 
«Безымянная звезда» Себастиана, «Капитанская дочка» 
Пушкина, «Вторая смерть Жанны Д’Арк»  Цанева, «Игра-
ем Гофмана» Хейфеца. Такой вот праздник.

Всегда найдется какой-нибудь скептик с вопросом: не-
ужто кроме как за рубль в ульяновский драмтеатр зрите-
лей не заманишь? А ответить легко: аншлаги здесь — дело 
нередкое, даже если билеты совсем не по рублю. Театр — 
старейший в Поволжье, со своей историей и славой. Слу-
жит здесь и обладательница «Золотой маски», народная 
артистка РСФСР, лауреат Госпремии Кларина Шадько. 
Среди ярких проектов театра — ежегодный фестиваль об-
ластных театров «Лицедей», два международных фести-
валя, посвященных Ивану Гончарову и историку, писате-
лю Николаю Карамзину.

Может, коллегам история с билетами за рубль пока-
жется странной? Ничуть. Леонид Ошарин, директор Теа-
тра им. Маяковского (одного из самых успешных столич-
ных театров), объяснил: «Сентябрь вообще время сует-
ное и непростое как для зрителей, так и для театров. Как 
привлечь внимание зрителей? В Ульяновске такая идея, 
акция, и прекрасно. В конечном счете, разумеется, для 
любого театра важнейший — вопрос «востребованности»: 
есть «хорошие спектакли» (это всегда понятие относи-
тельное) — будут и аншлаги. Но одно другому не противо-
речит, зрители — народ благодарный — такую игру оце-
нят... А что касается «Маяковки» — открытие сезона в на-
шем театре (30 августа, сразу после гастролей в Тель- 
Авиве), думаю, тоже не пройдет незамеченным».

ДАТА Главному редактору
«Вечерней Москвы»
Александру
Куприянову — 65!

Молодой
дальневосточник

Борис Резник

ДАЖЕ не верится, что Александру Ивановичу Куприя-
нову — Куперу, Саньку — как мы его называли в самом на-
чале 70-х, да и теперь тоже, — исполняется 65 лет.

Впервые я увидел Сашу на Хабаровском краевом ра-
дио: подогнанная «в талию» застиранная ковбойка, нау-
тюженные брюки, на боку громоздкий магнитофон «Ре-
портер»... Именно на радио студент-филолог местного 
пединститута Александр Куприянов начинал свой путь 
в журналистику. Про него говорили: талантливый па-
рень, далеко пойдет...

Саша пошел очень далеко не только в смысле карье-
ры, но и утверждения своего славного имени в профес-
сии. Его репортажи с БАМа — тогдашней великой строй-
ки, на которой он представлял в качестве собкора крае-
вую газету «Тихоокеанская звезда», были лучшими. Они 
и привели его сначала в собкоры «Комсомольской прав-
ды» по Дальнему Востоку, а потом и в Москву, в аппарат 
редакции, где он стал ответственным секретарем, чле-
ном редколлегии. Высокая должность по тем временам, 
номенклатурная. 

Мы вместе недолго поработали в «Известиях», где 
Куприянов стал шеф-редактором. Помню, как в день его 
50-летия в редакцию неожиданно нагрянул тогдашний 
командующий ВДВ генерал-полковник Г.И. Шпак. Он за-
читал приказ по войскам, которым А.И. Куприянов был 
зачислен в почетные десантники. Там были такие слова: 
«За мужество и отвагу, проявленные во время специаль-
ных боевых операций на территории Республики Афга-
нистан»... Было видно, с каким волнением принимал 
Александр Иванович голубой берет и форму десантника 
из рук командующего...

Меня всегда удивляло свойственное Куприянову ред-
кое сочетание мужицкой хватки человека, выросшего 
и воспитанного в селе на нижнем Амуре, и благородных 
манер тонкого аристократа, на котором фрак и бабочка 
смотрятся органично. Точно скажу, это не появилось 
у Александра Ивановича после того, как он поработал 
собкором «Комсомолки» в Лондоне среди лордов и пэ-
ров — было всегда. Как и редкие душевные качества — уме-
ние понять человека, сострадать, прийти на помощь...

Куприянов не только один из самых лучших журнали-
стов и редакторов страны, он еще и талантливый писа-
тель, автор почти десятка повестей, романов, киносцена-
риев. Скоро на экраны выйдет художественный фильм, 
снятый по роману Куприянова «Надея». Сюжеты для 
своего творчества он находит на родной дальневосточ-
ной земле, с которой никогда не прерывает связи. «Мы 
же дальневосточной корневой системы», — говорит Куп-
риянов, и земляки из Хабаровска, из родного села Инно-
кентьевка его обожают. Каждый приезд Александра Ива-
новича в родные места — праздник.

КИНО Продюсер Фрэнк Маршалл рассказал о новом фильме с Мэттом Деймоном 

Его зовут Борн 

Выставка Ретроспектива Ивана Айвазовского открылась в Третьяковской галерее

Девятый Крымский вал 

Прежде чем представить картины 
на выставке, их исследовали 
на предмет их подлинности. 

Мэтт Дэймон, он же Джейсон Борн, на съемочной площадке: готовится к очередной героической драке.

Акцент

 Вовсе не надо ехать в Грецию, 
чтобы снимать тамошние 
забастовки. Мы снимали 
на Тенерифе

Акцент

 Число написанных им картин 
поражает воображение. 
Шесть тысяч — за 60 лет

Читайте также: 
Литературный музей 
показал Чехова глазами 
родственников и друзей
rg.ru/art/1285615

Трейлер фильма
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1278604

Молодость, Нижний Амур, у родной деревни Иннокентьевки.
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ВЫБОРЫ Кандидаты 
в президенты США 
по-разному смотрят 
на здравый смысл 

Клинтон 
и Трамп 
поспорили 
о Крыме

Евгений Шестаков

В ЧЕТВЕРГ компания «Гугл» вопреки здравому смыслу 
переименовала на своих картах ряд населенных пунктов 
в Крыму по требованию Украины. Так что оказавшиеся на 
полуострове пользователи поисковика будут серьезно 
озадачены, убедившись в наличии у «Гугл» собственной 
виртуальной реальности, не имеющей отношения к ре-
альности «земной». Такое «гуглианство», когда речь идет 
о Крыме, давно стало визитной карточкой американско-
го истеблишмента. 

Однако в четверг кандидат в президенты от Республи-
канской партии Дональд Трамп напомнил оппонентам о 
необходимости снимать розовые очки во внешней поли-
тике. При этом он «покусился» на святое для Демократи-
ческой партии и лично президента Барака Обамы, заявив 
о готовности вновь рассмотреть вопрос о правомерности 
присоединения полуострова к России. Следуя этой логи-
ке, миллиардер предположил, что ограничительные меры 
в отношении Москвы, над принятием которых трудилась 
нынешняя администрация, могут быть сняты. «Мы это 
рассмотрим, да, мы это рассмотрим», — цитируют ответ 
Трампа на соответствующий вопрос журналиста амери-
канские СМИ. На заявления республиканского кандида-
та, предложившего обществу не закрывать глаза на ре-
альную принадлежность Крыма, испуганно отреагировал 
Госдепартамент 
США. Его представи-
тели поспешно объя-
снили Европе и Кие-
ву, что заявления 
Трампа носили пред-
выборный характер. 

В целом съезд Де-
мократической пар-
тии США продемон-
стрировал основное 
расхождение между 
Трампом и Клинтон. 
В то время как республиканский кандидат призывал к пе-
ременам и здравомыслию, предложив американцам во 
имя будущего трезво оценить нынешнее место и возмож-
ности США, бывшая первая леди, напротив, убеждала, 
что ничего менять не нужно.  «Сделать Америку вновь ве-
ликой» призывает Трамп. «Америка уже великая стра-
на», — с негодованием критикует миллиардера на съезде 
демократов президент Барак Обама, обнимаясь с Клин-
тон.

Что предпочтут американские избиратели — гранича-
щий с застоем опыт или перемены? Как утверждал Оба-
ма, его «протеже» Хиллари готова к требованиям Оваль-
ного кабинета Белого дома, бывала в нем и участвовала в 
принятии сложных решений по урегулированию кризи-
сов. Но именно этот прошлый опыт может сыграть с г-
жой Клинтон злую шутку — среди сторонников демокра-
тов, как пишет Дойче велле, «ее считают холодной, рас-
четливой, конъюнктурной персоной». Ее брак с Биллом 
Клинтоном многие сегодня называют, в первую очередь, 
политическим партнерством. Слова Хиллари не увлека-
ют избирателей, а скандал вокруг опубликованных на 
сайте «Викиликс» писем Национального комитета Демо-
кратической партии ставят под вопрос честность ее успе-
хов на праймериз. Глупо считать, что г-жа Клинтон не 
была в курсе проводимых в ее пользу предвыборных ма-
хинаций. Поэтому вполне объяснимо, что, узнав о публи-
кации «Викиликс», разоблачившей кухню демократов, 
Дональд Трамп написал в своем «Твиттере»: «Переписка 
НК Демпартии демонстрирует планы сорвать компанию 
Берни Сандерса. Издевательства над его происхождени-
ем (еврейским — Прим. ред.) и не только. Полный кошмар. 
Мошенники».

Как утверждает профессор кафедры американистики 
Университета Регенсбурга Фолькерт Депкат, «Хиллари 
Клинтон поляризует избирателей, и при нормальных об-
стоятельствах это означало бы конец ее президентских 
амбиций, поскольку исход выборов в США до сих пор 
всегда решался умеренным большинством». А оно от г-жи 
Клинтон не в восторге. Например, Хиллари часто напо-
минают о вранье, которое та допустила в отношении пи-
сем, отправлявшихся ею в бытность госсекретарем, через 
частный почтовый сервер в нарушение правил информа-
ционной безопасности. Первоначально Клинтон отрица-
ла сам факт нарушений и только под давлением доказа-
тельств покаялась в содеянном. Этим поведением она на-
помнила избирателям события 18-тилетней давности, 
когда ее муж Билл, будучи уличенным в любовной связи с 
Моникой Левински, также до последнего все отрицал. 

Но, похоже, «призрак Моники» в Овальном кабинете 
не пугает рвущуюся к президентству Клинтон.  Если аме-
риканцы все же ее выберут,  это решение избирателей уж 
точно не будет способствовать нормализации отношений 
между Москвой и Вашингтоном: как заявляют в избира-
тельном штабе Хиллари, у нее есть «чрезвычайно фунда-
ментальные противоречия с президентом Владимиром 
Путиным по поводу того, как Россия действует на многих 
фронтах». 

ФЕСТИВАЛЬ Католические Всемирные дни молодежи: 
молитва — за костелом, крыша — за школой, безопасность — за государством

Франциск и дети
Ариадна Рокоссовская

В 
Польше проходят католиче-
ские Всемирные дни моло-
дежи с участием Папы Рим-

ского Франциска. На них в каче-
стве особого гостя впервые прие-
хала официальная делегация Рус-
ской православной церкви во 
главе с митрополитом Смолен-
ским и Рославльским Исидором. 
Как молодежь со всего мира про-
водит эти дни в Кракове, «РГ» 
рассказал краковянин, тележур-
налист, ксендз Казимеж Сова.

Ксендз Казимеж Сова: В эти 
дни Краков стал столицей като-
лической молодежи всего мира. 
Сюда уже приехали полмиллио-
на молодых людей из разных 
стран — и еще столько же, как 
ожидается, приедут со всей Поль-

ши в выходные — к кульминации 
дней молодежи с участием Папы 
Франциска. В субботу вечером он 
встретится с паломниками под 
Краковом, после чего он вернет-
ся в город, а они останутся до 
утра. В воскресенье в полдень 
Папа проведет мессу, которой и 
закончатся дни молодежи в Поль-
ше. У нас эти мероприятия назы-
вают фестивалем молодых, а 
иногда можно услышать даже 
определение «католический Вуд-
сток», но это, конечно, сильное 
преувеличение.

— Как организован быт паломни-
ков, где они живут, чем питаются 
и кто финансирует это меропри-
ятие?
КСЕНДЗ КАЗИМЕЖ СОВА: Все мероприя-
тия, религиозные события, встре-

чи организовывает церковь. А ме-
дицинское обслуживание, без-
опасность паломников и, конеч-
но, безопасность Папы Римского 
обеспечивает государство. За го-
сударственный счет во время 
дней молодежи паломники могут 
бесплатно пользоваться общест-
венным транспортом. Кроме 
того, они могут жить в школах. Но 
большинство паломников, прие-
хавших из-за рубежа, конечно, 
живут в польских семьях. Напри-
мер, у моей мамы, которая не вла-
деет иностранными языками, жи-
вут семеро португальцев. Перед 
их приездом она попросила нас 
повесить на балконе плакат с над-
писью «Добро пожаловать» по-
португальски. Все паломники 
приехали и прилетели на дни мо-
лодежи за свой счет. По желанию 

они могли внести определенную 
сумму денег за питание, и сейчас 
им достаточно подойти к одному 
из специально организованных 
пунктов и получить там еду. Но 
моя мама готовит своим порту-
гальским гостям завтрак и ужин, 
и я знаю, что очень многие посту-
пают так же. Вообще поляки с ду-
шой подошли к дням молодежи. 
Многие краковяне, владеющие 
иностранными языками, взяли 
на работе отгулы и помогают па-
ломникам.

— А что касается приезда Папы 
Римского — это официальный ви-
зит?
КСЕНДЗ КАЗИМЕЖ СОВА: Вообще это 
мероприятие религиозного ха-
рактера, но когда Папа прилетает 
в какую-либо страну, он выступа-

ет в качестве представителя Ва-
тикана, так что можно назвать 
это государственно-церковным 
или церковно-государственным 
визитом. Поэтому в среду Папа 
Франциск встретился в краков-
ском Вавеле с президентом Поль-
ши Анджеем Дудой, членами пра-
вительства во главе с премьером 
Беатой Шидло и другими офици-
альными лицами. Папа выступил 
с речью, в которой отметил важ-
ную роль польского костела в 
истории, говорил о том, что нуж-
но быть готовыми помогать бе-
женцам, подчеркнул также зна-
чение подписанной в 2012 году в 
ходе официального визита Па-
триарха Московского и всея Руси 
Кирилла совместной декларации 
Католической церкви Польши и 
Российской православной цер-
кви, которая, по его словам, «по-
служила сближению как двух 
церквей, так и народов обеих 
стран». Очень важным днем в 
программе Франциска будет пят-
ница — он поедет в музей и место 
памяти Аушвиц-Биркенау, где 
встретится с несколькими вы-
жившими узниками и выступит 
там с речью.

Проведение Всемирных дней 
молодежи в разных странах мира 
— это была идея Иоанна Павла II, 
нашего польского Папы. В сере-
дине 80-х годов в Риме проходили 
ежегодные праздники молодежи, 
и он предложил сделать их тради-
цией и раз в два года проводить в 
разных странах. 

СЛЕДИМ 
ЗА СИТУАЦИЕЙ

Во Франции
создадут новое
подразделение
для защиты
граждан

ГВАРДЕЙЦЫ, 
НА ВЫХОД

Анна Федякина

ВЛАСТИ Франции всерьез заду-
мались об устранении пробелов 
в обеспечении безопасности 
страны после серии громких те-
рактов. Накануне президент 
Пятой республики Франсуа Ол-
ланд объявил о создании новой 
Национальной гвардии, «при-
званной защитить граждан».

«Президент Республики при-
нял решение о создании Нацио-
нальной гвардии из существую-
щих действующих резервов», — 
сообщили в Елисейском двор-
це, добавив, что «новое подра-
зделение будет создано как 
можно быстрее, чтобы защиты 
французских граждан».

Название для подразделения 
выбрано не случайно. Первона-
чально французская Нацио-
нальная гвардия была создана в 
1789 году для охраны правопо-
рядка в стране, однако впослед-
ствии подразделение распусти-
ли. У истоков нацгвардии стоял 
знаменитый генерал-майор 
Жильбер Лафайет, которому до-
велось командовать гвардейца-
ми в крайне непростые годы Ве-
ликой французской революции. 
Возвращение к такому яркому 
и объединяющему националь-
ному символу особенно важно 
для французов сейчас, когда 
силы безопасности страны не 
первый месяц работают на пре-
деле возможностей.

Тем временем в расследова-
нии последнего громкого терак-
та — нападения на церковь в 
Сент-Этьен-дю-Рувре и жесто-
кого убийства священника — по-

явились подвижки. Француз-
ская прокуратура опознала вто-
рого исполнителя теракта. Это 
19-летний француз из Савойи 
Абдель Малик, который, как и 
его напарник 19-летний Адель 
Кермиш, значился в списке лиц, 
представляющих потенциаль-
ную угрозу. Французские спец-
службы завели досье на Малика 
из-за его радикальных взглядов. 
По сообщениям французских 
СМИ, три родственника Мали-
ка были задержаны с целью уз-
нать больше о террористе, кото-
рый был ликвидирован в ходе 
спец операции. Однако пока 
подробности допросов остают-
ся неизвестными.

Тем временем полиция ФРГ 
активно занимается расследо-
ванием происшествия в Бреме-
не, где вечером в среду из-за 
анонимного сообщения об уг-
розе теракта был эвакуирован 
торговый центр. Сотрудники 
правоохранительных органов 
задержали беженца из Алжира, 
который и стал причиной тре-
воги. Как выяснилось, беженец 
представлял угрозу, поскольку 
сбежал из психиатрической ле-
чебницы в федеральной земле 
Нижняя Саксония. Как следует 
из полицейского рапорта, ал-
жирец попытался сбежать на 
поезде в город Зике примерно в 
20 километрах к югу от Бреме-
на. Но по дороге туда его оста-
новила полиция. По данным не-
мецких журналистов, эвакуа-
ция и обыск торгового центра 
были проведены, «чтобы 
исключить возможность того, 
что в здании находятся опасные 
предметы».

МЕЖДУ ТЕМ

По данным датской теле радио-

вещательной компании DR, в центре 

размещения беженцев на острове 

Борнхольм  были замечены агитато-

ры, которые называют себя предста-

вителями ДАИШ (арабское название 

запрещенного в России ИГИЛ). Об 

инциденте рассказали члены дат-

ского подразделения Красного Кре-

ста. По их словам, «со искатель убе-

жища, который проживает в центре, 

поведал персоналу, что некий муж-

чина пытался радикализировать его 

и других беженцев». Как отмечают 

представители спецслужб сканди-

навских стран, это опасный, но пока 

редкий случай. Тем не менее они 

полностью не исключают возможно-

сти, что в центрах размещения бе-

женцев действительно могут дейст-

вовать агитаторы, симпатизирую-

щие ДАИШ.

Дословно Меркель поменяла солнечные ванны 
на жесткие журналистские вопросы

Прерванный отпуск
Анна Розэ,
Александр Васильев
«Российская газета», Берлин

К
анцлер Германии Анге-
ла Меркель специально 
прервала отпуск, чтобы 
во время летней пресс-
конференции еще раз 

подтвердить, что намерена при-
держиваться прежней линии в 
миграционной политике. «Мы с 
этим справимся», — свой прежний 
девиз глава немецкого правитель-
ства, похоже, не намерена ни за-
бывать, ни пересматривать, ни 
тем более от него отказываться. И 
это несмотря на то, что вся страна 
взбудоражена последними крова-
выми терактами, которые проис-
ходят словно по расписанию, один 
чудовищней другого. И в каждом 
замешаны беженцы. 

Но, похоже, у канцлера и жите-
лей Германии различные пред-
ставления о безопасности и тех 
мерах , которые следует предпри-
нять для предотвращения новых 
преступлений. 

В ходе пресс-конференции 
Меркель осудила совершенные в 
Германии и Европе акты террора, 
назвав их «цивилизаторским на-
рушением табу» и «исламистским 
террором». После чего сообщила  
об очередном, состоящем из девя-
ти пунктов, плане для борьбы с 
терроризмом. Среди главных мер 
— разрешение на участие бундес-
вера в спецоперациях в случае тер-
рористических угроз. После не-
давних трагических происшест-
вий снова зазвучали требования 
конституциальных изменений для 
того, чтобы дать возможность во-
еннослужащим нести службу вну-
три страны. Это же требование по-
явилось недавно в новой редакции 
«Белой книги» бундесвера. Вопре-
ки ожиданиям Меркель не сказала  
ничего о том, что лежит в основе 
страшных преступлений, которые 
потрясли Германию и мир.  Напро-
тив, канцлер продолжала гнуть 
свою прежнюю миграционную ли-
нию, не отказавшись ни в чем от 
своих прошлых лозунгов. По сло-
вам канцлера, одиннадцать меся-
цев назад она уже говорила, что 
будет совсем не просто принять 
беженцев и интегрировать их в не-
мецкое общество. «Однако я се-
годня, как и тогда, убеждена в том, 
что мы с этим справимся и оста-

немся верны нашей исторической 
миссии», — заявила глава немецко-
го кабинета. Меркель убеждена, 
что Германия справится и с новы-
ми вызовами, «которые описыва-
ются словом «исламистский тер-
рор». Канцлер также обещала сде-
лать все, «чтобы расследовать вар-
варские преступления и найти их 
заказчиков». Меркель констати-
ровала, что видит в этих престу-
плениях экзамен на прочность для 
Германии и Европы: «Можем ли 
мы справиться с темной стороной 
глобализации?» 

Берлин, по ее словам, будет вы-
полнять свои обязательства, пре-
жде всего первую статью консти-
туции и следующим из нее правом 

на убежище в соответствии с Же-
невской конвенцией.

«Террористы хотят уничто-
жить нашу сплоченность  откры-
тость и готовность к принятию 
беженцев», — заявила канцлер. По 
ее словам, они также хотели посе-
ять страх и ненависть между 
культурами и религиями. Те, кто 
совершил теракты в Вюрцбурге и 
Ансбахе, отметила канцлер, были 
признанными Германией бежен-
цами, однако надругались над 
страной, которая их приютила.  В 
плане борьбы с терроризмом, ко-
торый Меркель представила на 
пресс-конференции, содержатся 
предложения по снятию барье-
ров для депортации беженцев, ко-

торым было отказано в убежище, 
по системе раннего предупрежде-
ния радикализации среди пересе-
ленцев и подготовке к изменению 
конституции, чтобы разрешить 
бундесверу операции внутри 
страны при наличии террористи-
ческой опасности.

В целом Меркель осталась вер-
на себе: не идти на уступки и не 
пересматривать ранее сделанные 
заявления.Но сможет ли Меркель 
и на этот раз убедить испуганных 
терактами граждан ФРГ в своей 

правоте? Ведь ни одна из мер не 
направлена на искоренение при-
чин терроризма, ни одна не отве-
чает на вопрос — как «заглянуть» 
в головы заполонившим Герма-
нию беженцам, по меньшей мере 
часть из которых  является при-
верженцами радикального исла-
ма.  

У Меркель и жителей Германии 
различные представления о без-
опасности и тех мерах, которые 
следует предпринять для предо-
твращения новых терактов.

Акцент

 Меркель осталась верна себе 
и не пойдет на уступки

Французская 
прокуратура 
опознала 
второго убийцу  
священника

Что предпочтут 
американцы — 
граничащий 
с застоем опыт 
или перемены? 

МЕЖДУ ТЕМ

Польские власти предупредили, что-

бы люди не пытались слишком близко 

подходить к Папе Франциску. Как зая-

вил пресс-секретарь правительствен-

ного медиацентра Мариуш Чарка, ох-

рана может в крайнем случае даже от-

крыть стрельбу. Предупреждение 

прозвучало после того, как в день при-

бытия Папы в Польшу к нему сквозь 

толпу бросился какой-то мужчина, ко-

торого пришлось задержать. Выясни-

лось, что это был священник из Арген-

тины, с родины понтифика. Мужчину 

отпустили, однако власти решили сде-

лать предупреждение остальным.
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В Кракове повесили постеры, на которых понтифик изображен Суперменом.

Обама считает, что Хиллари Клинтон станет лучшим прези-
дентом, чем он. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Встревоженная немецкая полиция вынуждена была провести полицей-
скую спецоперацию по поимке вооруженной женщины. Как заявил стра-
жам правопорядка свидетель, в центр занятости на Люксембург-
штрассе в Кельне пришла вооруженная женщина. Полиция оцепила 
район поблизости и стала обыскивать сам центр занятости и приле-
гающую местность в поисках потенциальной террористки, однако 
найти  женщину так и не удалось.

Подготовил Константин Волков
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Клинический 
институт им. Владимирского 
получил лицензию 
на трансплантацию печени 

Свои ножи

Ирина Рыбникова 

МОСКОВСКИЙ областной на-
учно-исследовательский клини-
ческий институт им. Владимир-
ского (МОНИКИ) получил лицен-
зию на трансплантацию печени. 
С сентября жители Подмосковья, 
нуждающиеся в пересадке орга-
на, будут оперироваться в об-
ластном институте, а не ждать 
очереди в московские и феде-
ральные клиники. 

Сейчас трансплантацию пече-
ни проводят лишь в 10 субъектах 
страны, в том числе в Москве, 
Краснодаре, Татарстане и Ни-
жнем Новгороде. Как рассказал 
«РГ» руководитель пресс-служ-
бы МОНИКИ Дмитрий Жернов, 
возможность попасть в чужие ле-
чебные учреждения выпадала не 
более чем 15—16 жителям Подмо-
сковья в год. А нуждаются в пере-
садке более 600 больных цирро-
зами и раком печени ежегодно. 
«Устроить больного в федераль-
ную клинику по ОМС сложно — 
только процедура согласования 
и перенаправления занимает до 
полугода», — рассказывает Жер-
нов. А региональные учреждения 
с лицензиями на транспланта-
цию в первую очередь стараются 
принимать своих жителей. Ком-
мерческая же стоимость пере-
садки печени составляет пример-
но 4 миллиона рублей. Вот и по-
лучается, что подавляющее боль-
шинство пациентов до операции 
просто не доживают. 

«Для начала трансплантаций 
печени в МОНИКИ все готово, — 

утверждает главный гепатолог 
министерства здравоохранения 
Подмосковья Павел Богомолов. — 
Операции начнут проводить на 
базе отделения абдоминальной 
хирургии. Это будет большой ге-
патологический отдел, который 
включает в себя областной гепа-
тологический центр, врачей ам-
булаторной практики и стацио-
нарных докторов». По его словам, 
уже сформирован и первоначаль-
ный лист ожидания, в котором 
стоят 30 жителей области. Им пе-
ресадку печени сделают уже этой 
осенью.

А оперировать в МОНИКИ 
пригласили профессора Яна Мой-
сюка, ранее на протяжении мно-
гих лет успешно практиковавше-
гося в федеральном Центре тран-
сплантологии и искусственных 
органов имени В.И. Шумакова. 
Кстати, именно Мойсюк в 1990 
году ассистировал Валерию Шу-
макову, чьим именем впоследст-
вии был назван Центр, на первой в 
СССР успешно проведенной опе-
рации по трансплантации печени. 

На первоначальном этапе пе-
ресаживать печень в МОНИКИ 
будут только жителям Подмоско-
вья. Но со временем, говорит Бо-
гомолов, высокотехнологичная 
операция в областной клинике 
станет доступна и жителям дру-
гих регионов страны. В пресс-
службе МОНИКИ считают, что 
через несколько лет через окреп-
шее отделение за год вполне смо-
гут проходить все 600 нуждаю-
щихся в помощи подмосковных 
больных. 

СЛЕДСТВИЕ СКР завершил 
дело об издевательствах 
над слепым ребенком

Волшебники 
оказались 
злыми

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ объявил, что его подра-
зделение в Ханты-Мансийском автономном округе за-
вершило расследование уголовного дела бывшей заведу-
ющей реабилитационным центром «Добрый Волшеб-
ник». Располагается этот центр для больных детей в Сур-
гуте.

В действительности уголовных дел по этим совсем, 
как оказалось, не добрым волшебникам было несколько. 
Это законченное по-
следнее дело — на на-
чальницу. Фигуран-
тами других, уже за-
конченных дел ока-
зались воспитатель 
и социальный педа-
гог этого реабилита-
ционного центра. 

«Добрый Волшеб-
ник» стал известен 
всей стране в мае 
этого года, когда в 
СМИ, сначала в 
местные, а потом и в 
федеральные, попала жуткая картинка — запись с камер 
видеонаблюдения, установленных внутри реабилитаци-
онного центра. 

На них была сцена расправы взрослых над семилет-
ним слепым мальчиком. На записи видно, как во время 
завтрака воспитательница сломала руку ребенку-инва-
лиду. Ей не понравилось, как ребенок вел себя за столом.

Семилетний Тимур больше двух часов мучился от ди-
кой боли, и никто из местного обслуживающего персона-
ла не оказал ребенку медицинскую помощь. А здешний 
соцработник, чтобы успокоить плачущего мальчишку, 
просто ударила его по голове. «Скорую» вызвали прие-
хавшие по звонку родители мальчика. Позже им с трудом 
удалось получить эту шокирующую запись.

После ее показа поднялся шум — «Добрые Волшебни-
ки» оказались в центре внимания прокуроров, губерна-
тора, Следственного комитета, чиновников от соцзащи-
ты. 

Были возбуждены сразу четыре уголовных дела. По 
словам мамы Тимура, последствия такого жестокого 

«воспитания» для мальчика оказались куда тяжелее, чем 
его гипс на руке. С ребенком, который из-за психическо-
го и болевого шока после случившегося долго не подпу-
скал к себе медиков, работали психологи.

Недавно в «Добрый Волшебник» был назначен новый 
директор, которая сама воспитывает ребенка-инвалида. 
На пост директора центра для особенных детей ее выдви-
нула местная ассоциация «Не-просто-дети».

В ассоциации рады, что с такими детьми будет рабо-
тать сопереживающий человек. «Под ее руководством 
были разработаны специальные методики и программы 
по адаптации особенных ребят», — говорят в местном де-
партаменте социального развития. Но главной задачей 
на ближайшее время называют работу по возврату цен-
тру доброго имени.

Впереди теперь уже у бывших руководителей и воспи-
тателей «Доброго Волшебника» судебные заседания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александз Шмонин, 
 руководитель следственного отдела по городу Сургут СКР 

— Для расследования этих уголовных дел была образована след-

ственно-оперативная группа, в состав которой вошли наиболее 

опытные следователи. В ходе расследования был выполнен ог-

ромный объем следственных и иных процессуальных действий. 

Так, была проведена судебно-медицинская экспертиза потерпев-

шего, проведена компьютерная судебная экспертиза изъятого ви-

деорегистратора, по результатам которой восстановлены видео-

записи в объеме 2 терабайт. Это, для тех, кто не знает, — более 2 не-

дель непрерывной съемки 19 камерами.

Очень много времени занял просмотр восстановленных видеоза-

писей. Должен сказать, что по результатам просмотра других фак-

тов противоправной деятельности со стороны сотрудников учре-

ждения к детям не установлено.

Пришлось по этим делам проводить выемки распространенной в 

СМИ видеозаписи обстоятельств преступления. Следователями 

была изъята и просмотрена вся служебная документация реаби-

литационного центра.

По всем этим уголовным делам за два месяца работы следствия 

были допрошены более 130 человек, в числе которых родители 

детей, посещавших отделение дневного пребывания реабилита-

ционного центра. Разыскали и допросили непосредственно со-

трудников центра и других граждан, которые обладали значимой 

для следствия информацией.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В России может появиться 
промышленный туризм 

Отпуск под звон металла 

Ярослав Николаев

К
ак стало известно «Россий-
ской газете», в нашей стра-
не в скором времени может 

появиться новое направление ту-
ризма — путешествия на инду-
стриальные объекты. В частности, 
может появиться туристический 
кластер на острове Итуруп, где на-
чинается добыча редчайшего на 
планете металла — рения.

Как рассказал «Российской 
газете» академик РАЕН, дирек-
тор Института вулканологии и 
геодинамики, первооткрыватель 
единственного на планете откры-
того месторождения рения Ген-
рих Штейнберг, после ввода ме-
сторождения в эксплуатацию бу-
дет продумана концепция созда-
ния туркластера на его базе. «Ту-
ристов может заинтересовать не 
только процесс добычи редчай-
шего на планете металла, но и ус-
ловия, в которых это происходит. 

Во-первых, вокруг красивая при-
рода, а, во-вторых, впечатления 
от посещения жерла бодрствую-
щего вулкана запомнятся на всю 
жизнь», — говорит ученый.

Кстати, Норвегия только что 
запустила несколько проектов 
«нефтяного» туризма, когда всем 
желающим за деньги могут пока-
зать работу морских нефтебуро-
вых платформ, которыми так 
славится страна викингов. В 
4-дневном круизе по Северному 
морю уже приняли участие 120 
человек, стоимость тура — от 700 
до 3500 евро.

Но что же кроме показа рени-
евого месторождения может 
предложить таким туристам-
«экстремалам» наша страна? 
Большой интерес у индустри-
альных туристов могут вызвать 
промышленные разработки си-
бирского золота, когда на глуби-
не многих десятков метров мож-
но на своде штольни увидеть зо-

лотую жилу. А за работой авто-
мобильных роботов-сборщиков 
можно вообще наблюдать часа-
ми.

Кроме того, в заполярном Но-
рильске работают циклопиче-
ские мощности по производству 
алюминия. Тут сложнейшие ин-
дустриальные процессы органи-
зованы в условиях вечной мер-
злоты. Промтуристам также 
можно показывать судострои-
тельные верфи в Санкт-Петер-
бурге, сибирские гидроэлектро-
станции с их впечатляющими 
дамбами, а можно «оглушать» 
путешественников запусками с 
космодрома Восточный.

К слову, на одном из крупней-
ших отечественных предприятий 
черной металлургии в Череповце 
уже функционируют как бес-
платные экскурсионные про-
граммы на промышленные пло-
щадки, так и платные посещения 
металлургического музея. За по-
следний год их посетили уже бо-
лее 10 тысяч человек.

«Наша страна за последний 
век прошла очень трудный, ин-
тенсивный, но относительно ко-
роткий период индустриализа-
ции, показать нам из зрелищных 
промышленных объектов есть 
что, — говорит профессор РАН-
ХиГС, доктор экономических 
наук, эксперт по туризму Галина 
Дехтярь. — Однако необходимо 
«подтягивать» инфраструктуру, 
особенно в регионах Заполярья, 
Сибири и Дальнего Востока для 
того, чтобы довезти туриста до 
интересных объектов, накор-
мить его и принять максимально 
гостеприимно, в комфортных 
условиях».

ТОПЛИВО

К концу года 
число заправок 
для авто на газу
достигнет 300

А У НАС 
В МАШИНЕ ГАЗ

Александра Воздвиженская

В 2016 ГОДУ в России достроят 
35 новых автомобильных газона-
полнительных компрессорных 
станций (АГНКС), на которых 
можно будет заправлять машину 
газом. Еще четыре станции пла-
нируют реконструировать под 
эти нужды. В итоге число таких 
заправок превысит 300 штук.

Такой прогноз озвучило мин-
энерго, по подсчетам которого 
продажи голубого топлива на 
 АГНКС за счет этого повысятся 
на 20 процентов. Как сообщили 
«РГ» в «Газпром газомоторное 
топливо», уже к 2020 году запра-
вочная сеть расширится пример-
но до 500 штук.

Природный газ из всех до-
ступных видов топлива сегодня 
самый безопасный. В случае ава-
рии метан не образовывает го-
рючую смесь паров с воздухом. 
Газ легче и сразу улетучивается, 
поэтому его утечка не опасна. 

Скоро газ начнут беспрепят-
ственно продавать не только на 
новых заправках, но и на обыч-
ных АЗС. Для этого АГНКС 
исключат из реестра опасных 
производственных объектов. 
Чтобы они не утратили обязан-
ность по страхованию, их выде-
лят в отдельную категорию опа-
сных объектов по аналогии с 
лифтами и обычными АЗС. Эти 
меры прописаны в законопроек-
те минэнерго. В третьем чтении 
Госдума рассмотрит его осенью.

В 2015 году использование 
газа автомобилями выросло до 
436 миллионов кубов, продажи 
машин на газу — до 3172 единиц 
(3044 отечественного производ-
ства). Еще около пяти тысяч ма-
шин переоборудовали под ис-

пользование газа. Общее количе-
ство газомоторной техники в 
России на начало 2016 года со-
ставляло 113 тысяч единиц.

К 2020 году планируется уве-
личить объем потребления голу-
бого топлива более чем в три 
раза. Для этого в 29 регионах 
приняты программы развития 
газомоторного топлива, по кото-
рым через пять лет планируется 
ввести в эксплуатацию более 34 
тысяч единиц техники на этом 
топливе и снизить затраты хо-
зяйствующих субъектов на 28 
миллиардов рублей в год.

Евразийская экономическая 
комиссия (ЕЭК), заметив посте-
пенно растущий спрос на маши-
ны на газу, обнулила до 2020 года 
таможенную пошлину на армату-
ру и клапаны для таких авто, а на 
емкости для газа — до конца этого 
года. По оценкам экспертов, эти 
комплектующие могут достигать 
90 процентов от стоимости всего 
оборудования для машины, а 
само решение должно стать хоро-
шим подспорьем увеличению 
продаж газового транспорта. Ре-
шение вступит в силу 2 сентября.

Пока газобаллонная техника 
с трудом соперничает с бензино-
выми аналогами. Минэнерго ре-
шило проверить, насколько вы-
годно передвигаться по городу 
на такой легковушке. Для теста 
взяли авто с бензиновым двига-
телем объемом 2,7 литра и газо-
баллонным оборудованием чет-
вертого поколения. Объем каж-
дого баллона — 55 литров.

По словам замминистра Ки-
рилла Молодцова, основная про-
блема — недостаточное число АГ-
НКС. Автомобиль эксплуатиро-
вали в пределах Третьего тран-
спортного кольца Москвы, а за-
правки расположены по периме-
тру МКАД, поэтому приходилось 
отклоняться от маршрута и до-
полнительно проезжать до 30 
километров. На заправку газом 
уходило десять минут.

Тем не менее главное преиму-
щество — экономия денег. За 48 
дней эксплуатации затраты на 
газ и бензин составили 13 312 
рублей, что на 5232 рубля мень-
ше затрат при использовании 
только бензина. Экономия со-
ставляет 1,65 рубля на километр 
пробега, заявил замминистра. 

Признание На Урале открыли музей автора Конституции РФ 
Сергея Алексеева

Восхождение к праву
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Н
а церемонии откры-
тия в Екатеринбурге 
музея одного из раз-
работчиков действу-
ющей Конституции 

РФ и создателя Гражданского ко-
декса страны Сергея Алексеева 
большинство собравшихся были 
юристами: кто как не профессио-
налы могут в полной мере оце-
нить его вклад в развитие рос-
сийского права.

Но даже обычные прохожие 
невольно сдерживали шаг, когда 
над экспозицией музея, которая 
начиналась буквально с улицы, 
разносились слова из историче-
ской, сказанной на «перелом-
ном» съезде народных депутатов 
СССР речи Сергея Алексеева: 
«Перед нами стоит грандиозней-
шая задача — создать выверенную 
законодательную политику госу-
дарства, обеспечивающую право 
и свободу каждого гражданина». 

И он ее создал, изменив жизнь 
фактически каждого жителя Рос-
сии. Именно по инициативе и при 
поддержке Алексеева в начале де-
вяностых в стране было принято 
решение об отмене обязательной 
прописки или о юридической ни-
чтожности «секретных» актов. 
Впрочем, прохожие об этом вряд 
ли знали. А жаль, считают извест-
ные правоведы: люди начинают 
ценить законы, когда понимают, 
как они рождаются и пробивают-
ся в жизнь. Собственно для этого 
на Урале и открыли музей Сергея 
Алексеева. 

— Это первый человек, кото-
рый начал  всерьез заниматься 
конституционным правосудием 
в нашей стране и внес колоссаль-
ный вклад в развитие граждан-
ской  свободы, — отметил предсе-
датель Ассоциации юристов Рос-
сии Павел Крашенинников. — Не 
случайно именно ему посвящен 
первый открывшийся в стране 

музей юриста. И называется он 
«Восхождение к праву».

Восхождение к праву у Сергея 
Алексеева было непростым. Во 
время ВОВ он три года провел на 
фронте. Затем — десятилетия по-
стижения юридических наук в 
области гражданского права. И 
борьба за то, чтобы страна жила 
не по «декларативной Конститу-
ции», а по закону, гарантирую-
щему каждому свободу. 

Свою свободу Алексеев ценил. 
В том числе свободу от привиле-
гий. Он всегда оставался поря-
дочным, истинно интеллиген-
тным человеком. «Хождение во 
власть», когда он являлся народ-
ным депутатом СССР и работал 
над новой Конституцией, его не 
испортило. Алексеев отказался 
от правительственной дачи, а 
когда ему в 1991 году повысили 
зарплату до уровня зарплаты ми-
нистра... попросил бухгалтерию 
перечислять сумму повышения в 
госпиталь инвалидов ВОВ. А по-
сле того как депутатские полно-
мочия утратили силу, вернулся в 
родной Екатеринбург, оставив в 
столице и квартиру, и машину с 
персональным водителем. 

Начал работать на Урале, со-
здав школу «Частного права». 
Собственно, в одном из помеще-
ний этой школы и открыт музей. 
Площадь - всего-то 70 квадрат-
ных метров. Главные составляю-
щие музея: фотографии, доку-
менты и, конечно же, книги. В 
том числе и детские, которые на-
писал для своих внуков Алексеев. 
Но большинство — работы се-
рьезные. Ведь Алексеев — автор  
более 400 юридических трудов. 
По планам организаторов здесь 
будут проходить уроки правово-
го просвещения. Так что помимо 
исторической составляющей,  
музей будет нести и образова-
тельную роль. 

Даже просто попадая в комнаты музея, невольно проникаешься мудростью его героя.

Запуски с космодрома Восточный могут быть тоже интересны туристам.

На записи видно, 
как во время 
завтрака 
воспитательница 
сломала руку 
ребенку-инвалиду 

По сравнению 
с бензиновым 
 аналогом машина, 
работа ющая 
и на газу, и на бензи-
не, снижает затраты 
на четверть

По статистике Следственного комитета РФ, число преступле-
ний против детей постоянно растет.

Читайте также: Названы 
недорогие бестселлеры 
российского авторынка
rg.ru/art/1284327
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Фоторепортаж с открытия 
музея смотрите на сайте
rg.ru/art/1288820Сергей Алексеев любил повторять: «Право является частью общества, его высшим принципом, высшей властью».
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ИССЛЕДОВАНИЕ Ожирение
у детей закладывается 
в утробе матери

Толстый 
от рождения

Ирина Лозовская

ЛИШНИЙ вес, даже ожирение среди малышей встречает-
ся все чаще. Ученые провели эксперимент, чтобы исследо-
вать эту проблему и выявили: причины ожирения закла-
дываются еще во время пребывания ребенка в утробе.

В исследовании участвовало около сотни младенцев. 
Будущие роженицы были разделены на группы. Первая не 
имела проблем, связанных со здоровьем, в течение срока 
беременности. Во второй группе находились женщины, 
у которых сахарный диабет. Оказалось, дети, которые ро-
дились у матерей с диабетом, больше предрасположены 
к полноте. То есть механизм набора лишнего веса ребенка 
может запускаться еще до его рождения. 

Кроме того, ожирению способствует смешанное или 
искусственное кормление. Многие мамы сталкиваются 
с проблемой переливания в бутылочку нескольких лиш-
них граммов питания, а при начале твердого прикорма при 
хорошем аппетите малыша дают ему больше еды. И уже че-
рез несколько месяцев появляются лишние килограммы. 
К ожирению может привести и привычка ребенка есть пе-
ред телевизором. А еще учеными доказано, что само ожи-
рение от матери к ребенку не передается, а может только 
развиваться ввиду влияния ряда факторов. 

ЛАБОРАТОРИЯ  Новые 
безопасные лекарства 
можно создавать 
в несколько раз быстрей 

Пуля 
из белка бьет 
без промаха 

Юрий Медведев 

ПРИНЦИПИАЛЬНО новый метод создания лекарств 
предложила группа ученых из МФТИ и Университета Сто-
уни-Брука (США), которой руководит американский про-
фессор Дмитрий Козаков. Речь идет о так называемых бел-
ковых препаратах. По сравнению с традиционными ле-
карствами они практически не токсичны, а главное, бьют 
точно в очаг болезни, не нанося вреда здоровым клеткам.

Фактически это своего рода белковая пуля. Она рабо-
тает на принципе «ключ—замок». Дело в том, что у ка-
ждой нашей клетки есть множество рецепторов, в их со-
став входят самые 
разные белки. То 
есть мишеней мно-
жество, а нужно вы-
брать ту единствен-
ную, попав в кото-
рую пуля должна 
«вылечить» клетку. 

— Отсюда ясен 
сам принцип созда-
ния пули, — говорит 
один из членов ав-
торского коллекти-
ва, сотрудник МФТИ Андрей Казеннов. — Ее надо так 
сконструировать, чтобы она связывалась только с впол-
не определенным видом рецепторов. И вот здесь начина-
ются проблемы. 

Дело в том, что сегодня известны десятки тысяч раз-
личных белков. Чтобы их проверить на эффективность, 
требуется огромное время. Почему? 

— Белки — это сложнейшие структуры с десятками ты-
сяч атомов, вариантов их взаимного расположения ги-
гантское количество. — поясняет Казеннов. — Тут простой 
перебор «в лоб» займет часы только для одной пары «ми-
шень—лекарство». А проверка всех таких пар выльется в 
месяцы, а то и годы. Так вот мы предложили программу, 
которая делает это в 100 раз быстрее, чем все известные 
на сегодня методы. 

По словам Казеннова, ученым удалось применить ма-
тематический аппарат, используемый в квантовой меха-
нике, вести расчет не в привычном трехмерном про-
странстве, а перейти в радиально-сферические коорди-
наты, позволяющие значительно снизить количество вы-
числительных операций. Процедура поиска намного 
ускорилась. 

Имея такой инструмент, фармакологи смогут в ог-
ромной базе известных белков провести инвентариза-
цию, последовательно проверить каждый на эффектив-
ность, скажем, из 10 тысяч потенциальных кандидатов 
оставить 100 «верняков». В итоге сроки создания новых 
препаратов, которые намного безопасней и эффектив-
ней существующих, значительно сократятся. 

АКТУАЛЬНО

Чернила 
для тату 
могут вызвать 
онкологию

СТРАШНАЯ 
МОДА

Валерий Наумов

ИССЛЕДОВАТЕЛИ, работаю-
щие в Европейском химическом 
агентстве, обнаружили вред ис-
пользования чернил для татуи-
ровок.

Как-то особенно бросилась в 
глаза мода на тату во время пер-
венства Европы по футболу. Вы-
ходили на поле атлетически сло-
женные спортсмены, у многих из 
которых тело буквально разри-
совано тату. Невольно думалось: 
это же на всю жизнь. И как сие 
«творчество» будет смотреться в 
старости, на одряхлевшей коже?

Но не только в эстетике дело. 
Ученые утверждают: краски, ис-
пользуемые для тату, токсичны. 
Они могут вызывать разные бо-
лезни, в том числе аллергию и 
рак. Опаснее всего красные кра-
сители. Менее опасны красители 
зеленого, синего и черного цве-
тов. На этом риск заболеть при 
нанесении татуировки не огра-
ничивается. Можно заразиться 
тем или иным вирусом от масте-
ра и оборудования. 

 И разве есть что-то прекра-
снее чистого человеческого 
тела? Может, не стоит его якобы 
украшать тату. Тем более, что 
оно, как показывают исследова-
ния ученых, еще и смертельно 
опасно. 

НЕОЖИДАННО 
Трудоголики 
впадают 
в депрессию

ТРУД ВО ВРЕД?

Нина Григорьева

КОГДА-ТО Константин Симо-
нов написал такие стихи: «Чело-
век выживает, когда он умеет 
трудиться. Так умелых пловцов 
на поверхности держит вода». 
Получается, что безделье — здо-
ровью во вред. А труд спасает от 
многих проблем.

Эти, казалось бы, прописные 
истины опровергли норвежские 
ученые из  Бергена. Они попыта-
лись обнаружить взаимосвязь 
между трудоголизмом и некото-
рыми психическими расстройст-
вами. Для этого они провели ис-
следование, в котором участво-
вали почти 16,5 тысячи человек. 
Чтобы понять, является ли чело-
век трудоголиком, ученые ис-
пользовали специальный опро-
сник. На каждый из входивших в 
него семи вопросов участникам 
предлагалось ответить, выбрав 
цифру от 1 (никогда) до 5 (всегда).  
Спрашивали, не влияет ли работа 
негативно на  здоровье? Испыты-
вают ли они стресс, когда кто-то 
отвлекает  от работы? Отказыва-
ются ли они от хобби и отдыха в 
пользу работы? Если испытуе-
мые, отвечая на большинство во-
просов, выбирали 4 или 5, это по-
зволяло считать их трудоголика-
ми. Исследования показали: по-
чти у трети участников обнару-
жены симптомы синдрома дефи-
цита внимания с гиперактивно-
стью. У 25,6 процента выявлены 
признаки компульсивного рас-
стройства. Почти 34 процента 
отличались повышенной тре-
вожностью. А у 8,9 процента об-
наружена  депрессия. Эти же по-
казатели среди тех, кто не был 
трудоголиком, оказались  ниже.  
Депрессия  обнаружена лишь у 
2,6 процента участников, а тре-
вожность — у 12. Так кого на по-
верхности держит вода? Точного 
ответа наука пока не дала.

Своими глазами Сегодня выздоравливают почти 90 процентов детей, 
перенесших рак

Возвращение
Ирина Краснопольская 

Б
ыла бы у меня возмож-
ность, всех родителей, 
на которых свалилась 
онкологическая беда с 
ребенком, привозила 

бы в этот подмосковный лечеб-
но-оздоровительный детский 
комплекс «Колонтаево». 

Приводила бы их в художест-
венную мастерскую под управле-
нием Виктории Андрейчук или 
на занятия танцами и ритмикой. 
Или на съемки по собственному 
сценарию фильма, где творче-
ским процессом рулит Андрей 
Троян. Или в шумный бассейн. 
Или бы предложила просто похо-
дить по территории, заглянуть в 
спальни...

У всех здешних обитателей 
мобильные телефоны, многие в 
наушниках. Обычные дети, впол-
не современные подростки. При-
вычная атмосфера детского лаге-
ря. Ничего особенного. Хотя… 
Любой наверняка почувствует 
здесь какой-то особый, букваль-
но обволакивающий вас добрый 
настрой. Заметит: дети как-то по-
особенному красивы, предупре-
дительны, с удовольствием всту-
пают в разговор на разные темы. 
Делятся планами на будущее. 

Нет, особенное все-таки есть: 
здесь проходят очередной курс 
реабилитации дети, которые 
были больны тяжелейшими фор-
мами рака, которые прошли че-
рез сложнейшие операции, луче-
вое лечение, курсы жестокой хи-
миотерапии, пересадки костного 
мозга. Они — от самых младших 
до самых старших — знают под-
робности своего диагноза, могут 
рассказать, в какой больнице, 
когда лечились, когда была опе-
рация, когда курс химиотерапии, 
кто был донором костного мозга 
и так далее. 

Мудрее своих сверстников? 
Пожалуй. Результат противосто-
яния беде? Скорее всего. Они 
вышли победителями в этом про-
тивостоянии. И тем, на кого судь-
ба сейчас обрушила онкологиче-
скую беду с детьми, взглянуть бы 
на колонтаевских, с ними бы по-
общаться. Это впечатляет даже 
сильнее данных статистики, ко-
торые мне привел руководитель 
Федерального центра детской ге-
матологии, онкологии и иммуно-
логии имени Димы Рогачева ака-
демик Александр Румянцев. 

— В 1991 году, — сказал Алек-
сандр Григорьевич, — долгосроч-
ная (более 10 лет) безрецидивная 
выживаемость у детей, больных 
острым лимфобластным лейко-
зом, составляла 6,7%. В 2015 году 
— 82%. Аналогичные результаты — 
от 70% до 95% — достигнуты при 
высокотехнологичном лечении 
злокачественных лимфом, опухо-
лей головного мозга, костей, пе-
чени, почек. Внедрение тран-
сплантации костного мозга (каж-
дый год их проводится более 450) 
у детей с устойчивыми к лекарст-
венному лечению и у больных с 
рецидивами болезни уменьшило 
количество неблагоприятных ис-
ходов более чем на 50% . 

Сейчас на диспансерном на-
блюдении у педиатров более 30 
тысяч детей, выздоровевших от 
рака. Это привело их в группу, 
нуждающихся в медицинской, 

академической, психологиче-
ской, социальной реабилитации. 
И реабилитация таких детей — но-
вое уникальное научно-практи-
ческое направление медицины. 
Используемые в медицинской 
реабилитации технологии позво-
ляют преодолеть остановки и 
стагнацию развития ребенка, 
вызванные болезнью и лечением, 
позволяют уравнять качество 
жизни пациентов со здоровыми 
сверстниками.

Что это именно так, убеждают 
обитатели «Колонтаево». Их тут 
вместе с братьями и сестрами 47 
человек — от 8 до 17 лет. В основ-
ном это те, кто перенес различ-
ные злокачественные лейкозы и 
опухоли центральной нервной 
системы. 

Почему с братьями и сестра-
ми? Не с родителями? Спраши-
ваю доктора медицинских наук 
Григория Цейтлина, человека, 
который всю жизнь в онкологии, 
а с 2001 года занимается психо-
лого-социальной реабилитацией. 
Он — разработчик специальных 
программ ее проведения. От него 
впервые услыша ла  термин 
«сиблинг». Ввели его генетики. 
Сиблинг предполагает проведе-
ние совместной реабилитации 
больного ребенка с братом или 

сестрой. Конечно, если таковые 
есть. Именно с ними. Не с родите-
лями. 

Братья и сестры очень остро 
реагируют на складывающуюся в 
семье ситуацию, когда приходит 
онкологическая беда. Причем 
иначе, чем родители. Меняется 
их характер, стиль поведения. 
Короче — весь стиль жизни. И пси-
холого-социальная реабилита-
ция им нужна не меньше, чем са-
мому больному. 

Итак, сиблинг. В художествен-
ной мастерской разговариваю с 
13-летней красавицей Настей. 
Она не больна. Болен ее брат Ар-
тем, с которым они близнецы. 
Настя поправляет меня: «Артем 
больше не болен». Артем, отло-
жив панно, которое мастерит, 
подходит к нам узнать, о чем се-
стра говорит с незнакомым чело-
веком. На сестру он почти не по-
хож, но тоже очень красив. 

Эти близнецы — москвичи. За-
болел Артем, когда было ему 7 
лет. Тогда брат и сестра учились в 
первом классе. «У меня был 
острый лейкоз, это рак крови, — 
объясняет мне Артем. — Теперь 
все нормально. Здесь мы отдыха-
ем. Кем буду? Наверное, про-
граммистом. А Настя собирается 
в аудиторы». «Я еще не решила 
окончательно, — снова вступает в 
разговор Настя. — Может, посту-
плю на финансовый факультет».

Другая москвичка 12-летняя 
Тоня, перенесшая в пятилетнем 
возрасте острый лимфобласт-
ный лейкоз, собирается стать 
врачом. Ее 15-летняя сестра Нас-
тя перешла в 10-й класс. Обе хо-
рошо учатся. У 14-летней Ани из 
Нижнего Тагила братьев и се-
стер нет. Аня перенесла опера-
цию, лучевую и химиотерапию 
по поводу опухоли головного 
мозга. Осенью пойдет в восьмой 

класс. Собирается стать детским 
психологом. 

13-летняя москвичка Таисия 
сопровождает 17-летнюю сестру 
Настю. 13-летний Сережа не бо-
лен, сопровождает 7-летнего бра-
та, прошедшего курс лечения 
лимфобластного лейкоза. Тот же 
диагноз у 14-летней москвички 
Валерии: «Я давно болела, когда 
мне было 9 лет, — уточняет девоч-
ка. — Теперь все нормально». Все 
нормально и у 13-летней Ани из 
Украинского Запорожья. Опу-
холь мозга обнаружили, когда ей 
было 7 лет. Оперировали дважды 
в Москве в НИИ нейрохирургии 
имени Бурденко, где она и сейчас 
наблюдается. После окончания 
смены в лагере Аня поедет домой 
на Украину в Запорожье. Там у 
нее есть трехлетняя сестренка 
Маргарита. С будущей профес-

сией Аня пока не определилась: 
то ли журналистом стать, то ли 
финансистом…

Когда пришло время возвра-
щаться в Москву, к нам подошла 
Виктория Андрейчук, попросила 
взять в машину своего 14-летне-
го сына Влада — ему назначена 
очередная медицинская комис-
сия. Скорее всего с него снимут 
инвалидность. Этакий атлетиче-
ски сложенный красавец, обве-
шанный аппаратурой: слушает 
музыку. Заболел, когда ему не 
было трех лет. Все тот же лимфоб-
ластный лейкоз. Двухгодичный 
курс химиотерапии. И уже девять 
лет полного здоровья. Осенью 
пойдет в девятый класс. А здесь в 
лагере он в должности помощни-
ка вожатого. Помогает маме.

Когда все вместе, о плохом забывается.

Акцент

 Оказалось: желание иметь 
еще детей в семьях, 
где есть больной ребенок, 
куда больше, чем в обычных 

Белковые препара-
ты  практически 
не токсичны, 
и бьют точно в очаг 
болезни

Ничего, что ноги пока разезжаются. Уроки танца никто не пропускает.

И не понять: то ли это кофточка 
такая пестрая, то ли это тату 
по всему телу. Но девушку жаль.

В художественной мастерской все 
становятся творцами

УРОК ЖИЗНИ
25-летний Кирилл маме — Марине Гусевой, с 2006 года возглавляющей организацию «Дети», которая зани-
мается реабилитацией ребятишек, перенесших онкоболезни, — не помогает. У него на то уважительная при-
чина — он недавно женился. И о своем остром лейкобластном лейкозе, обнаруженном в возрасте 8 лет, похоже, 
не вспоминает. В лагере — помните тот самый термин «сиблинг» — два его младших брата: 17-летний Да-
ниил и 13-летний Миша. Они тут главные помощники, главные волонтеры. 
Замечено: вот таким подвижничеством, таким, не побоюсь высокого слова, святым делом, как помощь тя-
жело больным детям, обычно занимаются те, кто лично пережил или переживает такую беду. Марина 
Александровна из их числа. 
 — Марина, у вас была счастливая семья: вы, муж, Кирилл. И вдруг как гром среди ясного неба — у мальчика 
рак. А вы заводите еще двоих детей. Не страшно было? А если и у них будет этот недуг?…
 — Когда Кирилл заболел, Даниилу уже было 8 месяцев. Да, потом родила еще Мишу. Когда поняла, что бере-
менна, не было никаких сомнений — ребенок обязательно должен быть. Раньше я работала в сфере туризма. 
Потом — благодаря Кириллу — переучилась, стала медицинским психологом. Конечно, все не просто. Но вот 
что хочу сказать. Мы, медицинские психологи, вместе с учеными МГУ провели исследование-анкетирование 
по поводу количества детей в семье. Опросили 1300 семей, попросили ответить на 100 вопросов. И оказалось, 
что потребность иметь еще детей в семьях, где есть больной ребенок, куда больше, чем в обычных семьях. Мо-
жет, это потому, что, когда такое горе, такая беда, растет потребность в тепле близких, родных людей. На 
каком-то генетическом уровне. Сиблинг генетики, наверное, не зря изобрели. 
 «У вашего ребенка рак». Диагноз, который повергает родителей в шок. Почему именно у моего ребенка? За 
что такой ужас? Что делать? Куда кидаться? Почему в наше просвещенное время онкологические и гемато-
логические заболевания — вторая после несчастных случаев причина смерти у детей старше одного года?
 — Но есть же другая статистика, которую озвучил академик Румянцев, — говорит Григорий Цейтлин. — Все 
больше таких детей, с которыми вы познакомились в нашем лагере. О них должны знать родители. Судьбы 
наших детей — это своеобразный урок жизни. Урок ради жизни. А инновационные технологии реабилитации 
детей, выздоровевших от рака, должны транслироваться во все субъекты Российской Федерации. Это же воз-
вращение в социум, возвращение в жизнь. Ожирение от матери к ребенку не передается. 

Но оно всегда опасно.
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ЖИЛЬЕ В России могут 
запретить продажу 
квартир с долгами

В сделку с чистой 
совестью

Ирина Жандарова

МИНСТРОЙ рассматривает возможность ввести за-
прет на продажу квартир с коммунальными долгами, 
рассказал замминистра строительства и ЖКХ России 
Андрей Чибис. Сегодня наличие долгов по коммуналке 
не является ограничением для сделки купли-продажи 
квартиры. В итоге неуплаченные суммы переходят к но-
вым владельцам.

Эту проблему обсуждали на первом Всероссийском 
съезде Ассоциации активных собственников жилья. 

Сейчас есть сложившаяся практика предоставлять к 
сделке справки об отсутствии задолженности, но обязан-
ности такой у про-
давцов нет. По сло-
вам Чибиса, это по-
зволит покупателю 
требовать скидку, 
если за продавцом 
числится долг.

Накладывать об-
ременение на квар-
тиры, за которыми 
есть задолженность 
по услугам ЖКХ или выселять должников в меньшее жи-
лье, предлагают другие эксперты. Они ссылаются на за-
рубежную практику, которая позволяет изымать в счет 
погашения долга «лишние» метры. 

Собравшиеся на съезд собственники в свою очередь 
предложили включить в систему страхования вкладов 
специальные счета, на которые поступают деньги на ка-
премонт многоквартирных домов. Случаи банкротства 
банков, в которых владельцы квартир размещали нако-
пления на капремонт, уже были.  

Сейчас действуют повышенные требования к кредит-
ным организациям, в которых можно открыть спецсчета. 
Установлена определенная планка — уставной капитал 
должен быть не менее 20 миллиардов рублей. 

Также собственники сегодня сами оплачивают содер-
жание специальных счетов. Но с начала июля они могут 
получать доход на размещенные в банках средства. «То 
есть те средства, которые на спецсчете от инфляции 
можно защитить», — отмечает Анна Мамонова, исполни-
тельный директор Ассоциации региональных операто-
ров капитального ремонта многоквартирных домов.

 Доля собственников, которые выбирают для нако-
пления средств на капремонт спецсчета, сейчас состав-
ляет 17 процентов. 

Также замминистра сообщил, что минстрой пытается 
ускорить капитальный ремонт домов, в том числе за счет 
уже накопленных на капитальный ремонт средств.

ОРКЕСТР На международном фестивале «Спасская башня» Словению будут представлять 
музыканты из маленького города Лашко

И музыка лечит
Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Любляна

В 
машине Гашпер включает 
магнитолу: увертюра из 
«Лебединого озера». 

— Могу слушать это бесконеч-
но, — говорит он. — Чайковский, 
Стравинский, Шостакович — мои 
любимые композиторы. 

28-летний Гашпер Салобир 
возглавляет духовой оркестр в 
маленьком словенском городке 
Лашко. Раньше этот населенный 
пункт с пятью тысячами жителей 
был известен благодаря своим це-
лебным термальным источникам 
и знаменитой пивоварне. Сейчас 
у него есть еще один повод для 
гордости: этот самый духовой ор-
кестр, который хоть и самодея-
тельный, но очень продвинутый. 

— Не только сейчас, — поправ-
ляет меня молодой дирижер. — 
Ведь наш оркестр появился на 
свет еще в 1862 году, и, что бы ни 
происходило, он никогда не 
умолкал. 

Однако если прежде марши и 
увертюры в исполнении местных 
музыкантов услаждали слух в 
основном жителей городка и 
окрестностей, то в последние годы 
их активно приглашают в столицу 
Словении и в другие европейские 
государства. Восемьдесят высту-
плений в год — и все бесплатно. 

А теперь у оркестра из Лашко 
появился шанс еще громче зая-
вить о себе. Коллектив пригла-
шен в программу международно-
го фестиваля «Спасская башня» 
и в конце августа — начале сентя-
бря наряду с другими гостями бу-
дет девять вечеров подряд выхо-
дить на Красную площадь. 

Репертуар у словенцев доста-
точно богатый — от маршей до 
классики и попсы. Но к визиту в 
Москву они готовят особую про-
грамму, где будут представлены 
и словенские национальные ме-
лодии, и традиционный марш, и 
кое-что еще — из формата музы-
кальных сюрпризов. Гашпер и его 
оркестранты прекрасно сознают, 
какой высокий уровень у москов-
ского международного праздни-
ка, как непросто будет удивить 
искушенную московскую публи-
ку. А потому все они отказались 
от положенных отпусков, и все 
лето репетируют трижды в неде-
лю. 

Самому старшему из самодея-
тельных музыкантов 82 года, са-
мому юному — 12. И профессии у 

всех разные: пивовар, почтмей-
стер, водитель, учитель, офици-
ант, менеджер…

На фестиваль из Словении 
приедет внушительная делега-
ция: 55 музыкантов плюс 25 де-
вушек-мажореток, которые тоже 
тщательно готовят свое высту-
пление под присмотром опытных 
хореографов. 

Своеобразным продюсером 
коллектива выступает бывший 
военный атташе Словении в Мо-
скве полковник Томаш Стргар. 
Несколько лет назад, впервые 
увидев «Спасскую башню», 
полковник был настолько впе-
чатлен, что тогда же сказал 
себе: словенцы должны обяза-
тельно участвовать в этом гран-

диозном фестивале. В 2013 году 
он организовал приезд в Москву 
военного оркестра из Любляны, 
а два года спустя — оркестра По-
чты Словении. У полковника на 
этот счет твердое мнение: есть 
высокая политика, и есть народ-
ная дипломатия, послами кото-
рой выступают артисты, спор-
тсмены, музыканты. И порой 
решающее слово остается за 
ними. 

В конце июля президент Рос-
сии Владимир Путин посетит 
Словению. Так что приезд в Мо-
скву музыкантов из Лашко мож-
но будет считать ответным визи-
том. 

Прямая речь Президент Словении Борут Пахор рассказал о добрых отношениях 
Москвы и Любляны

Встреча в Русской часовне

Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС 

Г
осподин президент, 
наша встреча проходит 
накануне визита в Лю-
бляну президента Рос-
сии Владимира Путина. 

Что вы лично, ваша страна ждете 
от переговоров с российским 
президентом? 
БОРУТ ПАХОР: Речь идет о визите на 
мемориальные мероприятия. Он 
связан с традицией весьма дли-
тельных и добрых отношений 
между Словенией и Российской 
Федерацией. Часовня (Русская 
Свято-Владимирская часовня на 
перевале Вршич. — Прим. ред.) 
вот уже сто лет стоит на том пе-
чальном месте, где погибли рос-
сийские солдаты. Мы с президен-
том Владимиром Путиным еще 
несколько лет назад решили, что 
сто лет с тех пор, как словенцы 
заботятся о русской часовне, — 
это хороший повод для его визи-
та в Словению и замечательная 
возможность для послания мира, 
обращенного к Словении, к Рос-
сийской Федерации и всему 
миру. Думаю, что в ситуации, в 
которой сейчас находятся Евро-
па и мир в целом, это лучшее по-
слание, которое только может 
быть. 

Часовня под альпийским перева-
лом Вршич в память о русских 
военнопленных, которые сто лет 
назад строили дорогу, которая 
сейчас называется Русской до-
рогой, — памятное место. Какое 
значение имеет эта часовня се-
годня для двух стран? 
БОРУТ ПАХОР: Часовня стала важной 
составляющей наших отноше-
ний после обретения Словенией 
независимости. Все это время, 
более 20 лет, ежегодно в конце 
июля на перевале Вршич прохо-

д я т  р о с с и й с к о - с л о в е н с к и е 
встречи на высоком уровне. В 
том числе и поэтому, несмотря 
на противоречивость ситуации, 
в которой мы оказались, мне 
было нетрудно принять решение 
о направлении приглашения 
президенту Владимиру Путину, 
ведь за последние двадцать лет у 
часовни побывали многие высо-
кие представители России. Та-
ким образом, президент Путин 
посетит Вршич не просто в пер-
вый раз и в отрыве от традиции. 
Напротив, он приезжает на Вр-
шич как высший руководитель 
Российской Федерации. Пола-
гаю, что это дань уважения тра-
диционной дружбе между Слове-
нией и Россией, несмотря на не-
которые различия, которые по-
являются в отношениях между 
государствами в связи с пози-
цией по определенным актуаль-
ным вопросам. Думаю, что имен-
но из-за этих различий мое при-
глашение, направленное россий-
скому президенту, и его визит 
получают дополнительную зна-
чимость. Это укрепляет наше до-
верие, нашу убежденность в не-
обходимости диалога. 

В каких областях наши страны 
достигли наибольшего прогрес-
са, а где предстоит еще с больши-
ми усилиями двигаться вперед? 
БОРУТ ПАХОР: Прежде всего хотел бы 
сказать о том, что отличает Сло-
вению от других государств Цен-
тральной и Восточной Европы 
(возможно, за исключением Хор-
ватии). Это то, что Словения, как 
часть бывшей Югославии, никог-
да не была членом Варшавского 
договора. У нас, словенцев, в от-
ношениях с русскими никогда не 
было негативного опыта. Побы-
вав в Словении, вы наверняка 
подтвердите, что ощутили добро-
желательное отношение к себе и 
гостеприимство. Мы не видим 

причин, по которым из-за разно-
гласий по некоторым вопросам 
мировой политики, а также отно-
шений между Европейским сою-
зом и Российской Федерацией, 
перестали бы существовать вза-
имные симпатии между словен-
цами и россиянами. Более того, 
именно по упомянутым мною 
причинам сейчас особенно важ-
но сохранять диалог.

Конечно, визит президента 
Путина окажет всестороннее 
воздействие на углубление поли-
тического сотрудничества между 
нашими странами, на углубление 
экономического сотрудничест-

ва. Я также в будущем году соби-
раюсь нанести визит в Россий-
скую Федерацию и подписать 
там большой пакет документов. 
Во всяком случае, об этом мы до-
говариваемся с российским пре-
зидентом в ходе подготовки его 
визита в Любляну. Вместе с тем 
полагаю, что в настоящий мо-
мент самым важным достижени-
ем будет то, что словенский пре-
зидент, президент государства, 
являющегося членом Евросоюза 
и НАТО, и президент Российской 
Федерации у памятника, посвя-
щенного трагическим событиям 
войн, вместе напомнят миру о не-
обходимости вести диалог, вы-
ступать за мир. Думаю, в данный 
момент это даже больше, чем все 
остальное наше сотрудничество 

в политике, экономике, других 
сферах взаимодействия. По-мое-
му, мир сегодня оказался в такой 
точке, из которой есть два пути. 
Или возобладает диалог и сотруд-
ничество во имя совместного 
урегулирования ключевых, име-
ющих жизненно важное значе-
ние для всего мира конфликтов. 
Или же такого сотрудничества не 
будет и возобладает риторика 
взаимного исключения и в конеч-
ном счете конфронтации. Я 
хочу — и полагаю, что так же ду-
мает и президент Путин, — чтобы 
наши дети и внуки жили в мире и 
благополучии.

Каковы сегодня приоритеты 
внешней политики Словении?
БОРУТ ПАХОР: Словения — член Евро-
пейского союза и НАТО. Слове-
ния прежде всего желает поддер-
живать добрососедские отноше-
ния со всеми четырьмя страна-
ми, с которыми граничит. Отсюда 
берет начало наша внешняя и ев-
ропейская политика. И в этом от-
ношении мы действуем весьма 
успешно. Даже самые сложные 
вопросы, например с Хорватией, 
мы стараемся урегулировать 
мирным путем, путем договоров.

Мы хотим, чтобы Европей-
ский союз продолжал свое суще-
ствование. Для меня решение на-
рода Британии о выходе из ЕС 
стало плохой новостью. Однако 
надо жить дальше. Будущее Евро-

пейского союза я вижу в дальней-
шем укреплении связей между 
странами-членами, в укрепле-
нии самого Евросоюза. Если этот 
процесс укрепления пойдет впе-
ред, я хочу, чтобы Словения была 
среди стран, которые будут наи-
более тесно связаны между со-
бой в рамках Евросоюза. Пола-
гаю, что новый Евросоюз будет 
более тесно взаимосвязанным, 
возможно, когда-нибудь — это 
мое личное мнение — ЕС станет 
федеративным государством — 
впрочем, это дело отдаленного 
будущего — и будет иметь собст-
венную систему безопасности. 
Пока это не произойдет, важно, 
чтобы свою роль играло НАТО. 
Мне кажется очень важным, что-
бы НАТО, с пониманием отно-
сясь к опасениям, например, на-
ших восточных союзников — я 
имею в виду прибалтийские 
страны, Польшу и так далее, ко-
торые они испытывают в связи с 
некоторыми шагами Российской 
Федерации, — с не меньшим пони-
манием воспринимала необходи-
мость диалога с Россией. Я бесе-
довал со многими руководителя-
ми этих стран и пояснил им свое 
намерение пригласить президен-
та Путина в Словению. Моим 
главным аргументом было то, 
что сегодня, как никогда, важно 
вести такой диалог. И сейчас это 
заметно и на уровне НАТО — Рос-
сия, Европейский союз — Россия. 
Настало время, когда такой диа-
лог необходимо начать, и мы не 
имеем права не воспользоваться 
этой возможностью.

Словения желает остаться 
членом Европейского союза, ча-
стью группы наиболее тесно вза-
имосвязанных государств ЕС. 
Словения хотела бы, чтобы неко-
торые острые вопросы, в том чи-
сле в отношениях ЕС с Россий-
ской Федерацией, были урегули-
рованы. Я хочу, чтобы соглаше-

ния Минск-2 были имплементи-
рованы. Чтобы в этой связи мо-
гли быть сняты экономические 
санкции, которые являются след-
ствием обострения ситуации во-
круг Украины. Чтобы можно 
было сообща решать некоторые 
глобальные проблемы. А любое 
обострение обстановки означает 
укрепление тех сил, видящих в 
конфликте возможность для 
удовлетворения своих политиче-
ских аппетитов. Словения — не-
большая страна и мы можем до-
биваться успехов только в мир-
ной обстановке, только так мы 
можем гарантировать будущим 
поколениям рост благосостоя-
ния и больше свободы. 

— В насчитывающей 25 лет исто-
рии Словении вы стали самым 
молодым ее президентом. В раз-
ное время вы занимали все три 
высших поста в государстве. Что 
способствовало успеху? 
БОРУТ ПАХОР: Я не был рожден ни бо-
гатым, ни знаменитым. В детские 
годы и потом в молодости я по-
нял, что во многом завишу от 
других людей. В том числе, из-за 
болезни моей мамы и ранней 
смерти отца. Я научился уважать 
людей. Пусть это и звучит не-
сколько банально, но будучи по-
литиком, я уважаю людей, кото-
рых представляю. Не обязатель-
но, что я всегда согласен с ними, и 
они во всем согласны со мной. Но 
я уважаю их и стараюсь быть с 
ними искренним. Возможно, не в 
той степени, в которой им бы хо-
телось, но, насколько это воз-
можно, я стараюсь говорить то, 
что думаю. 

Президент Словении Борут Пахор 
(справа) убежден в необходимости 
диалога с Россией.

Акцент

 Словения — красивая, ухожен-
ная, гостеприимная, безопас-
ная страна. А безопасность 
в наше время — важна 

Коммунальных дол-
жников эксперты 
предлагают высе-
лять из квартир

Музыканты и мажоретки словен-
ского оркестра решили, что репети-
ции важнее отпусков.

Акцент

 В маленькой Словении 
насчитывается 120 духовых 
оркестров
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Полный текст читайте 
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Информационное сообщение
ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведе-

нии общественных обсуждений намечаемой деятельности 
по проекту:

«Рекультивация шламовых амбаров кустов скважин № 8, № 9 
Южно-Островного лицензионного участка». Шифр 26/16.

В проектной документации предусмотрена рекультивация шла-
мовых амбаров. 

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: террито-

рия Южно-Островного лицензионного участка, Нижневартовский 
район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заказчика: ОАО «Славнефть-Меги-
оннефтегаз» (ОАО «СН-МНГ»), 628684, Российская Федерация, 
ХМАО, г. Мегион, ул. Кузьмина, дом 51. 

Наименование и адрес представителя заказчика: закрытое 
акционерное общество «Тюменский научно-исследовательский 
и проектный институт нефти и газа (ЗАО «ТюменьНИПИнефть»), 
625014, г. Тюмень, ул. Республики, д. 250б. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Нижневартовского района, управле-
ние экологии и природопользования.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с проектной документацией можно 
с 02.08.2016 г. по 02.09.2016 г. по адресам:

— Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района по адресу: Тюменская область, ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, кабинет 102;

— МКУ «КСЦ с.п. Аган» по адресу: Нижневартовский район, 
п. Аган, ул. Новая, 16, общественная приемная.

Прием замечаний и предложений осуществляется 
с 02.08.2016 г. до 02.09.2016 г. в рабочие дни с 9.00 до 18.00 
в устной и письменной форме по адресам:

— 628600, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, 
Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, ответственный специалист-эксперт от-
дела экологической безопасности Полищук Владимир Андреевич, 
тел. 8 (3466) 49-47-72;

— 628637, Нижневартовский район, п. Аган, ул. Новая, 16, МКУ 
«КСЦ с.п. Аган», общественная приемная, тел. 8 (34669) 5-20-46.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 02.09.2016 г. в 12.00 местного времени по адресу: Тюменская 
область, ХМАО—Югра, Нижневартовский район, п. Аган, ул. Но-
вая, 16, зрительный зал. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Забайкальского 
края;

— судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Махачкалинского гарнизон-

ного военного суда;
—  заместителя председателя Мирненского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя Ростовского-на-Дону гарни-

зонного военного суда;
— судьи Черемховского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 29 августа  2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.
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ДО ОЛИМПИАДЫ 7 ДНЕЙ Российские гандболистки едут на Игры бороться за «золото»

Мяч в надежных руках
Анна Козина

Ж
енская сборная по ган-
дболу — одна из четырех 
российских команд в 

игровых видах (вместе с ватерпо-
листками и волейболистами в 
полном составе), которая будет 
бороться за медали на Олимпий-
ских играх в Рио.

На групповом этапе россиян-
ки сыграют со сборными Кореи, 
Аргентины, Швеции, Нидерлан-

дов, Франции. И планируют дой-
ти до финала. 

— Для меня это первая Олим-
пиада. Но даже если для кого-то 
она десятая, все равно все стре-
мятся к максимуму, хотят выиг-
рать «золото», — сказала Анна 
Сень. — Не знаю, как можно ста-
вить задачу-минимум. Мы будем 
отдавать все силы, чтобы побе-
дить. 

Главный тренер Евгений Тре-
филов, под руководством которо-

го в Пекине-2008 россиянки взя-
ли «серебро», медальных планов 
не озвучивал, но серьезный на-
строй команды подтвердил.
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: Вся надежда на 
наших красавиц. Постараемся 
как можно выше подняться. Хотя 
прогнозы — дело неблагодарное. 
Но, поверьте, никто не отступит 
ни на шаг..  

Как проходила подготовка в Иг-
рам?

ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: Девочки отдох-
нули 24 дня перед началом сбо-
ров, благодаря изменениям в 
чемпионате России, которые мы 
утвердили. Мы провели плодот-
ворный сбор в Сочи, потом тре-
нировались в Новогорске. При-
чем в Сочи мы использовали гра-
фик мужской сборной для подго-
товки к Играм-2000 в Сиднее. На-
учная группа его только немнож-
ко переработала под женскую ко-
манду и по итогам сделала вывод, 
что девушки справились. Хотя 
изначально мы с ними ругались 
по этому поводу. Они мне тверди-
ли, что девушки — это не мужчи-
ны. Но у нас была договорен-
ность увеличить нагрузки. Они 
со страхом воспринимали начало 
тренировок, но потом все выпол-
нили и сами остались собой до-
вольны. Лишь бы все это было на 
пользу. Ведь у женщин все так не-
предсказуемо.

Все лидеры сборной выступят в 
Рио?
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: К сожалению, мы 
понесли серьезные потери. У 
трехкратной чемпионки мира 
Людмилы Постновой перелом. У 
Ксении Макеевой была серьез-
ная травма колена. После опера-
ции она начала быстро восста-
навливаться, чтобы выступить в 
Рио. Результат получился печаль-
ный. Мы также потеряли Полину 
Горшкову и Олю Черноиваненко, 
у которой межпозвоночная гры-
жа, боли в спине. После сборов в 
команде осталось 15 человек.

Перед Олимпиадой у наших ган-
дболисток было достаточно иг-
ровой практики?
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: Мы участвовали 
в товарищеском турнире в Ни-
дерландах, в котором сборная 
России проиграла один мяч ко-
манде Черногории (26:27) и два 
мяча Нидерландам (23:25), а 
также обыграла команду Шве-
ции со счетом 31:28. Задача тре-
нерского штаба была просмо-
треть состав. После этого турни-
ра мы и огласили имена 15 ган-
дболисток. По прилету в Рио 
проведем контрольный матч с 
командой Черногории, также 
сейчас ведем переговоры с япон-
ками. 

С голландками мы будем играть 
на групповом этапе. Поражение 
в товарищеском матче имеет 
значение?
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: Для девочек — не 
имеет. Только для меня. Мне же 
нужна тема для разговора с ко-
мандой — это проигрыш. А вооб-
ще в группе у нас только Аргенти-
на — более или менее проходной 
соперник. 

Кого можете назвать фаворитом 
олимпийского турнира?
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: Десять из 12 ко-
манда играют практически на 
равных. Так что никого не сбро-
сишь со счетов: Норвегия, Чер-
ногория, Испания, Франция, 
Германия. А еще Корея и Брази-
лия. Они все играют в Европе в 
Лиге чемпионов. После двух-

трех игр команда либо ломает-
ся, либо, наоборот, поднимает-
ся. Многое будет зависеть от 
того, кто как подстроится под 
календарь. 

Кстати, об адаптации и акклима-
тизации. Сборная вылетела в 
Рио всего за неделю. Почему?
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: Такие рекомен-
дации дала научная группа мин-
спорта. Мы согласились. Аккли-
матизация будет проходить по 
схеме 3-6-9. Самый тяжелый — 
6-й день, на 9-й должны вылезти 
все ямы. В группе мы стартуем 6 
августа. 

Вся это история с допуском 
сборной на Игры как-то повлия-
ла на команду, на настроение?
ЕВГЕНИЙ ТРЕФИЛОВ: Всех немножко 
трясет. Накануне отъезда снова 
сдавали допинг-тесты. Но сорев-
нования начнутся, и все встанет 
на место. Я хотел бы, чтобы де-
вушки поняли, что отступать не-
куда.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 июля, пятница
«Матч ТВ»
13.00. Футбол. Предсезонный турнир 

«Международный кубок чемпионов». 

Матч в Мельбурне (Австралия). Анг-

лии. «Тоттенхэм» (Англия) — «Атлети-

ко» (Мадрид, Испания). Прямая тран-

сляция.

04.00 (в ночь на 30 июля). Профессио-

нальный бокс. Вечер бокса в Квебеке 

(Канада). Бой за титул чемпиона мира 

в полутяжелом весе (до 79,4 кг) по вер-

сии WBC. Адонис Стивенсон (Канада) 

— Томас Уильямс-младший (США). 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
10.55. Автоспорт. Формула-1. Гран-при 

Германии. Свободная практика 1. Пря-

мая трансляция.

14.55. Автоспорт. Формула-1. Гран-при 

Германии. Свободная практика 2. Пря-

мая трансляция.

30 июля, суббота
«Матч ТВ»
11.00. Футбол. Товарищеский предсе-

зонный матч. «Ювентус» (Италия) — 

«Саут Чайна» (Гонконг). Прямая тран-

сляция.

14.45. Автоспорт. Формула-1. Гран-при 

Германии. Квалификация. Прямая 

трансляция.

17.00. Футбол. Чемпионат России. 

Премьер-лига 2016/17. Первый тур. 

«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Локо-

мотив» (Москва). Прямая трансляция. 

19.50. Футбол. Чемпионат России. 

Премьер-лига. «Анжи» (Махачкала) — 

ЦСКА (Москва). Прямая трансляция. 

22.00. Футбол. «Международный ку-

бок чемпионов». Матч в Энн-Эрборе 

(штат Мичиган, США). «Реал» (Мад-

рид, Испания) — «Челси» (Англия). Пря-

мая трансляция.

00.00 (в ночь на 31 июля). Футбол. 

«Международный кубок чемпионов». 

Матч в Шарлотт (США). «Интер» (Ита-

лия) — «Бавария» (Германия). Прямая 

трансляция.

04.00 (в ночь на 31 июля). Профессио-

нальный бокс. Вечер бокса в Нью-

Йорке (США). Бой за титул чемпиона 

мира в полулегком весе (до 55,3 кг) по 

версии WBА. Карл Фрэмптон (Вели-

кобритания) — Лео Санта Крус (Мекси-

ка). Прямая трансляция.

«Наш Футбол»
21.15. Футбол. Чемпионат России. Пре-

мьер-лига. «Ростов» (Ростов-на-Дону) 

— «Оренбург». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
20.00. Футбол. «Международный ку-

бок чемпионов». Матч в Дублине (Ир-

ландия). «Селтик» (Шотландия) — 

«Барселона» (Испания). Прямая тран-

сляция.

05.00 (в ночь на 31 июля). Футбол. 

«Международный кубок чемпионов». 

Матч в Санта-Кларе (США). «Ливер-

пуль» (Англия) — «Милан» (Италия). 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
11.55. Автоспорт. Формула-1. Гран-при 

Германии. Свободная практика 3. Пря-

мая трансляция.

31 июля, воскресенье
«Матч ТВ»
06.00. Смешанные единоборства. 

Турнир под эгидой UFC. Прямая тран-

сляция.

14.45. Автоспорт. Формула-1. Гран-при 

Германии. Гонка. Прямая трансляция.

17.30. Футбол. Чемпионат России. 

Премьер-лига. «Спартак» (Москва) — 

«Арсенал» (Тула). Прямая трансляция. 

«Наш Футбол»
15.15. Футбол. Чемпионат России. 

Премьер-лига. «Урал» (Екатеринбург) 

— «Уфа». Прямая трансляция.

20.15. Футбол. Чемпионат России. 

Премьер-лига. «Терек» (Грозный) — 

«Крылья Советов» (Самара). Прямая 

трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
07.00. Футбол. «Международный ку-

бок чемпионов». Матч в Карсоне 

(США). «Пари Сен-Жермен» (Фран-

ция) — «Лестер» (Англия). Трансляция 

в записи. 

03.55 (в ночь на 1 августа). Футбол. То-

варищеский предсезонный матч в 

США. «Арсенал» (Англия) — «Гвадала-

хара» (Мексика). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 2»
07.00. Футбол. Товарищеский пред-

сезонный матч в Австралии. «Мель-

бурн Виктори» (Австралия) — «Атле-

тико» (Мадрид, Испания). Прямая 

трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
11.55. Футбол. Чемпионат России. 

Футбольная национальная лига (ФНЛ 

= D2). СКА (Хабаровск) — «Мордовия» 

(Саранск). Прямая трансляция.

14.55. Футбол. Чемпионат России. 

ФНЛ. «Химки» (Московская обл.) — 

«Сибирь» (Новосибирск), Прямая 

трансляция. 

17.55. Футбол. Чемпионат России. 

ФНЛ. «Волгарь» (Астрахань) — «Ени-

сей» (Красноярск). Прямая трансля-

ция. 

«МАТЧ! Игра»
15.55, 16.55. Пляжный волейбол. Вто-

рые Всероссийские пляжные игры.  

Женщины. Мужчины. Финалы. Пря-

мая трансляция.

Время начала трансляций везде указа-

но московское. В программе возмож-

ны изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

ФУТБОЛ

«Зенит» 
и «Локомотив»
откроют 
чемпионат 
страны

НА ПЕРВОЕ 
ПОГОРЯЧЕЕ

Сергей Сокольский

В БЛИЖАЙШУЮ субботу стар-
тует новый сезон отечественной 
Премьер-лиги. Программа пер-
вого тура такова, что у болель-
щиков времени на раскачку не 
будет. В своего рода матче от-
крытия чемпионата на «Петров-
ском» в Санкт-Петербурге мест-
ный «Зенит» примет столичный 
«Локомотив».

Вообще эта пара не про ре-
зультативность. В последних ше-
сти матчах «Зенит» и «Локо» на 
двоих забивали не больше двух 
мячей. Зато накала и эмоций в 
противостояниях этих команд 
всегда в достатке. Взять хотя бы 
последний матч, когда хавбек 
«железнодорожников» Алексей 
Миранчук был водворен с поля, 
а форвард «сине-бело-голубых» 
Артем Дзюба кричал ему вслед, 
мол «я тебя поймаю!». Жаль, что 
Артем не сможет реализовать 
свое обещание: грядущий матч 
он пропустит по состоянию здо-
ровья. Помимо Дзюбы хозяевам 
не смогут помочь новички Мак и 
Жулиано, а также Витсель и Лом-
бертс, которые активно поды-
скивают себе новые места рабо-
ты.

Между тем в «Зените» теперь 
считают «Локомотив» командой 
провокаторов. И даже Мирча Лу-
ческу, которому дебют в Пре-
мьер-лиге только предстоит, 
успел проникнуться этими на-
строениями. «Мы играем с хоро-
шей командой, — резюмировал 
румын. — Я смотрел игры «Зени-
та» с «Локомотивом» в прошлом 
чемпионате, они получились не-
простыми, не выиграли ни одной 
игры. Это сложный соперник, 
который цепляется за каждый 
мяч. Они действуют агрессивно, 
много провоцируют».

Букмекеры практически не 
сомневаются, что именно ЦСКА 
и «Зенит» в который раз разыг-
рают золотые медали. Так, по 
мнению одной из отечественных 
контор, котировки на итоговые 
победы армейцев и питерцев со-
ставляют 1 к 2,90 и 1 к 2,15 соот-
ветственно. 

У «Спартака» ожидается 
весьма любопытный поединок с 
тульским «Арсеналом», тоже 
вернувшимся в Премьер-лигу 
по итогам прошлого сезона. 
Если кто не помнит, «оружейни-
ки» были последним клубом 
Дмитрия Аленичева перед тем, 
как он возглавил «красно-бе-
лых». И именно с Аленичевым 
«Арсенал» потерял место в эли-
те. 

Добавим, что для «Спартака» 
после Лиги Европы это будет 
второй матч за три дня, поэтому 
не все в этом противостоянии 
так однозначно. При том, что у 
«Арсенала» на сезон вполне себе 
амбициозная задача — попасть в 
десятку.

Сборная России  Вчера основная часть нашей команды отправилась в олимпийский Рио

Два крыла и пять колец
Илья Соболев 

О
сновная часть сбор-
ной России прибыла 
в Рио-де-Жанейро, 
где 5 августа старту-
ю т  О л и м п и й с к и е 

игры-2016.  Специальным чарте-
ром в Бразилию улетели порядка 
100 атлетов, включая команды 
по синхронному плаванию, во-
лейболу, гандболу, боксу и дру-
гим видам спорта.

А накануне ранним утром в аэ-
ропорту Шереметьево состоялась 
торжественная церемония прово-
дов сборной России на Олимпиа-
ду. «Извините,  вы какой вид спор-
та представляете? А, вы масса-
жист...» — такие «обозналовки» — 
обычная часть подобных меро-
приятий. Не то, что рядовые бо-
лельщики, даже журналисты зна-
ют далеко не всех наших спор-
тсменов в лицо.  Грядущие три не-
дели Олимпиады очень кстати, 
чтобы этот пробел максимально 
ликвидировать. Ну а пока колле-
гам приходилось ориентировать-
ся на людей в экипировке и на 
собственную интуицию: строй-
ные красивые девушки — синхро-
нистки, коренастые суровые ре-
бята — боксеры, двухметровые ги-
ганты — волейболисты. 

Порой диалоги получались 
умопомрачительными по свое-
му комизму. «Вы как, я пони-
маю, по волейболу? — терзали 
легендарного Евгения Трефило-
ва, с которым женская сборная 
России по гандболу четырежды 
выигрывала чемпионат мира.

— Нет, по гандболу.
— Мужскому?
— Женскому, — хитро улыбал-

ся в ответ Евгений Васильевич. В 
этот день даже его, известного 
своей суровостью специалиста, 
подобные конфузы не раздража-
ли. Ведь проводов могло и не 
быть. Еще 24 июля, меньше неде-
ли назад, Международный олим-
пийский комитет всерьез рас-
сматривал возможность отстра-
нения сборной России от Олим-
пиады в полном составе.

«Сегодня самое доброе и 
счастливое утро за последнее 
время для нас всех», — наша про-
славленная синхронистка Ната-
лья Ищенко, наверное, озвучила 
мысли всех спортсменов, прие-
хавших в это утро в Шереметьево.

В терминале D и впрямь на-
строение было праздничное, 
даже несмотря на ранний час: 
съезжаться на регистрацию ре-
бята начали уже с пяти утра, а 
официальная церемония была 
запланирована на шесть. Впро-
чем, добраться до стоек реги-
страции оказалось для спортсме-
нов не таким уж простым делом: 
слишком многие стремились или 
пообщаться, или хотя бы сфотог-
рафироваться с отъезжающими.

Чувствовалось, что спор-
тсмены волнуются. Вне зависи-
мости, на первую Олимпиаду 
едет человек или на шестую. Та 
же Ищенко, завоевывавшая три 
олимпийских «золота», от эмо-
ций в разговоре с журналистами 
даже забыла на мгновение свое 

имя. А что уж говорить о ее кол-
леге по команде, дебютантке Ма-
рии Шурочкиной, которая от 
смущения вся раскраснелась 
под стеной телекамер.

Почти в каждом интервью 
сквозила тема возможных про-
вокаций во время соревнований. 
Пожалуй, самый трезвый ответ 
журналисты услышали от лиде-

ра женской волейбольной сбор-
ной Татьяны Кошелевой. «Олим-
пиада — это праздник спорта, это 
эмоции, в которые хочется оку-
нуться и которыми хочется по-
делиться. Поэтому призываю 
всех болеть за страну, настро-
иться на позитивный лад. Как 
мы отнесемся к Играм, так они 
для нас и пройдут».

Последними, когда церемо-
ния вот-вот уже должна была на-
чаться, в аэропорт явились во-
лейболисты во главе с Владими-
ром Алекно. Несмотря на габа-
риты, это позволило парням по-
чти незаметно прошмыгнуть к 
стойкам. Впрочем, корреспон-
денту «РГ» удалось зацепить са-
мого титулованного нашего во-

лейболиста, обладателя олим-
пийских медалей всех трех дос-
тоинств Сергея Тетюхина, кото-
рый считается одним из основ-
ных кандидатов на роль знаме-
носца сборной во время церемо-
нии открытия Игр.

«Пока это слухи. Скажут, по-
несу. Видео, как носят флаг, не 
просматривал, не тренировал-
ся, но, конечно, дело волнитель-
ное, почетное. Встать в один ряд 
с великими спортсменами… 
очень почетно», — пожал плеча-
ми Сергей.

Тем временем спортсменов 
вовсю вызывали на импровизи-
рованную сцену, где их уже ждал 
президент Олимпийского коми-
тета России Александр Жуков.

«Мы ждали этого дня, волно-
вались, нервничали. Но сейчас 
мы едем на Олимпиаду, у нас 
прекрасная команда.  За вас бу-
дет болеть вся страна, причем 
теперь еще сильнее, чем рань-
ше. Уверен, что победы будут. 
Хочу пожелать, чтобы  вы со-
храняли боевой дух и не отвле-
кались на провокации, шли к 
намеченной цели, как вы это де-
лали всю жизнь. Каждый из вас 
достоин награды уже за то, что 
вы пробились на Олимпиаду», — 
напутствовал Жуков спортсме-
нов.

Право отдельного слова полу-
чил и Тетюхин, на правах одного 
из самых опытных в российской 
сборной.

«Наконец, настал этот день. 
Но мы только в начале пути. 
Предстоит еще много работы, 
возможно, придется совершить 
невозможное. Уверен, что мы 
достойно выйдем из нынешней 
непростой ситуации, но для это-
го всем нам надо объединиться, 
спортсменам и жителям нашей 
страны, стать одной семьей».

Добавим, что часть спортсме-
нов уже тренируется в Рио, часть 
подъедет позже. По словам пре-
зидента ОКР Жукова, на данный 
момент Международные спор-
тивные федерации допустили до 
участия в Играх порядка 270 
российских спортсменов. Те-
перь их кандидатуры должны ут-
вердить арбитры Спортивного 
арбитражного суда, согласно 
процедуре, установленной Ме-
ждународным олимпийским ко-
митетом.

Напомним, Олимпийские 
игры-2016 стартуют в Рио-де-
Жанейро 5 августа.

Олимпийская сборная России уле-
тала в Рио-де-Жанейро в хорошем 
настроении.

Евгений Трефилов постарался объяснить команде, что на Олимпиаде отступать некуда, нужно бороться до конца.

Порядка 270 рос-
сийских атлетов 
допущены к Играм 
Международными 
спортивными 
федерациями. 
Теперь осталось 
дождаться 
вердикта CAS

СОСТАВ ЖЕНСКОЙ СБОРНОЙ 
РОССИИ

Вратари — Анна Седойкина, Татьяна 

Ерохина, Виктория Калинина.

Полевые игроки — Анна Вяхирева, 

Марина Судакова, Ирина Близнова 

(капитан), Анна Сень, Екатерина Иль-

ина, Дарья Дмитриева, Полина Куз-

нецова, Екатерина Маренникова, 

Ольга Акопян, Владлена Бобровни-

кова, Виктория Жилинскайте, Майя 

Петрова.

Матчи «Локомотива» и «Зенита» 
редко бывают сверхрезультатив-
ными.
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Как это было: видео и фото 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1288709
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ЛИГА ЕВРОПЫ
Столичный «Спартак» в пер-
вом матче третьего, предпо-
следнего квалификационного ра-
унда Лиги Европы на выезде сыг-
рал вничью с кипрским клубом 
АЕК (Ларнака) — 1:1. 
Счет в матче на 38-й минуте 
открыл спартаковский полуза-
щитник Жано Ананидзе. Он в чу-
жой штрафной площадке изящно 
обошел игроков обороны соперни-
ка и ударом перебросил мяч через 
растерявшегося голкипера АЕКа. 
Но во втором тайме хозяева срав-
няли счет. Игрок АЕКа Андре Ал-
веш выпрыгнул выше всех после 
навеса мяча и отправил мяч в 
сетку ворот «Спартака».
Ответная игра состоится 4 ав-
густа в Москве. «Красно-белых» 
устроит либо нулевая ничья, 
либо победа с любым счетом.

Подготовил Илья Трисвятский


	RGazv_167_16_001
	RGazv_167_16_002
	RGazv_167_16_003
	RGazv_167_16_004
	RGazv_167_16_005
	RGazv_167_16_006
	RGazv_167_16_007
	RGazv_167_16_008
	RGazv_167_16_009
	RGazv_167_16_010
	RGazv_167_16_011
	RGazv_167_16_012

